
Павел 
Басинский: 
Одни считают, 
что надо двигаться 
вперед, а другие — 
за буквальную 
реставрацию 
прошлого

ДОРОГИ Наш корреспондент одним из первых проехал 
по новой скоростной трассе

Формула — М-12

Сергей Тихонов

Р
осстат в очередной раз за-
фиксировал рост цен на 
бензин и дизельное топли-

во (ДТ) по итогам прошлой не-
дели. Причем он уже сильно 
обогоняет общую инфляцию 
(3,76% с начала года): бензин с 
начала года подорожал на 7,7%, 
а ДТ — на 5,5%.

Впрочем, это все цветочки по 
сравнению с ростом котировок 
в опте на бирже. Здесь почти 
ежедневно бьются рекорды, 
бензин с начала года прибавил в 
цене 80%, а ДТ — 45%.

По всем правилам экономи-
ки такой рост цен означает де-
фицит товара. Но, по данным 
того же Росстата, производство 
моторного топлива в августе 
выросло относительно июля, по 
сравнению с прошлым годом, 
выпуск бензина уменьшился 

всего на 1%, а ДТ — даже уве-
личился на 3,7%.

Но топлива уже не хватает в 
некоторых регионах. Не случай-
но глава минсельхоза Дмитрий 
Патрушев на совещании в 
Госдуме, где обсуждались во-
просы топливообеспечения 
сельскохозяйственной отрасли, 
предложил запретить экспорт 
нефтепродуктов из России, что-
бы собрать урожай 2023 года. 
По его словам, проблемы с топ-
ливом уже есть. «Мы сейчас 
остановим уборочную и не отсе-

емся по озимым — это будет ка-
тастрофа», — сказал он.

В минэнерго считают, что ви-
новат «серый» экспорт, когда за 
границу отправляется топливо, 
отгруженное для внутреннего 
рынка. Первый замминистра 
энергетики Павел Сорокин на 
том же совещании заявил, что 
решение о запрете «серого» 
экспорта топлива может быть 
утверждено в ближайшие дни. 
По новым правилам, экспорти-
ровать топливо смогут только 
нефтеперерабатывающие заво-

ды (НПЗ). Проект указа уже вне-
сен в правительство, и сейчас 
идет его финальное согласова-
ние.

При этом Сорокин признал, 
что на зарубежных рынках топ-
ливо продавать выгоднее, оно 
там стоит порядка 90 тыс. руб. 
за тонну, а на внутреннем — при-
мерно 65 тыс. руб. Но, по его 
словам, нефтяники получают 
выплаты по демпфирующему 
механизму (компенсация части 
потерянной прибыли нефтяни-
кам из бюджета), что позволяет 
снизить эту разницу.

 Здесь стоит напомнить, что 
правительство с 1 сентября сни-
зило объем выплат по демпферу 
на 50%. Это автоматически 
означает, что экспорт стал еще 
более привлекателен не только 
для перекупщиков, но 
и для законопослуш-
ных НПЗ.

Владимир Баршев

С
егодня планируется 
открытие нового 
у ч а с т к а  т р а с с ы 
М-12, которая свя-
жет Москву пока 
еще с Арзамасом. А в 
дальнейшем — с Ка-
занью. Уже можно 
говорить об эконо-

мии времени для тех, кому надо 
попасть во Владимирскую об-
ласть. Объезд таких перегру-
женных транспортом мест, как 
Балашиха, Старая и Новая Ку-
павна, Ногинск, а также По-
кров, дорогого стоит. Впрочем, 
он действительно дорого стоит. 
Но — обо всем по порядку.

Новую дорогу до Мурома и 
даже до Арзамаса обещают 
открыть сегодня. Накануне кор-
респондент «Российской газе-
ты» по ней проехал. И получил 
массу удовольствия. Ведь в ко-
нечном итоге водителю требу-
ется не столько наслаждение от 
видов за лобовым стеклом, 
сколько время, сэкономленное 
за баранкой.

С этой точки зрения уже 
можно оценить дорогу. Вместо 
пяти часов до Мурома со всеми 
пробками дорога занимает 
всего 2,5 часа. До Арзамаса надо 
прибавить еще час. Дело в том, 
что от поворота на Муром еще 
120 километров до этого слав-
ного города. И даже не до него, а 
только до съезда к нему.

Трасса проходит сквозным 
проездом до Казани. Попутные 
города не захватывает.

Однако это даже хорошо. Та-
ким образом путешественник 
или да льнобойщик может 
проехать дорогу от Санкт-Пе-
тербурга и сейчас пока до Арза-
маса без светофоров вообще. 
Начать по М-11, уйти на ЦКАД, 
затем с него свернуть на М-12.

Сложнее придется тем, кто 
выезжает из Москвы. Вроде как 
построили Северо-Восточную 
хорду. Но вот беда. При выезде с 
нее на М-12 в районе Некрасов-
ки может образоваться большая 
пробка. Дело в том, что там сто-
ят два светофора. Один для пе-
шеходов, другой — для обеспече-
ния проезда машин с улицы 
Салтыковская. Это зона ответ-
ственности уже не «Автодора», 
а Москвы. В общем, дальнобой-
щикам быстрее будет через 
ЦКАД.

А московским потребите-
лям  — искать альтернативные 
маршруты. Через Некрасовку 
просто не проехать. Добраться 
до ЦКАД без пробок практиче-
ски невозможно. В общем, эту 

проблему еще придется ре-
шать.

Стоимость проезда по новой 
дороге, по ориентировочным 
подсчетам, без скидок — почти 3 
тысячи рублей. Если отправ-
ляться в путь не в одиночестве, а 
с семьей или друзьями, то полу-
чится дешевле, чем на поезде. 
Как говорится на сайте «Авто-
дора», для владельца легкового 
автомобиля поездка по новому 
участку в целом обойдется в 
2821 рубль. Из Москвы во Вла-
димир — 1399 рублей, это 156,5 
километра. Проезд от Владими-
ра до Арзамаса — 1422 рубля. А 
это 259 километров.

Объехать Балашиху на лег-
ковом автомобиле обойдется в 
130 рублей: маршрут Москва — 
Электроугли. От Москвы до 
ЦКАД — 389 рублей, от Москвы 
до Орехово-Зуево — 585 ру-
блей.

Но продолжим. Объезд Наха-
бино, всех Купавн, Ногинска и 
прочего — это большое достиже-
ние. Новая дорога разгрузила 
такие направления, как М-7, ко-
торая ведет в Нижний Новго-

род, и М-5, которая ведет в Ря-
зань.

Кстати, уже появилась шутка 
про номер трассы. Дело в том, 
что 7 плюс 5 как раз дают те са-
мые 12. То есть номер трассы, 
проходящей между ними.

Теперь поговорим о том, что 
на этой трассе есть и к чему надо 
подготовиться автомобилистам. 

А надо им подготовиться к 
тому, что мест для заправок на 
этой трассе будет не так уж 
много. Пока там есть только две 
заправки. Две с одной стороны и 
две с другой.

В дальнейшем появится еще 
по четыре заправки, правда, 
пока контейнерного типа. Коро-
че, сейчас на мотоцикле доехать 
от Москвы до Арзамаса по плат-
ной дороге будет невозможно. 
Заправиться можно только на 
боковых дорогах.

Но в целом это получилась не 
только качественная 
магистраль, но и удоб-
ная.
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ДИАЛОГИ С БАСИНСКИМ

Пока на М-12 стоят синие знаки — 
«автомобильная дорога». Но ско-
рость уже установлена до 110 км/ч.

А К Ц Е Н Т

Стоимость проезда по новой дороге, 
по ориентировочным подсчетам,
без скидок — почти 3 тысячи рублей

А К Ц Е Н Т

В минсельхозе предложили временно 
запретить экспорт нефтепродуктов, 
чтобы собрать урожай 2023 года

Сегодня в России стартовал 
Единый день голосования

Профессор 
Николай Потекаев — 
о признаках меланомы 
и составлении 
«кожной карты»

Даниил Медведев 
поборется за путевку 
в финал Открытого 
чемпионата США
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ЦБ продлил ограничения 
на снятие наличной 
иностранной 
валюты
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АВТО Для начинающих 
водителей могут ввести 
права с ограничениями

За руль — 
со стажем

Владимир Баршев, Ирина Чечурина, Самара

Общественная палата РФ и Всероссийское общество 
автомобилистов предлагают ввести особые права для 
новичков за рулем. Такую новацию рассмотрели за 
круглым столом в рамках прошедшего в Самаре фору-
ма «Содружество».

Это броское предложение обсудили профессиона-
лы: руководители ГИБДД и автошкол, депутаты Госду-
мы, разработчики образовательных программ. Однако 
среди них не было единодушия. Оттого звучали даже 
предложения вернуться к опыту советских времен: и 
учили дольше, и штрафные талоны компостировали, и 
ограничения вводили. Например, в СССР новички 
были обязаны ездить не быстрее 70 км/ч, не выезжать 
на ночную дорогу и не брать в автомобиль больше од-
ного пассажира. Только все эти «ограничения», как по-
казывала многолетняя практика, от дорожных проис-
шествий  не спасали.

Молодые или начинающие водители — одна из наи-
более опасных категорий автомобилистов. К тому же 
этот «стажерский» период надо исчислять с даты полу-
чения прав, а не с момента, когда человек реально сел 
за руль и начал набираться опыта.

Случаев «отложенного» вождения предостаточно, 
соглашаются эксперты.

Но любые новички, а 18+ особенно часто, 
чувствуют себя на дороге неуверенно. 

ПРОЕКТ МВД хочет усилить 
контроль за содержимым 
гаджетов. Бизнес — против

Абонент 
не в курсе

Иван Петров, Владислав Куликов

Представители крупнейших российских компаний вы-
ступили против законодательных изменений, которые 
ранее предложили правоведы МВД. Речь идет о законо-
проекте, предлагающем приравнять к информации, 
необходимой для проведения оперативно-следствен-
ных действий, любые передаваемые через интернет 
данные. Такие поправки предложено внести в Феде-
ральный закон «Об оперативно-розыскной деятельно-
сти».

Главная заявленная цель поправок — повышение эф-
фективности раскрытия киберпреступлений. Сейчас 
мошенники успевают подчистить цифровые следы еще 
до того, как стражи правопорядка успевают, получив 
судебное решение, до них добраться. В итоге более 70 
процентов уголовных дел, по данным МВД, было при-
остановлено в связи с тем, что не удалось определить 
преступника. У бизнес-сообщества свои резоны. Они 
опасаются, что при неограниченном доступе 
силовиков к переписке граждан возможны 
утечки персональных данных. 

ТОРГОВЛЯ Глава ФТС: 
поток контейнерных 
грузов на Дальнем Востоке 
вырос на четверть

Взяли в оборот

Евгений Гайва, Екатерина Свинова

Россия выстроила новую логистику через Азию, им-
порт и экспорт контейнерных грузов на Дальнем Вос-
токе растет, а доля Европы продолжает падать. О борь-
бе с контрабандой, судьбе конфиската и таможенных 
платежах в интервью «Российской газете» рассказал 
врио руководителя Федеральной таможенной службы 
Руслан Давыдов в преддверии Восточного экономиче-
ского форума.

Руслан Валентинович, разворот с запада на восток 
свершился. Поток грузов в контейнерах через дальне-
восточные порты вырос?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: За восемь месяцев у нас 765 тыс. контей-
неров проехало через порты Дальнего Востока в обоих 
направлениях. Рост  почти на четверть по сравнению с 
прошлым годом. В данном случае мы имеем в виду им-
портно-экспортные грузы. Импорт вырос на 28%, а 
экспорт — на 16,5%. Я думаю, что до конца года показа-
тели еще подрастут. Логистика поменялась, и теперь 
товар идет через Дальний Восток — так быстрее. Общий 
срок доставки грузов составляет в среднем 14 суток, а 
раньше нужно было 45 суток, чтобы довезти контей-
нер через Санкт-Петербург до центрального региона. 
РЖД работают хорошо, ритмично.

Структура грузопотока поменялась?
РУСЛАН ДАВЫДОВ: На Восточном полигоне совер-
шенно точно выросла доля контейнеров.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 08.09.23

Австралийский доллар  62,6491
Азербайджанский манат 57,7624
Армянский драм**  25,4506
Белорусский рубль  29,9159
Болгарский лев  53,8769

Бразильский реал  19,7343
Венгерский форинт**  26,9112
Вон Республики Корея***  73,5331
Вьетнамский донг****  40,9509
Гонконгский доллар  12,5490

Грузинский лари  37,3824
Датская крона  14,1507
Дирхам ОАЭ  26,7338
Доллар США  98,1961
Евро  105,2776

Египетский фунт*  31,7852
Индийская рупия*  11,8769
Индонезийская рупия****  64,1511
Казахстанский тенге**  21,2817
Канадский доллар  71,9175

Катарский риал  26,9770
Киргизский сом*  11,1104
Китайский юань  13,3787
Молдавский лей*  54,8983
Новозеландский доллар  57,6411

Новый туркменский манат  28,0560
Норвежская крона*  91,5487
Польский злотый  22,9056
Румынский лей  21,1904
СДР  129,8977

Сербский динар**  89,8214
Сингапурский доллар  71,9913
Таджикский сомони*  89,5909
Таиландский бат*  27,6229
Турецкая лира*  36,6483

Узбекский сум****  80,8724
Украинская гривна*  26,5886
Фунт стерлингов  122,6567
Чешская крона*  43,5498
Шведская крона*  88,2765

Швейцарский франк  110,0977
Южноафриканский рэнд*  50,9877
Японская иена**  66,4205

Евгений 
Водолазкин: 
Надо заниматься 
настоящим. 
В прошлое 
не нужно возвра-
щаться — его 
нужно знать
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин 
утвердил госпрограмму 
по энергосбережению 
и повышению 
энергоэффективности

Ресурс 
для экономики

Владимир Кузьмин

Новая государственная программа по энергосбереже-
нию ставит целью повысить энергетическую эффек-
тивность в экономике и ограничить влияние топлива 
на цены, заявил премьер-министр Михаил Мишустин.

Правительство разработало и утвердило госпрограм-
му «Энергосбережение и повышение энергетической 
эффективности», сообщил глава кабинета министров 
на заседании кабмина в четверг. Он напомнил, что пре-
зидент подчеркивал необходимость добиться амбици-
озных целей по снижению энергоемкости валового вну-
треннего продукта, а значит, и негативного воздействия 
на окружающую среду.

Главная задача госпрограммы — поэтапное, более чем 
на треть сокращение использования в стране энергоре-
сурсов на единицу продукции. Ее мероприятия, пояснил 
премьер, направлены прежде всего на максимально воз-
можное устранение 
потерь и увеличение 
полезного отпуска 
тепла и электриче-
ства при их произ-
водстве, передаче 
и потреблении во 
всех отраслях эко-
номики.

— Это позволит 
расширить потенци-
ал дальнейшего эко-
номического роста и 
ограничить влияние 
стоимости топлива 
на цены, то есть при тех же затратах делать больше това-
ров и услуг, одновременно уменьшив вредные выбросы 
и тем самым улучшая качество жизни людей, — ожидает 
Михаил Мишустин.

Кроме того, в повестку заседания вошел законо-
проект, направленный на совершенствование мер госу-
дарственной поддержки высокотехнологичных компа-
ний. Такая помощь, отметил глава правительства, долж-
на быть максимально эффективной и адресной, наце-
ленной на практическую реализацию идей и инициатив 
в сфере инноваций.

Кабинет министров предлагает скорректировать фи-
нансовый инструмент, который активно используют 
стартапы центра «Сколково». Речь о компенсации за-
трат на уплату таможенных пошлин и налога на добав-
ленную стоимость при импорте оборудования, запас-
ных частей и иной продукции. На эти цели, обратил вни-
мание Мишустин, в федеральном бюджете ежегодно 
предусматривается около 250 миллионов рублей.

Правительство хочет включить в механизм важное 
условие — применять льготный режим только для това-
ров, ввозимых в страну исключительно с целью проведе-
ния исследовательской деятельности. «При этом предла-
гаем распространить приоритетное ускоренное про-
хождение всех таможенных процедур не только на дей-
ствующих, но и на бывших резидентов этого института 
развития, а также на участников индустриальных кла-
стеров и технопарков, научные институты», — рассказал 
премьер-министр.

Такой подход, рассчитывает глава кабмина, позволит 
ускорить создание наукоемких продуктов и решений, 
в том числе в таких важных сферах, как микроэлектро-
ника, беспилотные транспортные системы, аддитивные 
технологии, биохимия. Это значит, что отечественные 
предприятия смогут нарастить выпуск качественной 
продукции для наших граждан, чтобы обеспечить людей 
всем необходимым, заключил Михаил Мишустин.  

ВЫБОРЫ В России начинается Единый день голосования

Во всех часовых поясах
Валентина Егорова

С
егодня в большинстве 
российских регионов 
откроются избиратель-

ные участки. Обычные будут 
работать с восьми утра до вось-
ми вечера по местному време-
ни, а электронные без пере-
рыва на ночь до окончания го-
лосования 10 сентября. Вче-
ра заработал информацион-
ный центр ЦИК, глава комис-
сии Элла Памфилова перед 
стартом самого масштабного 
за последние пять лет голосо-
вания доложила о готовности 
избирательной системы к ра-
боте и особенностях нынешне-
го года.

Выборы пройдут в 85 регио-
нах во всех часовых поясах — 
от Чукотки и Приморья, где на 
кону посты губернатора, до Ка-
лининградской области, где на 
муниципальных парламент-
ских выборах жители опробу-
ют онлайн-голосование.

Кого выбираем
Выборы этого года — самые 

масштабные за пять лет по чис-
лу губернаторских кампаний: 
в 21 субъекте Федерации руко-
водители будут избраны напря-
мую. Среди этих регионов и са-
мые большие по числу избира-
телей — Москва и Подмосковье. 
В Ямало-Ненецком автономном 
округе главу региона выберут 
депутаты местного собрания по 
представлению президента РФ.

В 20 регионах, включая но-
вые, будут избраны депута-
ты законодательных собра-
ний. Кроме региональных пар-
ламентариев предстоит из-
брать и четырех федеральных. 
В четырех одномандатных 
округах — в Липецкой области, 
в Крыму, в Красноярском крае 
и Карачаево-Черкесии — прой-
дут довыборы в Госдуму. Кроме 
того, в целом по стране состоит-
ся более четырех тысяч муни-
ципальных выборов — местных 
депутатов и глав. Из них наи-

более крупные — в Хабаровске, 
здесь жители прямым голосова-
нием выберут мэра.

В ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областях впервые 
проходят выборы по россий-
скому законодательству. В мае 
Госдума приняла поправки в за-
кон о выборах, которые позво-
ляют проводить голосование в 
условиях военного положения и 
приближенных к ним. В середи-
не июня Центризбирком после 
согласования с минобороны и 
ФСБ разрешил избиркомам но-
вых субъектов начать подготов-

ку к голосованию. Выборы депу-
татов законодательных собра-
ний регионов и представителей 
местного самоуправления там 
проходят по сокращенной про-
цедуре. Также решено не публи-
ковать имена членов избирко-
мов и адреса их работы. «Хотя, 
хочу сказать честно: это не ме-
шает каждый день им получать 
страшные угрозы», — отметила 
глава ЦИК.

«Вы можете спросить — за-
чем тогда выборы проводить? А 
затем, что для людей это очень 
важно, это их потребность, их 

желание, они придают этому 
большое значение», — подчерк-
нула Памфилова.

Сколько дней голосуем
В большинстве регионов из-

бирательные участки откры-
ваются уже сегодня. Если гово-
рить о крупных кампаниях — по 
выборам губернаторов и зако-
нодательных собраний, то там 
почти все субъекты используют 
трехдневный формат. Исключе-
ний немного: в Омской области 
выборы главы региона прой-
дут в два дня — 9 и 10 сентября, 
в Тюменской — в один, только в 
воскресенье. Одним днем на вы-
борах в законодательные собра-
ния решили ограничиться Баш-
кирия и Бурятия.

Довыборы в Госдуму по ре-
шению ЦИК пройдут в трех-
дневном формате.

Элла Памфилова напомнила, 
что три года назад многод-
невное голосование вводилось 
вынужденно — в условиях пан-

демии коронавируса. «За это 
мы получили со стороны наших 
оппонентов много критики, но 
жизнь доказала правильность 
принятого решения, посколь-
ку самое главное — избиратель 
принял эту форму голосова-
ния», — отметила глава ЦИК. По 
ее словам, люди оценили удоб-
ство многодневного голосова-
ния, на выборы стали ходить те, 
кто раньше не находил на это 
времени.

Как голосуем
Нынешний год — рекордный 

по охвату дистанционным элек-
тронным голосованием (ДЭГ). 
Всего оно пройдет в 25 регио-
нах, из них в 18 — впервые.

Еще недавно система могла 
работать только в одном часо-
вом поясе, теперь же запускать 
онлайн-голосование и подво-
дить его итоги можно парал-
лельно с «бумажным». В этот 
раз на федеральной платформе 
голосуют: Карелия, Крым, Чу-
вашия, Алтайский, Камчатский, 
Пермский края, Архангель-
ская, Белгородская, Владимир-
ская, Калининградская, Кур-
ская, Липецкая, Московская, 
Нижегородская, Новосибир-
ская, Оренбургская, Псковская, 
Свердловская, Томская, Туль-
ская, Челябинская, Ярослав-
ская области, а также Ненецкий 
автономный округ. Заявки на 
ДЭГ здесь подали более 1,2 млн 
человек.

В Центризбиркоме напо-
мнили, что в этом году нельзя 
будет воспользоваться ДЭГ за 
пределами России. Причина — 
постоянные атаки на инфра-
структуру онлайн-голосова-
ния из-за рубежа. «Блокирова-
ние зарубежного трафика — это 
единственный действенный 
способ защиты, позволяющий 
снизить мощность атак до зна-
чения, при котором они не не-
сут угрозы», — пояснила предсе-
датель комиссии.

На собственной платфор-
ме будут голосовать избирате-
ли Москвы, предварительная 
подача заявления здесь не тре-
буется. «Сейчас мы не знаем, 
сколько там человек могут про-
голосовать, но предполагаем, 
что большое количество», — от-
метила Элла Памфилова. Она 
подчеркнула, что ДЭГ — допол-
нительная форма, полное заме-
щение бумажного голосования 
электронным не планируется.

Подведение итогов выбо-
ров-2023 начнется в воскресе-
нье, 10 сентября, после закрытия 
участков на Дальнем Востоке. 
В понедельник Центризбирком 
огласит предварительные итоги 
единого дня голосования.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Мордовии ситуацию 
с бюджетом и новые проекты региона

Нужные лекарства
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин вчера 
в Кремле обсудил 
социально-эконо-
мическое развитие 
Мордовии с главой 
региона Артемом 
Здуновым. В пла-
нах местной власти 

— обеспечить лекарственную 
безопасность страны. Сейчас 
в Мордовии уже  производятся 
субстанции для изготовления 
антибиотиков и противовирус-
ных препаратов.

«Как дела?» — поинтересо-
вался глава государства в нача-
ле встречи. Губернатор в ответ 
заявил, что самое главное — рост 
промышленного потенциала в 
Мордовии в условиях специаль-

ной военной операции. Здунов 
рассказал, как сам лично выез-
жает на предприятия ОПК. «У 
нас за этот период в четыре раза 
увеличились поставки в госкор-
порации, гособоронзаказ зна-
чительно вырос и загрузка тех, 
кто работает по тематике, в том 
числе для наших бойцов, 100 
процентов предприятия у нас 
загружены», — сообщил он.

Ключевыми отраслями в 
Мордовии остаются тяжелое и 
химическое машиностроение, 
вагоностроение, электротехни-
ка, сельское хозяйство. Кроме 
того, развиваются инноваци-
онные производства — фарма-
цевтика, отметил глава региона. 
«С вашим участием мы откры-

вали новое биотехнологиче-
ское предприятие. Сейчас ста-
ли производить субстанции для 
производства антибиотиков и 
противовирусных препаратов», 
— рассказал он президенту.

Власти Мордовии рассчиты-
вают создать федеральный био-
технологический центр. «По-
тому что при подготовке ле-
карств не все разработки можно 
пока сделать в России», — заме-
тил Здунов. В этом году регион 
планирует войти в программы 
«Приоритет-2030» и «Пере-
довые инженерные школы». 
«Это позволит нам обеспечить 
лекарственную безопасность 
страны. Тем более 16 миллиар-
дов мы за короткий период вло-
жили в фармацевтику, это одно 
из наших основных направле-
ний», — пояснил губернатор.

В Мордовии также будет ра-
ботать первая особая экономи-
ческая зона. «Она уже созда-
на?» — спросил Путин. Губерна-
тор рассказал, что пока только 
начали готовить территорию. 
«Документы уже подготовле-
ны [направлены] в минэконом-
развития. Я думаю, это суще-
ственно обновит и промышлен-
ный потенциал. Тем более такие 
темы, как радиоэлектроника, 
вплоть до радионавигационно-
го оборудования, радиолока-
ции, все будет производиться», 
— сообщил Здунов.

Он доложил и о финансо-
во-экономической ситуации в 
регионе. Несколько лет назад 
у Мордовии были проблемы в 

этой сфере, размер госдолга был 
очень высоким, выплаты по ча-
сти обязательств были просро-
чены, в результате на республи-
ку были наложены штрафные 
санкции. Сейчас такие ограни-
чения сняты, а уровень госдол-
га и просроченной задолженно-
сти значительно снизился. «За 
региональным бюджетом нуж-
но посматривать», — посовето-
вал Путин. Здунов заметил, что 
для этого надо наращивать на-

логи. «Поэтому мы сразу наце-
лили на экономику, чтобы был 
возврат», — сказал он. По его 
словам, самое главное — это со-
здавать высокооплачиваемые 
рабочие места, которые позво-
ляют привлекать специалистов. 
Это, в свою очередь, дает при-
ток кадров и помогает решить 
проблемы с демографией.

Отдельно губернатор упо-
мянул о гражданах, отбываю-
щих наказание, заметив, что в 

регионе «самая большая кон-
центрация таких учреждений». 
«И трудоустройство после осво-
бождения — тоже самое большое 
по сравнению с другими регио-
нами», — отреагировал Путин. 
Губернатор в свою очередь 
рассказал об успешном опы-
те региона в этой сфере. «Про-
сто загодя, минимум за девять 
месяцев, работодатель изуча-
ет специалистов, которых бу-
дет потом приглашать, экзаме-

нует их сам и уже на экзамене 
предлагает работать. Человек 
выходит уже изученный, уже 
нет такого стресса, и спокойно 
продолжает жизнь», — сообщил 
он. По словам Здунова, такая 
практика совместно с ФСИН 
может быть распространена и 
на другие регионы.  

Глава Мордовии рассказал прези-
денту и об успешном опыте трудо-
устройства бывших заключенных 
в регионе.

А К Ц Е Н Т

Власти Мордовии рассчитывают создать 
федеральный центр развития биотехно-
логий

А К Ц Е Н Т

В этом году большое количество губер-
наторских выборов — первые лица изби-
раются в 21 регионе, включая Москву 
и Московскую область

Михаил Мишустин: Для экономики важно снизить потери 
при передаче и распределении электроэнергии.

Задача госпро-
граммы — на треть 
сократить исполь-
зование энергоре-
сурсов на единицу 
продукции
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ФИНАНСЫ ЦБ продлил 
ограничения на снятие 
наличной валюты

Рассчитывают 
на рубли

Алексей Любовецкий

Банк России продлил на полгода ограничения на снятие 
наличной валюты. Об этом сообщили в пресс-службе 
регулятора. Ограничения сохранятся до 9 марта.

«Банк России сохраняет ограничения по наличной 
валюте в связи с действующими против нашей страны 
санкциями, которые запрещают отечественным фи-
нансовым институтам приобретать наличную валюту 
западных стран», — говорится в заявлении.

Остальные средства клиенты могут получить в руб-
лях. При этом выплачиваемая сумма не может быть 
меньше рассчитанной на день выплаты по официаль-
ному курсу ЦБ для средств, размещенных на счете до 9 
сентября 2022 года.

Клиенты могут получить валютные переводы без 
открытия счета и через электронные кошельки.

Юридическим лицам — нерезидентам выдача на-
личных в долларах США, евро, фунтах стерлингов, 
японских иенах до 9 марта 2024 года не производится, 
по другим валютам ограничений нет.

По текущим правилам, если валютный счет или 
вклад был открыт до 9 марта 2022 года, человек, кото-
рый пока не воспользовался такой возможностью, мо-
жет снять с него сумму остатка денежных средств на 
полночь указанной даты, но не более 10 тыс. долларов 
США или эквивалентную сумму в евро.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ

ЗАКЛЮЧЕННЫХ ПОСТАВЯТ НА ВОИНСКИЙ УЧЕТ

Иван Петров

М
инистерство оборо-
ны России предложило 
внести изменения в По-

ложение о воинском учете. Со-
гласно им отбывающие наказа-
ние в виде лишения свободы за-
ключенные должны будут вста-
вать на воинский учет.

Происходить это будет непо-
средственно в исправительных 
учреждениях, в которых они со-
держатся.

Проект указанных измене-
ний опубликован накануне на 
Федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов.

Военные предлагают исклю-
чить из вышеназванного по-
ложения подпункт, в соответ-
ствии с которым осужденные к 
лишению свободы граждане не 
подлежат воинскому учету.

В минобороны предлага-
ют для такой категории гра-
ждан ввести понятие «особого 

воинского учета». Такой учет 
будет осуществляться испра-
вительными учреждениями, ис-
правительными центрами уго-
ловно-исполнительной систе-
мы и военными комиссариата-
ми по месту нахождения учре-
ждений уголовно-исполнитель-
ной системы.

Поясняется, что постанов-
ка и снятие с особого воинско-
го учета будут производиться 
без явки в военкоматы. Списки 
особого воинского учета ста-
нут предоставляться исправи-
тельными учреждениями по 
мере приема, этапирования или 
освобождения осужденных гра-
ждан. Списки должны будут со-
держать персональные данные 
осужденных, адреса их реги-
страции и фактического прожи-
вания, дату вынесения пригово-
ра, статью Уголовного кодекса 
РФ, по которой гражданин был 
осужден, а также вид и срок на-
казания.

«Для поддержания актуаль-
ности сведений сверять списки 
особого воинского учета с доку-
ментами военных комиссари-
атов предлагается не реже од-
ного раза в год», — говорится в 
предложенных поправках.

Напомним, президент Рос-
сии Владимир Путин 24 июня 
этого года подписал закон, раз-
решающий призывать на служ-
бу по контракту граждан с су-
димостью во время военного 
положения или мобилизации. 
Это не касается лиц, совершив-
ших тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления.

В ходе спецоперации добро-
вольческие подразделения дали 
возможность заключенным ко-
лоний принять участие в бое-
вых действиях. Многие из них 
проявили себя героически и 
были амнистированы. В частно-
сти, они участвовали в освобо-
ждении Артемовска в Донецкой 
Народной Республике.  

АРСЕНАЛ

ПОЛИЦЕЙСКИЙ РАЗВОРОТ НА ТАНКЕ

Иван Петров,
Сергей Птичкин

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о возможно-
стях танка Т-80БВМ, кото-

рый лучшим образом проявляет 
себя в зоне спецоперации.

 «Машины семейства Т-80 
можно смело назвать верши-
ной советского танкостроения. 
Базовую модель приняли на во-
оружение еще в 1976 году, по-
сле чего было выпущено множе-
ство модификаций «восьмиде-
сятки». Самой современной яв-
ляется Т-80БВМ», — рассказали 
военные.

Отмечается, что на этой вер-
сии танка стоит газотурбинный 
двигатель мощностью 1250 ло-
шадиных сил. Он позволяет 
48-тонной машине разгоняться 
по прямой до 80 км/ч, делать эф-
фектные полицейские разворо-
ты и рекордные прыжки.

Существенно возросла и 
ударная мощь. На машине ис-
пользуется стабилизатор во-
оружения, прибор ночного ви-
дения механика-водителя, а 
также новый многоканальный 
прицел наводчика «Сосна-У». 
Система с помощью лазерного 
луча наводит на цель ракеты, 
запускаемые из ствола пушки. 
Это позволяет танку уничто-
жать бронированные цели, не 
входя в их зону поражения.

«Наши танки — лучше, бы-
стрее и сильнее, чем у против-
ника. Т-80БВМ — идеальная ма-
шина, чтобы «охотиться» по но-
чам: современная, безотказная, 
и главное — тихая», — рассказал 
на опубликованном военными 
из зоны СВО видео танкист с по-
зывным «Чапай».

В  начале  спецоперации 
танки ВСУ и Российской армии 
были, по сути, однотипными. 
Проектировались и большей ча-
стью изготавливались они еще 
во времена СССР. А тогда укра-
инская школа танкостроения по 
праву считалась одной из луч-
ших не только в нашей стране, 
но и в мире. Однако после рас-
пада единого государства Укра-
ина оказалась единственной в 
СНГ, которая стала неистово бо-
роться за свою независимость, 
словно не получила ее сразу по-
сле Беловежского сговора. Кие-
ву было не до развития науки и 
промышленности. Вся энергия 
сжигалась на многочисленных 
майданах. Выдающаяся шко-
ла танкостроения на Украине 
умерла.

И когда советская бронетех-
ника почти вся была уничтоже-
на, выяснилось, что своей ори-
гинальной почти нет. К тому же 
наши танкисты еще весной 2022 
года отметили слабую подготов-
ку украинских танковых эки-
пажей. На непрофессионализм 
основного контингента ВСУ, 
кстати, обратили внимание и 

западные покровители Киева. 
И начали спешно готовить тех-
нических специалистов, танки-
стов, летчиков и обычных мо-
тострелков на своих полигонах, 
по своим уставам. Однако слу-
чилась парадоксальная ситуа-
ция. По словам наших военных, 
участвующих в спецоперации, 
сами они считают серьезным 
противником лишь тех вояк, что 
прошли советскую школу бое-
вой подготовки. А именно по со-
ветским боевым уставам и на-
ставлениям украинские воен-
ные худо-бедно учились до на-
чала 2022 года.

Генералы ВСУ огромные на-
дежды возлагали на западную 
бронетехнику. Они ее получи-
ли в большом количестве. Ну и 
что? Никакого преимущества 
на поле боя это не дало.

Даже лучшие в НАТО броне-
машины пехоты типа «Бредли» 
и «Мардер», как и мощнейшие 
танки «Леопард» с «Челлен-
джером» в придачу оказались 
ничем не лучше российских 
машин.

Наряду с «восьмидесятка-
ми» в спецоперации участву-
ют Т-72 и Т-90 различных мо-
дификаций. Лучшие из них — 
Т-72БМ3, и Т-90СМ «Прорыв». 
Есть даже Т-55 и Т-62, которые, 
несмотря на солидный возраст, 
в умелых руках дают блестящие 
боевые результаты.

Рассмотрим характеристи-
ки лишь одного танка — Т-90СМ 
«Прорыв». Он имеет самый низ-
кий силуэт в мире. Высота его 
всего 2,228 метра. Это более 
чем на полметра ниже немецко-
го «Леопарда». Масса 48 тонн. 
Броня комбинированная, про-
тивоснарядная. Встроенная ди-
намическая защита лобовой ча-
сти корпуса способна ломать не 
только кумулятивную струю, 
но и сердечники подкалибер-
ных снарядов.

Особо стоит отметить ха-
рактеристики 125-мм пушки 
Т-90СМ, которая одновремен-
но является пусковой установ-
кой для управляемых ракет 
9К119М «Рефлекс-М». Эта раке-
та способна поражать не толь-
ко наземную бронетехнику, но 
и малоскоростные воздушные 
цели типа вертолетов.

При стрельбе бронебойны-
ми кумулятивными и подкали-

берными боеприпасами макси-
мальная прицельная дальность 
составляет 4000 м, управляе-
мыми ракетными боеприпа-
сами — 5000 м, осколочно-фу-
гасными боеприпасами по бал-
листической траектории до 10 
000 м. У всех зарубежных кон-
курентов дальность прицельно-
го танкового выстрела не пре-
вышает трех километров. Прав-
да, англичане заявляют, что их 
Challenger-2 попадает в цель на 
расстоянии в 7000 метров. Впро-
чем, снайперской стрельбы это-
го танка никто не видел, а вот го-
рящий Challenger-2 видели все.

Понятно, сами по себе техни-
ческие характеристики боевых 
машин важны, но исход боя все-
гда решает подготовка и мастер-
ство экипажа. И у нас она на вы-
соте. При встрече с российски-

ми танками вражеским броне-
машинам в бой лучше не всту-
пать. Настоящие профессиона-
лы это понимают.

С и м в о л и ч н о е  с о б ы т и е 
произошло более года назад в 
Харьковской области. Киев бро-
сил в бой Т-64, снятые с хране-
ния. Танки выглядели совершен-
но новыми и, как позже выясни-
лось, были полностью укомплек-
тованы боекомплектом и дина-
мической противокумулятив-
ной защитой. Однако как только 
украинские экипажи столкну-
лись лоб в лоб с бронетехникой, 
имевшей характерные знаки Z, 
они остановили свои машины и 
подняли пушки вверх. Никакой 
стрельбы не было, все остались 
живы. Минобороны тогда опуб-
ликовало ролик, в котором ко-
мандир российской танковой 
роты, рассказывая об этом эпи-
зоде, сказал: все были рады, что 
украинские танкисты сдались 
сразу, не пришлось вести огонь, 
убивать друг друга. Стоит доба-
вить, что украинские экипажи 
не проявили трусость, они пока-
зали настоящий профессиона-
лизм и благоразумие.

Во второе воскресенье сен-
тября, в этом году — 10-го чис-
ла, традиционно отмечается 
День танкистов. Будет празд-
ник и в зоне СВО. Наша газе-
та от всей души поздравляет 
и танкистов, и танкострои-
телей с их профессиональным 
праздником. Желаем удачи и 
только побед.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российский боец с позывным «Каспер» первым обнаружил летящий в окоп вражеский дрон. Не задумываясь, он схватил бронежилет и принял удар на себя, закрыв сослуживцев. Все выжили.

Российские танки по своей огневой мощи, защищенности, подвижности и скрытности превзошли танки НАТО.

А К Ц Е Н Т

Двигатель танка Т-80 БВМ позволяет 
48-тонной машине разгоняться
по прямой до 80 км/ч, делать
эффектные полицейские развороты 
и рекордные прыжки

МИНОБОРОНЫ

ПО ИНОСТРАННЫМ НАЕМНИКАМ УДАРИЛИ АВИАБОМБАМИ

Иван Петров

В 
минувшие сутки в 
зоне проведения спе-
цоперации самыми 
«горячими» направ-
лениями оставались 
Запорожское,  До-
нецкое и Южно-До-
нецкое. Именно там 
противник продол-

жал «мясные штурмы», массо-
во бросая пехоту и технику на 
прорыв наших оборонительных 
линий.

В районах населенных пунк-
тов Вербовое и Работино в За-
порожской области российские 
войска отразили 14 атак Воору-
женных сил Украины. Как сооб-
щается в свежей сводке Мино-
бороны России о ходе спецопе-
рации, с нашей стороны были 
задействованы удары авиации 
и огонь артиллерии.

В ходе этих боев в итоге 
было уничтожено до 110 укра-
инских военнослужащих. Зна-
чительные потери понесли ВСУ 
и в технике — подбиты два танка, 
четыре боевые машины пехоты, 
две боевые бронемашины, три 
автомобиля. А также — самоход-
ная артиллерийская установка 
М109 Paladin и артиллерийская 
система М777 производства 

США, самоходная артустанов-
ка «Гвоздика», гаубицы FH-70 
производства Великобрита-
нии, «Мста-Б» и Д-30. Также 
российским военным на этом 
направлении удалось уничто-
жить станцию радиоэлектрон-
ной борьбы противника «Буко-
вель-AD». Она предназначалась 
для обнаружения беспилотни-
ков и блокирования их каналов 
управления и навигации.

Врио губернатора Запорож-
ской области Евгений Балиц-
кий вчера рассказал, что рос-
сийские бойцы нанесли масси-
рованный удар по украинским 
войскам у Вербового и Работи-
но. «Прошлой ночью против-
ник проводил ротацию своих 
подразделений в районе этих 
сел. Наши подразделения на-
носили по противнику масси-
рованное огневое поражение. 

Только за эту ночь противник 
потерял около ста человек из 
числа солдат ВСУ», — написал он 
в своем телеграм-канале.

По словам Балицкого, суще-
ственные потери ВСУ понесли и 
в бронетехнике.

«На участке фронта между 
Работино и Вербовым наши раз-
ведчики десантного подразде-
ления обнаружили скопление 
большого количества живой 
силы противника, состоящей, 
по данным радиоперехвата, из 
иностранных наемников. После 
этого информацию передали 
артиллерии и штабом было при-
нято решение по ним отрабо-
тать. Российская авиация сбро-
сила на позиции авиабомбы 
ФАБ-500», — цитирует РИА Но-
вости председателя обществен-
ного движения «Мы вместе с 
Россией» Владимира Рогова.

Помимо авиабомб по ино-
странным наемникам, по его 
словам, отработала артиллерия. 

Ситуация вокруг Работино 
остается одной из самых напря-
женных не только на Запорож-
ском фронте, но и в целом в зоне 
спецоперации. ВСУ более трех 
месяцев обстреливают село из 
артиллерии и пытаются штур-
мовать его. В населенном пунк-
те не осталось ни одного цело-
го дома. Украинская армия так 
ожесточенно борется за Рабо-
тино в надежде открыть себе до-
рогу на крупный логистический 
центр Токмак.

«США и НАТО требуют от 
Украины во что бы то ни ста-
ло пробить коридор к Крыму и 
Азовскому морю, а потому про-
тивник в течение осени, пока 
позволяет сухая погода, продол-
жит штурмовать это направле-
ние», — отмечает военный экс-
перт Алексей Леонков.

За целое лето ВСУ все, чего 
удалось добиться, по его сло-
вам, это превратить село Рабо-
тино в выжженное поле. «Рос-
сийские военные дают там про-
тивнику закрепиться, а потом, 
когда он оказывается в огневом 
мешке, бьют по нему с ближних 
высот, которые контролируют. 
После чего противник бежит, 

а потом опять начинается все 
сначала — враг подходит к Ра-
ботино, захватывает его, пыта-
ется удержать, получает опять 
по морде и снова отбегает. Та-
кие бои там продолжаются уже 
несколько месяцев.  ВСУ несут 
в них колоссальные потери», — 
пояснил Леонков.

На Донецком направле-
нии наши подразделения в ми-
нувшие сутки отразили 9 атак 
штурмовых групп ВСУ. Против-
ник потерял более 320 военно-
служащих убитыми и ранены-
ми. Выведены из строя танк, 
две боевые машины пехоты, 
несколько самоходок и гаубиц. 

На Южно-Донецком направ-
лении суточные потери против-
ника, по данным Минобороны 
России, составили до 180 укра-
инских военнослужащих. На 
Купянском отражено четыре 
атаки 95-й десантно-штурмо-
вой бригады ВСУ. Потери про-
тивника - до 55 военнослужа-
щих. На Краснолиманском по-
тери противника — до 60 воен-
нослужащих. На Херсонском 
уничтожено до 25 вэсэушни-
ков.  

А К Ц Е Н Т

В районах населенных пунктов 
Вербовое и Работино в Запорожской 
области российские войска отразили 
14 атак Вооруженных сил Украины

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

ОБЕДНЕННЫЙ УРАН В АМЕРИКАНСКИХ СНАРЯДАХ МОЖЕТ БЫТЬ ОБОГАЩЕННЫМ
Сергей Птичкин,
обозреватель «Российской газеты»:
— Американцы заявили, что дадут Украине 

танковые снаряды с обедненным ураном 

для «Абрамсов». Хотя сами танки еще не по-

ставлены. Ранее британцы утверждали, что 

в боекомплекте переданных ВСУ четырна-

дцати «Челленджеров-2» обязательно будут 

снаряды с обедненным ураном, хотя так и 

не ясно, есть они там или нет.

Однако утверждения о поставках Украине 

таких боеприпасов не могут не вызывать у 

нас обоснованного беспокойства. Разбе-

ремся, насколько урановые снаряды опас-

ны, как усиливают огневую мощь танков и 

нужны ли они в условиях современной вой-

ны вообще.

Как бы аксиома о том, что для поражения 

вражеского танка его броню обязательно 

требуется пробить, появилась в 1940-е 

годы прошлого века. Тенденция эта сохра-

нилась до наших дней.

Лучшими бронебойными снарядами яв-

ляются подкалиберные. Их сердечники ино-

гда называют «ломом». Действительно, та-

кой снаряд массой в несколько килограм-

мов, подлетающий к цели со скоростью бо-

лее 1500 м/с, обладает огромной кинетиче-

ской энергией. Он способен проломить 

броню любой толщины. И никакая дополни-

тельная защита, сводящая часто к нулю по-

ражающий фактор кумулятивной струи, его 

не остановит — снаряд пройдет ее раньше, 

чем она сработает.

Во второй половине XX века материалом 

для сердечников был преимущественно 

карбид вольфрама. В 1970-х начались опы-

ты с обедненным ураном. Оказалось, он 

лучше всего обеспечивает могущество под-

калиберных снарядов. Обедненный уран 

считался экологически не очень опасным, 

зато отличался своими физическими пара-

метрами. По удельному весу превосходит 

свинец, обладает большой твердостью. К 

тому же, как ни странно, урановые снаряды 

в производстве дешевле тех, что делают из 

вольфрама. Казалось, найден идеальный 

материал для бронебойных снарядов.

В США и СССР к созданию подкалиберных 

снарядов с сердечниками из обедненного 

урана приступили практически одновре-

менно. И первые же испытания показали, 

что они действительно смертельно опасны 

для брони.

Увы, еще более опасными они оказались 

для людей. Практически все специалисты и 

у нас, и за границей, которые участвовали в 

натурных испытаниях снарядов из обеднен-

ного урана на первых этапах проектирова-

ния, умерли от различных онкологических 

заболеваний.

В СССР снарядов с обедненным ураном 

выпустили в достаточном количестве. Но в 

боеукладке наших танков их никогда не 

было. Все такие снаряды сразу отправля-

лись в арсеналы.

А вот американцы, как говорится, закусили 

удила. За океаном изготовили огромное ко-

личество снарядов, содержащих, как утвер-

ждалось, обедненный уран. Причем не толь-

ко для крупнокалиберных танковых пушек, 

но и для малокалиберных авиационных. За-

чем? Ответ на этот вопрос может быть 

очень интересным. Вполне возможно, дело-

вые американцы решили таким образом 

утилизировать радиоактивные и очень ядо-

витые отходы ядерной энергетики своих 

авианосцев и подводных лодок.

Есть вероятность того, что в США почти 

сразу стали смешивать как бы безопасный 

обедненный уран с радиоактивными отхо-

дами. А потом делать из этой адской смеси 

сердечники для снарядов авиационных пу-

шек и танков.

Достойных целей для подкалиберных сна-

рядов с обедненным ураном на полях 

многочисленных сражений в конце ХХ и на-

чале ХХI веков не было и нет. Вся бронетех-

ника поражается обычными боеприпасами, 

особенно управляемыми противотанковы-

ми ракетами.

Между тем только в Югославии после бом-

бардировок 1999 года осталось в земле не 

менее 15 тонн якобы обедненного урана. 

Еще более удручающая картина сложилась 

на Ближнем Востоке. Как сообщали СМИ, в 

том числе со ссылками на американские ис-

точники, после операции «Буря в пустыне», 

проведенной в 1991 году, на территории 

Ирака и Кувейта утилизировали не менее 

200 тонн обедненного урана. В ходе втор-

жения в Ирак в 2003 году в землю этой 

страны вогнали почти 300 тонн урана, ско-

рее всего, очень грязного и радиоактивно-

го. Неизвестно, сколько урановых боепри-

пасов было отстреляно в Афганистане.

Стрельба велась в основном по пустынным 

площадям, и массивные сердечники, не раз-

рушаясь, уходили глубоко в песок, где как 

бы надежно хоронились, а фактически тра-

вили и почву, и грунтовые воды. Никто бы, 

наверное, не заметил такой вот военно-тех-

нологической хитрости, позволявшей из-

бавляться от урановых отходов, если бы не 

боевые действия на Балканах — это все-таки 

Европа.

Настоящую эпидемию онкологических за-

болеваний там, где велись боевые действия, 

замолчать не удалось. Тем более что рак 

убивал не только мирных жителей, но и сол-

дат НАТО.

Однако американцы уже не могли остано-

виться. Теперь на очереди Украина. Мало 

ей Чернобыля?

Когда в руки российских специалистов по-

пали фрагменты подкалиберных снарядов с 

обедненным ураном, применявшихся на 

Балканах, их тщательно изучили. И наряду с 

действительно обедненным U-238 обнару-

жили в осколках достаточно высокое содер-

жание урана-236.

А он образуется в процессе выгорания 

стержней ядерных энергетических устано-

вок. Это побочный и очень опасный про-

дукт ядерной энергетики. Проблема утили-

зации таких отходов — задача технологиче-

ски сложная и дорогостоящая. Гораздо про-

ще избавиться от урановой грязи, изготовив 

из нее снаряды, которые будут расстреляны 

на вражеской территорией.

Странно, что сербы, которые наверняка 

тоже изучили фрагменты с «обедненным» 

ураном, о наличии U-236 промолчали. Да и в 

нашей стране об этом тоже говорить гром-

ко не стали. Что ж, если США поставят Укра-

ине для еще не поставленных «Абрамсов» 

снаряды с «обедненным» ураном и эти сна-

ряды начнут стрелять, весь мир узнает их 

настоящую «обедненность». Молчать у нас 

причин не будет.

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Снаряды с как бы обедненным ураном снаряжают в защитных костюмах. И причины для этого есть.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФИНАНСЫ В российских регионах будут развивать исламский банкинг

Деньги как религия

В 
Башкирии, Дагестане, Та-
тарстане и Чечне с 1 сен-
тября начался двухлетний 

эксперимент по партнерско-
му (исламскому) финансиро-
ванию.

Цель  —  протестировать 
исламскую финансовую модель 
в регионах, где живут большое 
число мусульман и где уже по 
сути работают исламские фи-
нансовые структуры. Выдавать 
лицензии и вести реестр органи-
заций партнерского финансиро-
вания, регулировать их деятель-
ность будет Банк России.

Председатель Торгово-про-
мышленной палаты Чечни 
Юсуп Чуликов рассказал «РГ», 
что в регионе структуры, кото-
рые практиковали исламский 
банкинг, работали по сути и до 
1 сентября. Они предоставляли 
разные услуги, например, вход в 
бизнес в качестве партнера или 
исламскую рассрочку. Но то, что 

сейчас и крупные банки станут 
совершать экономические опе-
рации, соответствующие рели-
гиозным нормам, уже интере-
сует предпринимателей.

«Ислам осуждает займы под 
проценты. Многие бизнесмены 
отказываются от такой модели, 
при которой банку было неваж-
но, есть у тебя прибыль или нет, 
может, работаешь ты в минус, но 
процент свой должен платить. 
Еще один важный момент — от-
сутствие пеней и штрафов. Если 
ты в какой-то момент не можешь 
выплачивать, то можешь про-
дать имущество, закрыть долг и 
остаток забрать себе без всяких 
дополнительных выплат», — от-
метил Чуликов.

Он подчеркивает, что разные 
бизнесмены могут выбрать для 
себя наиболее удобный формат. 
Так, крупному скорее подойдет 
партнерство с банком, а средне-
му и маленькому бизнесу, воз-

можно, выгоднее будет исполь-
зовать исламскую рассрочку.

Представитель рабочей груп-
пы по разработке мер господ-
держки по нормам ислама при 
агентстве по предприниматель-
ству и инвестициям Дагестана 
Магомедали Юсупов рассказал 
«РГ», что исламский банкинг 
в Дагестане очень перспекти-
вен, потребность в исламских 
финансах в регионе составляет 
около 4 млрд руб.

Как считает Юсупов, закон 
об исламском банкинге хорош 
еще и тем, что он обезопасит 
риски инвесторов на юридиче-
ском уровне. «Они станут вкла-
дываться в исламский банкинг, 
товарная накидка от финансо-
вых организаций уменьшится. 
Сейчас у них «дорогие» деньги, 
с притоком инвестиций ситуа-
ция изменится в лучшую сторо-
ну, что выгодно для предприни-
мателей», — считает Юсупов.

«Мы ожидаем поступления 
первых заявок на участие в экс-
перименте», — говорит управ-
ляющий Нацбанком по Татар-
стану Марат Шарифуллин. В 
заявке участник должен бу-
дет подтвердить выполнение 
ряда требований. Одно из них: 
сама организация или ее фили-
ал должны быть зарегистриро-
ваны на территории пилотного 
региона. При этом для клиентов 
никаких ограничений ни по ме-
сту жительства, ни по религи-
озным убеждениям нет.

Планируется использовать 
потенциал халяль-индустрии. 
Сегодня в реестре комитета по 
стандарту «халяль» зарегистри-
ровано более 200 хозяйству-
ющих субъектов, получивших 
необходимый сертификат. Од-
нако, по словам Шарифуллина, 
в Татарстане все же не хватает 
специалистов в области ислам-
ского финансирования.

В регионе уже работают про-
фильные образовательные цен-
тры — Российский исламский 
институт, Болгарская ислам-
ская академия, в Казанском фе-
деральном университете (КФУ) 
открыты магистерские про-
граммы по исламским финан-
сам, организованы дополни-
тельные образовательные про-
граммы.

Нужно организовать просве-
тительскую работу по инфор-
мированию и популяризации 
исламского финансирования 
среди самих предпринимателей 
и граждан. «Мы можем создать 
для потребителей исламских 
продуктов такие условия, что 
они будут конкурентоспособ-
ными, комфортными и без-
опасными, как и классические 
банковские продукты. Поэто-
му мы считаем, что исламские 
финансы, возможно, даже бу-
дут интересны не только для му-

сульманского сообщества, но и 
для тех граждан, которые не яв-
ляются мусульманами или не 
ассоциируют себя с какой-то 
конфессиональной группой», — 
уверяет председатель Духовно-
го управления мусульман Татар-
стана Камиль Самигуллин.

В регионе муфтияту удает-
ся покрывать базовые финан-
совые потребности мусульман. 
Предлагаются халяльные цен-
ные бумаги, ипотека, дебетовая 
карта, рассрочка по стандартам 
мурабаха и иджара на покупку 
автомобиля и бытовой техники, 
разработано мобильное прило-
жение Sahih Invest для скринин-
га акций российских компаний 
на предмет соответствия нор-
мам шариата.  

Подготовили Роман Маркелов, 
Никита Пешков (Чечня), 
Тимур Алиев (Дагестан), 
Олег Платонов (Татарстан)

Взяли в оборот
Через морские пункты 
пропуска грузооборот 
увеличился на 7,5%, 

железнодорожные — 27%, а ав-
томобильные — в два с полови-
ной раза. Если брать Дальний 
Восток, то у нас там структура 
перевозок товаров такая: при-
мерно 78% объема — это мор-
ские перевозки, около 20% — 
ж/д и всего 2% — автомобили.

Тем не менее, спрос на авто-
перевозки растет. Планиру-
ется ли еще как-то увеличи-
вать пропускную способность 
погранпунктов в ДФО?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: Да, и мы сейчас 
находимся в процессе. Это до-
вольно серьезная работа, от-
ветственным ведомством за 
строительство и реконструк-
цию пунктов пропуска опреде-
лен минтранс. По сути дела весь 
Дальний Восток — это сплошная 
реконструкция и работа по по-
вышению пропускной способ-
ности пунктов пропуска вплоть 
до 2026—2027 годов. Практиче-
ски все пункты пропуска сейчас 
модернизируют.

В работе по повышению про-
пускной способности пригра-
ничной инфраструктуры очень 
многое зависит еще от парт-
неров, от китайской стороны 
в первую очередь. К примеру, 
пункт пропуска Забайкальск 
раньше работал по двенадцать 
часов — с девяти до девяти. По-
скольку мы импортное направ-
ление, то у нас контроль грузов 
всегда более строгий, это в лю-
бой стране мира так. И вот с 15 
мая этого года мы с китайски-
ми партнерами договорились и 
перешли на круглосуточный ре-
жим работы. Очень сильно по-
мог в этом плане визит лидера 
государства Си Цзиньпина. По-
сле этого пропускная способ-
ность выросла более чем в два 
с половиной раза. Если раньше 
мы 280 машин в день в обоих 
направлениях пропускали, по-
сле перехода на круглые сутки 
и усиления в пиковое значение 
летом, когда шла спецтехника, 
в оба направления шло уже до 
700 машин.

Рост внешней торговли яв-
ляется одним из самых се-
рьезных драйверов экономи-
ческого роста. Поэтому от про-
пускной способности пунктов 
пропуска и их инфраструкту-
ры, конечно, очень многое за-
висит.

Каковы особенности работы 
таможни на Дальнем Восто-
ке? Какая контрабанда идет?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: Специализация 
Дальнего Востока обусловле-
на спецификой региона. Что у 
всех на слуху: женьшень, бив-
ни мамонта, объекты СИТЕС. 
Это такие броские сюжеты, но 
я бы не сказал, что они состав-

ляют основу нашей борьбы с 
контрабандой. Если мы посмот-
рим на уголовные составы, с 
которыми мы наделены полно-
мочиями бороться, то увидим, 
что это неуплата таможенных 
платежей, на бытовом языке — 
контрабанда товаров народно-
го потребления.

Специфика Дальнего Вос-
тока — это, конечно, морепро-
дукты, незаконный вывоз вод-
ных биологических ресурсов. 
Также это выводы на офшор-
ные счета валютной выручки. 
Контрабанда леса, ценных по-
род древесины, которая произ-
растает тоже на Дальнем Вос-
токе: ясень, дуб. Подделывают 
сертификаты и под видом бе-
резы пытаются провозить цен-
ные породы. Схем в контрабан-
де хватает, и все секреты борь-
бы с ней мы пока раскрывать не 
станем.

А что сегодня происходит с 
таможенным конфискатом?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: Начнем с того, 
что конфискат уже в специ-
альных магазинах не купишь, 
как это было в 1990-х. Сейчас 
мы часть этих товаров переда-
ем в Росимущество, а также в 
детские дома и на нужды СВО. 
Очень распространенное явле-
ние — контрафактные сигареты. 

Одна фура табака может стоить 
миллион долларов.

Что делаете с сигаретами?
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Есть обращения 
от общественников отправлять 
их бойцам СВО. Но это делается 
по решению суда. Кстати, по ре-
шению суда несколько партий 
мы уже передавали.

Если говорить в целом о 
передаче конфискованных това-
ров, то всего в течение 2023 года 
исполнено 8,5 тыс. судебных 
актов, в уполномоченные орга-
ны переданы товары на сумму 
2,5 млрд руб. Непосредственно 
таможенными органами в дет-
ские дома, дома престарелых и 
другие некоммерческие орга-
низации гуманитарной направ-
ленности, а также Народному 
фронту безвозмездно переда-
но обращенных в федеральную 
собственность товаров на 78 
млн руб. Это одежда, обувь, са-
нитарно-гигиенические изде-
лия, спортивный инвентарь, то-
вары бытового назначения, го-
рюче-смазочные материалы. 

Разница в цифрах вызвана 
тем, что если у таких товаров 
нет документов, подтвержда-
ющих безопасность, мы не мо-
жем передать их в детский дом 
или больницу. К сожалению, 
контрафакта хватает, он пере-

хватывается в основном наши-
ми мобильными группами.

Когда вводили режим парал-
лельного импорта, некото-
рые эксперты высказывали 
мысли, что теперь возродит-
ся челночный бизнес, и мы в 
этом плане вернемся в 1990-е. 
Появились челноки?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: Так называемый 
челночный бизнес очень сильно 
подкосил COVID. После того как 
открыли Китай, мы снова ви-
дим какие-то попытки органи-
зовывать подобные группы, но 
это, конечно, ни в какое сравне-

ние не идет с тем, что представ-
лял из себя челночный бизнес в 
конце ХХ века. Хотел бы сделать 
небольшую ремарку: граждан, 
оказавшихся в сложном эконо-
мическом положении, просто 
используют организаторы всех 
этих незаконных схем, когда то-
вары из торгового оборота вво-
зятся под видом товаров для 
личного пользования.

Что происходит? В Китае за-
купили партию товара, арендо-
вали автобус, на этом автобусе 
вывезли туда пятьдесят чело-
век. Автобус возвращается, и 
несколько таких ходок за один 
день они умудрялись раньше 
делать. За ним еще идет грузо-
вик с товаром, останавливает-
ся в пунктах пропуска, и товар 
уже весь разложен по партиям. 
И эти мелкие партии гражда-
не руками уже переносят через 
границу.

Но тут не людей надо ругать 
на Дальнем Востоке, которые 
остались без работы и таким об-
разом себе на хлеб зарабатыва-
ют, а бороться с организатора-
ми незаконных схем.

В первом полугодии тамо-
женные платежи в федераль-
ный бюджет снизились на 
17% к аналогичному показа-
телю прошлого года. А вот за 
июль показатели уже вырос-

ли на 30%. С чем вы это свя-
зываете?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: Во-первых, по-
следние шесть лет у нас проис-
ходит налоговый маневр. Каж-
дый год примерно на 16% со-
кращается размер пошлины на 
нефть и нефтепродукты и пере-
ходит в налог на добычу по-
лезных ископаемых. То есть в 
любом случае суммы таможен-
ных доходов от экспорта неф-
ти и нефтепродуктов уменьша-
ются, но соответственно растут 
налоговые платежи. Этот год 
последний для налогового ма-
невра.

Первые четыре месяца мы 
отставали от прогнозного за-
дания, а вот с мая вошли в зеле-
ную зону. По августу перевы-
полнение прогнозного задания 
на 78 млрд рублей. Мы надеем-
ся все-таки до конца года все от-
ставания наверстать и войти в 
график.

Как сейчас складываются от-
ношения с недружественны-
ми странами?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: Если мы говорим 
о торговле с Европой, то они 
наш рынок осваивали несколь-
ко десятилетий, изучали осо-
бенности поведения россий-
ского потребителя, то есть ры-
нок под себя подстраивали и 
внезапно сами от него отказа-
лись. Это напоминает знаме-
нитую повесть Булгакова «Ро-
ковые яйца». Вдруг раз — и сами 
нас покинули.

Еще 10 лет назад доля стран 
Евросоюза в нашей торговле 
была более 50%. В 2021 году она 
упала до 36%, в 2022 году, когда 
еще сохранялись поставки неф-
ти и энергоносителей, — до 33%, 
а на текущую дату — уже 16%.

Доля ЕС будет и дальше сни-
жаться?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: Я думаю, что если 
на самом деле Европа захочет 
торговать, то и мы торговать бу-

дем. У нас есть то, что им необ-
ходимо, и у них есть товары, ко-
торые нам нужны. Сейчас они 
не продают нам оборудование, 
средства производства. Дохо-
дит до того, что лекарства неко-
торые запрещают.

А как сейчас взаимодейству-
ете с коллегами из недруже-
ственных стран?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: В прошлом году 
в Брюсселе на совете Всемир-
ной таможенной организации 
нас пытались исключить из ор-
ганизации и всячески дискре-
дитировать. Мы взносы платим 
регулярно, и оснований для ис-
ключения нет, поэтому ничего 
у них не вышло. А в этом году 
в таможенном сообществе все 
уже подустали от украинской 
темы. Все понимают, что санк-
ции вредят экономике их стран, 
это не выход. Тем более мы — по-
чти континент, как нас заблоки-
ровать?

Какие риски вам видятся 
в перераспределении логисти-
ческих цепочек?

РУСЛАН ДАВЫДОВ: Риски эти мы ку-
пируем нашей работой. Напри-
мер, на Верхнем Ларсе мы на 
днях побили очередной рекорд 
пропускной способности. За 
сутки пропустили в обе сторо-
ны 1421 грузовик. Это очень 
загруженный погранпереход. 
Грузы идут из Турции, Ира-
на и других стран, в том числе 
транзитом. Мой прогноз, какие 
бы ни происходили события, 
эта дорога будет востребована 
всегда.

За счет чего вырос поток?
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Повышению про-
пускной способности этого 
пункта пропуска способство-
вала его реконструкция, сов-
местная наша работа с погра-
ничниками, минтрансом. Там 
еще до конца года работы бу-
дут вестись. Когда закончим с 
физической инфраструктурой, 
будем внедрять там цифрови-
зацию, разработанную нами 
концепцию интеллектуального 
пункта пропуска. Это низкоак-
тивные сканирования, то есть 
водитель может не выходить из 
машины.  

От пропускной способности 
инфраструктуры зависят внешняя 
торговля и экономический рост.

Абонент 
не в курсе

А это большое подспорье для кибермошенни-
ков всех мастей. Ведь некоторые нечистые на 
руку силовики смогут продавать им ценную 

информацию. Кроме того, добытые таким путем дан-
ные можно будет использовать для шантажа или про-
дажи конкурентам.

Отрицательный отзыв на законопроект МВД под-
готовила Ассоциация больших данных (входят компа-
нии «МегаФон», МТС, «Билайн», ВТБ, «Тинькофф», 
«Сбер», «Яндекс», фонд «Сколково» и другие).

В случае принятия инициативы, цитирует РБК 
представителей ассоциации, доступ к звонкам, пере-
пискам и любой другой информации из интернета, 
облачных сервисов получат не только подразделе-
ния МВД и ФСБ, которые непосредственно занимают-
ся оперативно-техническими мероприятиями, но и 
все региональные отделы МВД, ФТС и ФСИН России. 
При этом в силу специфики деятельности требования 
к законности и обоснованности в этих подразделениях 
существенно ниже.

Инициатива будет нарушать нынешние протоко-
лы защиты данных в технологических системах и раз-
личных дата-центрах, считают в ассоциации. Это мо-
жет стать причиной повышения аварийности на таких 
объектах и потенциально нарушить работу критиче-
ской инфраструктуры и обычных информационных 
систем, указали авторы отзыва.

В МВД же, публикуя разработанные поправки, 
отмечали, что широкое распространение получи-
ли преступления, совершаемые с использованием 
банковских карт, 
интернета, компью-
терной техники и 
средств мобильной 
связи. Преступники 
часто используют 
VPN-сервисы.

«Электронная 
информация, раз-
мещенная на уда-
ленном сервере 
(в облачном храни-
лище), может быть 
повреждена, иска-
жена либо уничто-
жена участниками противоправной деятельности с ис-
пользованием дистанционного доступа, либо потеряет 
свою актуальность ввиду изменения информационной 
среды, что приведет к утрате части доказательной базы 
и затруднит не только установление виновных лиц, но и 
доказывание их деятельности в уголовном процессе», — 
сказано в пояснительной записке к законопроекту.

Ранее в Совете Федерации указали на необходи-
мость проверить эту законодательную инициативу 
МВД на соответствие Конституции. С таким требова-
нием выступил глава Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству и государствен-
ному строительству Андрей Клишас. «Тайна пере-
писки, частной жизни — важнейшие конституционные 
права, которые подлежат защите», — написал сенатор 
в своем Telegram-канале.

«Получается, что операторы связи и та же амери-
канская компания Apple имеют доступ к личным све-
дениям, к переписке, ко всей информации, которую 
мы считаем якобы скрытой, а правоохранительные 
органы не имеют такого доступа, — сказал в беседе с 
корреспондентом «РГ» президент Международного 
бюро расследований, доктор юридических наук, ге-
нерал-лейтенант Юрий Жданов. — Мне кажется, что 
можно тут подумать над тем, чтобы защитить доступ 
к такой информации, повысив требования и уровень 
квалификации сотрудников, которые получат к ней до-
ступ. Чтобы эту инициативу не превратить в торговлю 
данными со стороны правоохранительных органов».

«Сегодня доступ к электронным данным в рамках 
оперативно-розыскной деятельности осуществляется 
лишь по решению суда, — пояснила «РГ» член Ассоциа-
ции юристов России Татьяна Завьялова. — Следствием 
подается соответствующее ходатайство в суд по месту 
совершения преступления. После получения опреде-
ления суда следствие по судебному акту запрашивает 
у держателей данных требуемые им сведения».

«В частности, не на любого человека возможно по-
лучить удовлетворительное решение суда, — говорит 
Татьяна Завьялова. — Для этого требуется обоснова-
ние и доказательства наличия подозрений или вины в 
отношении подозреваемого. Инициатива же позволит 
без подачи дополнительных запросов и ходатайств по-
лучать информацию и сведения о гражданах, то есть 
минуя этап судебного контроля». В свою очередь, адво-
кат Владимир Шалаев пояснил, что в случае введения 
режима КТО или военного положения власти вправе 
контролировать телефоны и информацию без судебно-
го решения. В том, что необходимо упрощать процеду-
ру для обычного времени, он сомневается.  
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Информационное сообщение
Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естест-
венных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и приказа ФАС России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее —  
Об щество) разместило информацию согласно пунктам Постановле-
ния 11г,11д,11и — за август 2023 года на официальном сайте Общест-
ва по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа базы отдыха на реке Пур, расположенной  
по адресу: ЯНАО, г. Новый Уренгой, р-н Коротчаево

Собственник: ООО «Газпром добыча Уренгой».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etpgpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8(3494) 94-81-85.
Дата начала приема заявок: 05.09.2023 г. в 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 04.10.2023 г. 

в 18.00 (МСК).
Дата проведения аукциона в электронной форме: 

06.10.2023 г. в 12.00 (МСК).
Предмет продажи: объекты недвижимого (20 единиц) и дви-

жимого (6 единиц) имущества базы отдыха на реке Пур. Имуще-
ство реализуется единым неделимым лотом. Местонахождение 
Имущества: ЯНАО, г. Новый Уренгой, р-н Коротчаево.

Начальная цена: 85 772 000,00 рублей, в том числе НДС.
Полный текст извещения и порядок подачи заявок в соот-

ветствии с документацией в электронной форме и Регламентом  
ЭТП ГПБ на сайте https://etpgpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Сургут»
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ 
Тел.: 8-800-100-66-22, 8 (3462) 75-03-65, 8 (3462) 75-10-84
Заявки на участие принимаются с 08.09.2023 г. 

12.00 (МСК) до 09.10.2023 г. 18.00 (МСК)
Дата проведения торгов: 11.10.2023 г. в 12.00 (МСК)
Предмет продажи:
Офисное здание и имущественный комплекс (админи-

стративное здание, гараж, нежилое строение), располо-
женные по адресу: Тюменская обл., г. Тюмень, ул. Ямская, 
д.33,  ул.  Луначарского, д.22, строение 1,2,3. Имущество реа-
лизуется единым неделимым лотом.

Начальная цена: 99 800 000 руб., в том числе НДС.
Полный текст извещения и порядок подачи заявок в соот-

ветствии с документацией в электронной форме и Регламен-
том ЭТП ГПБ на сайте https://etpgpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

В работе по повышению пропускной 
способности приграничной инфраструк-
туры сильно помог визит Си Цзиньпина

В настоящее 
время доступ 
к электронным 
данным осуще-
ствляется лишь 
по решению суда

Руслан Давыдов: Все понимают: санкции — это не выход. Тем более мы — почти континент, как нас заблокировать?
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

За руль — 
со стажем

Новички плохо ориентируются в обстановке, 
не знают, как реагировать при аварийных си-
туациях, не умеют рассчитывать скорость, ди-

станцию. Тем самым они создают сложности для дру-
гих участников дорожного движения, их маневры не 
всегда понятны опытным водителям. Так что проблем с 
новичками непочатый край.

В связи с этим многие эксперты предлагали, не 
изобретая велосипед, обратиться к опыту зарубежных 
стран. Например, в Финляндии действует двухступен-
чатая система обучения. Сначала выдают временные 
права на два года, в течение этого срока водитель мо-
жет совершить не более трех нарушений. Если он пре-
высит лимит, то вновь садится за парту в автошколе. А 
поскольку обучение стоит дорого (там редко получа-
ют права, не имея автомобиля), начинающий водитель 
прямо заинтересован в том, чтобы не допускать нару-
шений ПДД.

Наиболее совершенным многие эксперты призна-
ли австрийскую двухэтапную систему получения во-
дительских прав. Новичкам после сдачи экзаменов и 
получения водительского удостоверения предписыва-
ют пройти дополнительную подготовку в автошколе. 
Таким образом, уже став водителем и «нарулив» опыт, 
человек вновь возвращается на обучение, но уже более 
специфическим аспектам, например вождению в ноч-
ное время, снегопад или гололед.  Ну а если молодой 
водитель не пришел на второй этап, его удостоверение 
аннулируется.

На обсуждении эксперты предложили ввести для 
новичков за рулем «ограниченные» права. То есть 
запретить им в первые два года вождения ездить бы-
стрее 70 километров в час, перевозить более одного 
пассажира, а также рулить в ночное время. Эксперты 
были единодушны в том, что система подготовки води-
телей должна совершенствоваться и по программам, 
и по срокам, и по увеличению часов практического во-
ждения.

— Считаю целесообразным введение временного во-
дительского удостоверения, двухступенчатой систе-
мы подготовки и тестирования. Так как водитель-лю-
битель и водитель-профессионал — это два совершен-
но разных уровня подготовки, знаний и умений. За два 
года практического вождения автолюбитель получит 
необходимый опыт и только потом сможет претендо-
вать на получение постоянного удостоверения, в том 
числе с правом коммерческой перевозки пассажиров и 
грузов, — подытожил начальник начальник Самарской 
автошколы Регионального отделения ДОСААФ Алек-
сандр Феденев.  

Бак без права передачи
С м о ж ет  л и  в  э то м 
случае запрет «серо-
го» экспорта решить 

проблему дефицита? Ведь чи-
сто по коммерческим сообра-
жениям производителям будет 
интересней поставлять свой 
товар за границу.

Минсельхоз объявил о до-
полнительной потребности 
аграриев в 500 тыс. тонн топ-
лива (в основном это ДТ) в сен-
тябре — ноябре, на период по-
севной работы. Это не самый 
большой объем, за прошлую 
неделю в России было произ-
ведено 834 тыс. тонн бензина 
и почти 1,7 млн тонн ДТ.

Как отмечает руководи-
тель проектов ИГ «Петромар-
кет» Николай Баранов, если 
говорить о реэкспорте топли-
ва (поставках за границу того, 
что изначально предназна-
чалось для внутреннего рын-
ка), то сейчас он находится на 
очень низком уровне. Средне-
месячный показатель реэкс-
порта бензина и ДТ (суммар-
но) в 2023 году снизился в 3 
раза относительно 2022 года — 
со 135 до 45 тыс. тонн. Сниже-
ние произошло после введения 
заградительной экспортной 
пошлины с января 2023 года. 
Она составляет 20 тыс. руб. 
за тонну для экспортеров, 

не производящих нефтепро-
дукты.

Схожую оценку дает ана-
литик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. Приблизи-
тельные объемы серого экс-
порта бензина Аи-92 из РФ 
оцениваются в 40 тыс. тонн в 
месяц, а дизельного топлива — 

в 50 тыс. тонн в месяц, что со-
ставляет примерно 1–1,5% об-
щего объема поставок на вну-
тренний рынок. То есть этих 
объемов никак не хватит на 
покрытие дефицита аграри-
ев. Более того, по мнению Ба-
ранова, даже если реэкспорт 
сократится еще, это не окажет 

влияния на оптовые цены на 
топливо.

С точки зрения руководи-
теля Центра анализа страте-
гии и технологий развития ТЭК 
РГУ нефти и газа им. И.М. Губ-
кина Вячеслава Мищенко, по-
скольку речь идет о «сером» 
экспорте, то доверять любым 
источникам о его объемах не 
стоит. Если же говорить в це-
лом о проблемах на топливном 
рынке, то они возникают почти 
каждый год, и решать их нуж-
но системно, считает эксперт. 
Нам нужно переходить на но-
вую модель оптового и рознич-
ного рынка, независимого от 
внешних индикаторов. На рос-
сийских площадках должна 
формироваться цена на нефть 
в рублях. Сейчас мы опираемся 
на внешние индикаторы, кото-
рые номинированы в долларах, 
что делает нас зависимым и от 
курса к нему рубля. Дорожают 
нефть и нефтепродукты в Евро-
пе, куда мы ни то, ни другое уже 
давно не поставляем, курс руб-
ля ослабевает по отношению к 
доллару, а в результате мы по-
лучаем резкий рост цен на вну-
треннем рынке.

Есть и внутренние пробле-
мы, усугубляющие топлив-
ный кризис, отмечает Мищен-
ко. Это узкие места в логисти-

ке, несогласованность сроков 
ремонтов НПЗ с ростом тури-
стических потоков в стране, но 
главная причина кризиса в за-
висимости нашего внутренне-
го рынка от внешних индикато-
ров. Поэтому решение о запре-
те «серого» экспорта абсолют-
но правильное, но в долгосроч-
ном периоде ничего не поменя-
ет. Да, в совокупности со сни-
жением спроса из-за оконча-
ния сезона отпусков и решени-
ем логистических задач кризис 
может отступить. Но проблема 
решена не будет.

Решение проблем с дефи-
цитом топлива для аграриев 
совсем не означает снижение 
или даже долгосрочную оста-
новку роста цен на бирже и ав-
тозаправках. Предпосылок для 
того, чтобы топливо дешевело, 
пока нет. Более того, скоро при-
дет сезон зимнего дизеля, а он 
традиционно стоит дороже лет-
него. Пока же остается уповать 

лишь на то, что вниз пойдут 
цены на топливо в мире. Прав-
да, это будет означать сниже-
ние нефтяных котировок, что 
в целом для России невыгодно.

По мнению Чернова, нельзя 
говорить о том, что именно «се-
рый» экспорт стал причиной 
роста оптовых и розничных 
цен. Первоочередным факто-
ром все-таки было сокращение 
демпферных выплат НПЗ. В ре-
зультате поставки на экспорт 
стали намного выгоднее, в том 
числе и для производителей 
топлива. Но в среднесрочной 
перспективе запрет «серо-
го» экспорта топлива приве-
дет к увеличению его поста-
вок на внутренний рынок, что 
немного сократит дефицит и 
как следствие, замедлит темпы 
роста цен, считает эксперт.  

Формула — М-12
Благодаря тому, что 
она проходит между 
М-7 и М-5, она захва-

тывает области, которые ранее 
вообще не были обеспечены хо-
рошим дорожным сообщением. 

Вот что рассказал глава ГК 
«Автодор» Вячеслав Петушен-
ко: «С нами города становятся 
ближе, расстояния становятся 
короче. Вот если взять Муром. 
На сегодняшний день это трех-
сотый километр. По нашей до-
роге — это 2 с небольшим часа. 
Раньше же сюда нужно было 
ехать 5 часов неизвестно как».

Надо сказать, что пробег до 
Мурома действительно сокра-
тился. Кроме того, у путеше-
ственников открылись другие 
направления.

Например, от Мурома мож-
но быстро доехать до Касимо-
ва. От Владимира — до Гусь-Хру-
стального.

Таким образом, новая трасса 
делает доступными города, до 
которых раньше надо было до-
бираться целый день.

Но кроме этого, на магистра-
ли есть и другие особенности. А 
именно использование инфор-
мационных технологий.

Во-первых, как будет взи-
маться плата за проезд? По ана-
логии с ЦКАД. То есть шлагбау-
мов на трассе не будет. Будут 
рамки.

Оплата будет происходить 
либо списыванием с транспон-
дера, либо потом автовладелец 
сможет оплатить проезд через 
сайт.

Удивительно, но буквально 
за год строители сумели изме-
нить свою работу. В частности, 
заменили импортные как техно-
логии, так и запчасти на отече-
ственные.

Как сообщил заместитель ге-
нерального директора концер-
на «Телематика», генеральный 
директор компании «Единый 
оператор» Марсель Нигметзя-
нов, весь программный аппа-
ратный комплекс находится в 
отечественном реестре и полно-
стью импортонезависим. И мы 

не боимся каких-либо внешних 
вмешательств в работу аппа-
ратно-программных решений.

Система выявления инци-
дентов, видеоаналитики и ин-
формирования пользователей 
позволяет кратно быстрее до-
водить до людей информацию.

Как отметил глава «Автодо-
ра» Вячеслав Петушенко, время 
проезда всей трассы вдвое со-
кращается.

Однако стоит еще раз напо-
мнить, что дорога платная. И ак-
туальный вопрос, сколько будет 
стоить проезд по ней. На этот 
вопрос Вячеслав Петушенко от-
ветил, что не дороже денег.

— Самое дорогое, что у нас 
есть — это время, — пояснил гла-
ва «Автодора».— Мы на сайте по-

ставили ценники. Поэтому все 
могут оценить их. У нас тариф 
максимальный. Будем смот-
реть, как народ воспримет это.

— Этот кусок трассы вы сда-
ете, а дальше на востоке что 
происходит? — спросили корре-
спонденты.

«До декабря мы сдадим и до-
едем до Казани — это 811 км, — 
сказал глава «Автодора». — При-
нято решение о том, что нам 
передадут участок федераль-
ных трасс до Тюмени. В этом 
году до Казани, до конца следу-
ющего года — до Екатеринбурга 
мы строим 275 километров аб-
солютно новой трассы.

В следующем году от Петер-
бурга до Екатеринбурга не бу-
дет ни одного светофора, ни од-
ного пересечения в одном уров-
не. 2500 километров с разре-
шенной скоростью можно бу-
дет проехать очень легко и ком-
фортно. Что касается дальней-
шего, то мы сейчас рассматри-
ваем проекты в Екатеринбурге, 
в Тюмени. И в наших задачах — 
чтобы дорога устраивала и по 
качеству полотна, и по скоро-
сти движения.

Кстати, в прошлом году при 
открытии одного из участков 
трассы М-12 было принято ре-
шение международный транс-
портный коридор от Петер-

бурга до Владивостока назвать 
«Россия».

Отдельно надо сказать о 
том, как оплачивать проезд. На 
М-12 будет работать та же си-
стема, что и на ЦКАД. То есть 
безбарьерная. Без шлагбаумов 
и пунктов взимания наличных 
денег. Она показала свое пре-
имущество там, где уже рабо-
тает. Как пояснил Марсель Ниг-
метзянов, комплекс аппаратно-
программных решений«Сво-
бодный поток» включает в себя 
множество систем управления 
дорожным движением. А имен-
но подсистему метеомонито-
ринга, подсистему выявления 
инцидентов, подсистему видео-
аналитики, подсистему выведе-
ния информации и доведения ее 
до пользователей.

А также подсистему аварий-
ных комиссаров, которых мож-
но отправлять на тот или иной 
инцидент и помогать людям на 
дороге. Поэтому эта трасса яв-
ляется одной из самых безопас-
ных. Здесь и программные ре-
шения применены, и органи-
зационно-технические. Поль-
зователи могут быть уверены в 
том, что они доедут безопасно. 
Вся информация, которая хра-
нится, используется в системе, 
находится в полностью защи-
щенном контуре от каких-то 
внешних влияний. Подсистема 
взимания платы «Свободный 
поток» — это модернизирован-
ная система, которая использо-
валась на Центральной кольце-
вой автомобильной дороге. Уже 
прошло много миллионов тран-
закций спустя с ввода первого 
участка в России «Свободного 
потока». И сейчас система близ-
ка к совершенству.

Надо отметить новую веху в 
области развития многофунк-
циональных зон. Так, например, 
я впервые встретил заправку, на 
которой можно не только пере-
кусить, но также принять душ, 
постирать белье и даже высу-
шить его.

И, как обещают представите-
ли «Автодора», одной такой зо-
ной дело не ограничится. Опыт 
будет распространен и на дру-
гие заправки.

В общем, есть вероятность, 
что уже в следующем году лю-
бой автолюбитель сможет до-
ехать без пробок от Питера не 
только до Москвы, но и до Каза-
ни. А возможно, и до Екатерин-
бурга.  

Новый муромский мост по красоте будет конкурировать с действующим муромским мостом.

Пока нет никаких предпосылок для того, чтобы на автозаправках дешевели 
бензин и дизельное топливо.

А К Ц Е Н Т

В следующем году на трассе 
от Петербурга до Екатеринбурга 
не будет ни единого светофора или 
пересечений на одном уровне 

— Читайте также: На дорогах появилась новая разметка, 
помогающая водителям держать дистанцию
rg.ru/art/2636518

1

1

1

ТЕНДЕНЦИИ Россияне 
начали чинить 
бытовую технику 
через онлайн-сервисы

Ремонт 
по-частному

Юлия Гуреева

В России за лето спрос на ремонт крупной бытовой 
техники вырос на 110% по сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года. При этом есть существенное пере-
текание заказов из спецсервисов к частным мастерам, 
работающим через онлайн-платформы.

Чаще всего технику в ремонт сдают жители горо-
дов-миллионников: в Санкт-Петербурге и Казани этот 
показатель увеличился на 175%, в Краснодаре — на 
170%, а в Москве — на 140%, отмечается в исследова-
нии «Авито Услуги».

Руководитель категории «Деловые и хозяйственные 
услуги» «Авито Услуги» Александр Семочкин такую 
динамику объясняет тем, что сейчас в стране расши-
ряется сегмент услуг от частных мастеров. «Заказ-
чики ищут квалифицированную помощь по ремонту 
по доступным ценам: стоимость ремонта у частного 
мастера в основном ниже, чем у крупных сервисных 
компаний. Кроме того, во многих случаях выгоднее 
вложиться в ремонт техники вместо покупки новых 
бытовых приборов», — уточнил он.

Иначе выглядит ситуация в офлайновых сервисах. 
В беседе с «РГ» представитель компании «А-Айсберг», 
занимающейся ремонтом бытовой техники и прода-
жей запчастей для нее, рассказал, что за год спрос на 
такие услуги не вырос. Более того, в некоторых направ-
лениях бытовой техники и вовсе наблюдается спад, от-
метил специалист компании Алексей Иванов.

Другой собеседник — представитель сервисного 
центра «Орбис» — сообщил, что гарантийные ремонты 
«некитайских» брендов бытовой техники, телевизо-
ров, аудиоустройств и кофемашин упали. «Сегодня мы 
наблюдаем расширение сегмента услуг от частных ма-
стеров», — отмечает Семочкин. По его словам, на рын-
ке усиливается привыкание к онлайн-заказам: с помо-
щью онлайн-платформ заказчики могут быстрее на-
ходить подходящих по условиям исполнителей услуг, 
в том числе опираясь на отзывы об их работе от других 
пользователей.  

— Что происходит с ценами 
на бензин и топливо в регионах
rg.ru/art/2635304

А К Ц Е Н Т

После снижения выплат за поставки 
на внутренний рынок экспорт топлива 
стал более выгоден производителям

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2637039 Многофункциональная зона на 173 километре трассы. Здесь можно не только заправиться.
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БИЗНЕС Минпромторг 
возобновляет льготный 
лизинг автомобилей

Подкатят колес

Елена Манукиян

Минпромторг возобновляет программу льготного ли-
зинга автомобилей в этом году, для этого будут выде-
лены дополнительные 7,8 млрд руб., заявил вице-пре-
мьер — глава минпромторга Денис Мантуров на цере-
монии запуска завода по производству автомобилей 
Sollers Argo в Ульяновске.

По словам вице-премьера, 2 млрд руб., которые 
были выделены ранее, уже израсходованы. Он также 
подчеркнул, что благодаря этой программе до конца 
года планируется реализовать около 15 тыс. машин, 
включая электрокары.

Воспользоваться льготным лизингом могут органи-
зации и индивидуальные предприниматели. Расходы 
на аренду автомобилей с возможностью их дальнейше-
го выкупа частично компенсируются из федерального 
бюджета. Программа направлена на поддержку поку-
пательского спроса на отечественные автомобили.  
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ХАНТЕРУ ПРЕДЪЯВЯТ 
ОБВИНЕНИЯ
Иван Сысоев

Прокуратура американского штата Делавэр намере-
на до 29 сентября направить в суд обвинительное за-
ключение в отношении сына президента США Хан-
тера Байдена. Органы юстиции рассчитывают, что ему 
вынесен приговор по делу о нарушении законов об 
оружии.

В августе Байден-младший намеревался пойти на 
сделку со следствием в рамках дела об умышленной 
неуплате налогов, к которому присоединили эпизод о 
том, что он солгал ФБР при покупке пистолета кольт, 
отрицательно ответив на вопрос об имевшейся у него 
наркозависимости. Однако соглашение сорвалось, и 
судебная инстанция отказалась утвердить сделку.

При этом адвокаты Хантера считают, что та ее 
часть, которая касается хранения пистолета, все еще 
в силе. А значит, по их мнению, прокуроры не имеют 
права выдвигать дополнительные обвинения.

Сам Байден-младший перспективы своих судеб-
ных разбирательств никак не комментирует. В случае 
если в суде будет доказана виновность Хантера, ему 
грозит до десяти лет тюремного заключения. Наблю-
датели отмечают, что дело сына главы Белого дома мо-
жет оказать серьезное влияние на рейтинг его отца 
Джо Байдена и, соответственно, на ход президентской 
предвыборной гонки в США в преддверии голосования 
в ноябре 2024 года. В частности, не исключается, что 
Байден-старший может выступить в суде в качестве 
свидетеля.  

СОРОС — КУРС НА ЮГ
Александр Ленин

Фонд «Открытое общество» (Open Society Foundations, 
признан нежелательной организацией в России), осно-
ванный финансистом Джорджем Соросом, переносит 
значительную часть своей деятельности в государства 
Глобального Юга и одновременно сокращает присут-
ствие в Европе.

Журнал Foreign Policy отмечает, что курирует но-
вое направление в работе фонда 37-летний сын аме-
риканского миллиардера Алекс Сорос, который готов 
продолжить дело отца на новой площадке. В июле этого 
года появилась информация, что Джордж Сорос пере-
дал своему наследнику контроль над 25-миллиардной 
фондовой империей. После чего в прессе сообщалось, 
что большую часть этих средств направят в «Открытое 
общество».

По всей видимости, в нынешних геополитических 
условиях в США все острее чувствуют потребность в 
распространении разработанных кураторами из Ва-
шингтона «гуманитарных и грантовых программ» на 
территории стран Глобального Юга, которые отказы-
ваются подчиняться воле Запада. Об этом в последние 
недели пишут многие американские СМИ, указывая на 
заметное ослабевание американского влияния в таких 
странах. На данную тенденцию указывает, например, 
и расширение БРИКС, где не навязывают участникам 
объединения волю одного доминирующего государ-
ства, а предпочитают искать возможности для взаимо-
выгодного сотрудничества.

Foreign Policy отмечает, что деятельность фонда Со-
роса не принесла ожидаемых результатов в Европе, 
включая его проекты в странах Центральной и Восточ-
ной Европы, в частности в Венгрии и Польше, а также 
на постсоветском пространстве. Сорос сокрушает-
ся по этому поводу, считая, что в этих странах теперь 
«открытые общества» находятся в обороне, а автори-
тарные тенденции набирают обороты. В 2018 году в 
фонде даже приняли решение о закрытии европейско-
го офиса в Будапеште и его переводе в Берлин.

Как подчеркивают журналисты, в последнее время 
деятельность созданных и развиваемых Джорджем Со-
росом НПО на европейском направлении характери-
зовалась хаотичностью. На это регулярно жаловались 
сотрудники указанных структур. Персонал устал от 
беспрекословного подчинения политики фонда субъ-
ективной воле, прихотям и фантазиям его хозяина.  

ЛЕТО ГРЕЛО НА РЕКОРД
Иван Сысоев

Всемирная метеорологическая организация ООН со-
общила, что лето 2023 года стало самым жарким за 
всю историю наблюдений. Как подчеркивают метеоро-
логи, в течение последних трех месяцев температура 
поверхности Мирового океана «находится на беспре-
цедентно высоком уровне» — почти 21 градус, а пло-
щадь ледового покрытия в Антарктике рекордно низ-
кая. В среднем августовские температуры по всему 
миру превысили показатели XIX века на 1,5 градуса.

Генеральный секретарь ООН Антониу Гутерриш на-
звал происходящее «сезоном кипения». Он уверен, что 
наша планета переживает климатический кризис. Гу-
терриш призвал мировых лидеров «активизировать 
борьбу за климатические решения, чтобы избежать 
хаоса», поскольку все больше людей «не могут спра-
виться с экстремальными погодными явлениями», 
происходящими в разных частях мира.

Ранее эксперты Всемирной метеорологической ор-
ганизации отмечали, что жаркая погода на нашей пла-
нете уже стала новой нормой. Из-за роста температур 
увеличивается частота и интенсивность экстремаль-
ных погодных явлений. При этом, по прогнозам уче-
ных, в ближайшие годы стоит ожидать дальнейшего 
роста температур и, соответственно, более разруши-
тельных наводнений, засух, ураганов и других клима-
тических катастроф.  

В МИРЕДИПЛОМАТИЯ Чему удивлялся в Индонезии глава МИД России 
Сергей Лавров

Вот и поговорили
Евгений Шестаков, 
«Российская газета», Джакарта

В 
Индонезии я уже два-
жды видел россий-
ского министра ино-
странных дел удив-
ленным. Первый раз 
его удивление было 
откровенно иронич-
ным: Сергей Лавров 
никак не мог взять в 

толк, почему индийский колле-
га, с которым были запланиро-
ваны переговоры, больше де-
сяти минут добирался из хол-
ла отеля до переговорной, ко-
торая находилась от него в пе-
шей доступности на этаже «М». 
Я сам проверял — путь из лобби 
до комнаты, где находился гла-
ва МИД России, медленным, 
расслабленным шагом по лест-
нице занял секунд 40. Поэтому 
Лавров, которому помощники 
несколько раз докладывали, что 
Субраманьям Джайшанкар уже 
вошел в отель, уже находится 
на первом этаже, уже миновал 
службу безопасности и так да-
лее, искренне недоумевал по по-
воду происходящей задержки, 
которая влияла на график даль-
нейших встреч. Впрочем, хоро-
шо, что хорошо кончается, и ху-
дощавый министр иностранных 
дел Индии стремительно (мне 
показалось, немного запыхав-
шись) вбежал на встречу с Лав-
ровым, быстро расположился в 
положенном ему по статусу ме-
сте и начал оживленно жестику-
лировать. После чего журнали-
стов попросили удалиться.

Второй раз на лице россий-
ского министра читалось удив-
ление во время гала-ужина, ор-
ганизованного от имени прези-
дента Индонезии. В традицион-
ной асеановской рубашке (ее 
называют батик, что перево-
дится как «капля воска») Лав-
ров с очевидным восхищением 
рассматривал окружавшие его 
«интерьеры». Впервые уж точ-
но за последние лет десять ме-
роприятие проходило на откры-
том воздухе в обрамлении све-
товых и не менее причудливых 
цветочных композиций. А в по-
ловине десятого вечера в честь 
состоявшегося в Джакарте сам-
мита АСЕАН и открывавшегося 
в четверг Восточноазиатского 
саммита небо над городом взо-
рвал короткий, но весьма энер-
гичный салют, хорошо видимый 
из отелей, где компактно живут 
участники мероприятий и жур-
налисты.

Объявленные в совмест-
ном заявлении по итогам 43 
саммита АСЕАН решения дей-
ствительно стоило «отпраздно-
вать». Они не носят конфронта-
ционного характера, не осу-
ждают кого-либо и направле-
ны в значительной степени на 
продвижение общечеловече-

ской, объединяющей мировой 
повестки. В частности, страны 
АСЕАН призвали использовать 
космос в мирных целях, отка-
заться от применения ядерного 
оружия и соблюдать режим его 
нераспространения. В отноше-
нии конфликта на Украине го-
ворилось о необходимости его 
дипломатического разрешения.

В отличие от сдержанной 
позиции АСЕАН участникам 
Восточноазиатского самми-
та (ВАС) было сложно догово-
риться. Помимо лидеров госу-
дарств, входящих в Ассоциацию 
Юго-Восточной Азии, на ВАС 
приехали представители США 
и Японии, Китая и России, Юж-
ной Кореи, Австралии, Индии. 
Вместо отказавшегося посетить 
Джакарту президента США Джо 
Байдена американскую делега-
цию возглавила вице-президент 
Камала Харрис. Для нее, объяс-
няют западные эксперты, пло-
щадка саммита — отличная воз-
можность проявить характер 
во внешней политике и проде-
монстрировать высокую сте-
пень скандальности в отстаива-
нии американских интересов, 
чтобы быть замеченной прес-
сой в преддверии выборов гла-
вы Белого дома. К этому стоит 
добавить заявления Евросоюза, 
который уже объявил главной 

темой намеченного на конец не-
дели саммита G20 в Индии «си-
туацию на Украине». Разминка 
на эту тему в выступлениях про-
американской группы поддерж-
ки из числа участников самми-
та ВАС в Индонезии стала пред-
сказуемой частью программы 
мероприятия в Джакарте. Ка-
залось почти невозможным, 
что по его итогам удастся при-
нять совместные Декларации. 
Формат — «встретились, выска-
зали свою точку зрения и разо-

шлись», который мы наблюдали 
на прошлогоднем Восточноази-
атском саммите в Камбодже, с 
высокой вероятностью мог по-
вториться на индонезийской 
площадке. Пары часов, отведен-
ных на встречу лидеров в конфе-
ренц-центре, было совершенно 
достаточно для яростной пере-
бранки. Но этого наверняка не 

хватило бы для согласования 
внешнеполитических развя-
зок, если, конечно, кто-то стал 
бы их добросовестно искать.
Однако случилось то, чего ни-
кто не ожидал. На пресс-кон-
ференции в столице Бангладеш 
Сергей Лавров внезапно на-
звал Восточноазиатский сам-
мит под индонезийским пред-
седательством успешным. «Мы 
поддержали тему устойчивого 
развития стран региона, обсу-
дили решение проблем в сфере 

продовольствия, безопасности, 
готовности  к чрезвычайным 
ситуациям, внедрение цифро-
вой экономики», — рассказал 
министр.  По его словам, одо-
бренные на саммите в Джакар-
те документы «нацеливают 
все страны АСЕАН и восемь их 
партнеров, на решение именно 
этих задач». Как объяснил глава 

МИД РФ, «к счастью всего это-
го удалось добиться, несмотря 
на весьма интенсивные попыт-
ки западных коллег  подорвать 
конструктивную работу, навя-
зывая под разными предлогами 
украинскую тематику в тех или 
иных вариациях». В итоге к че-
сти всех участников «удалось 
эти попытки отставить и под-
твердить, что Восточноазиат-
ские саммиты будут и впредь 
заниматься ранее согласован-
ной повесткой, в которую не 
входят проблемы геополитиче-
ского масштаба и урегулирова-
ние кризисных и конфликтных 
ситуаций».

Я наблюдал, как в ожидании 
встречи с министром иностран-
ных дел Индии Сергей Лавров 
достал пачку листов, на кото-
рых, предположу, было напеча-
тано его будущее выступление 
на Восточноазиатском саммите. 
Большинство страниц выгляде-
ли помеченными ранее внесен-
ной правкой. Но Лавров заново 
сосредоточенно перечитывал 
текст, время от времени резки-
ми движениями обводя ручкой, 
видимо, наиболее значимые 
куски. Страниц было много, 
и, казалось, министр прогова-
ривает про себя написанное с 
необходимыми паузами и ак-
центами.

В четверг утром во время ко-
роткой протокольной съемки 
прессе дали возможность убе-
диться, что все участники Вос-
точноазиатского саммита нахо-
дятся на месте и никаких замен 
в ранее заявленных командах 
не произошло. После чего двери 
мероприятия закрылись. Сразу 
с саммита Лавров направился в 
аэропорт — в четверг министр 
перелетел в Бангладеш, где у 
него состоялась встреча с мини-
стром иностранных дел.

Не обошлось без забавно-
го казуса. В автобусе, который 
должен был отвезти журналист-
ский пул министра к самолету, 
обнаружились «зайцы». Сразу 
двое индонезийцев — мужчина и 
женщина с бейджиками самми-
та АСЕАН — уютно расположи-
лись на заднем сиденье. Их слу-
чайно обнаружили в последний 
момент, когда автобус уже тро-
нулся. Кто они и куда собира-
лись — так и осталось не ясным. 
Впрочем, персонал аэропорта, 
похоже, воспринял ситуацию 
философски — с учетом количе-
ства прилетающих и вылетаю-
щих ВИП-гостей пара соотече-
ственников, попавших не туда, 
никого не удивила.  

А К Ц Е Н Т

«Встретились, высказали свои точки 
зрения и разошлись» — примерно 
таким обещал быть формат 
Восточноазиатского саммита

РАКУРС Уступит ли Шольц 
требованиям передать ВСУ 
дальнобойные ракеты Taurus

По следам 
«Леопардов»

Василий Федорцев

Немецкие политики все актив-
нее давят на канцлера Олафа 
Шольца, добиваясь от него раз-
решения на передачу Украине 
крылатых ракет Taurus с даль-
ностью до 500 километров. 
Сторонники этой идеи увере-
ны, что Шольц остается послед-
ним препятствием на пути по-
ложительного решения.

«Боже мой, чего канцлер 
еще ждет? Он один блокиру-
ет решение внутри правитель-
ства», — пишет в соцсети Х (ра-
нее Twitter) глава комитета бун-
дестага по обороне Мари-Агнес 
Штрак-Циммерманн.

Сам Шольц gочти месяц на-
зад не исключил такой возмож-
ности, но указал на то, что дан-
ное решение надо сначала тща-
тельно взвесить. Кроме того, он 
сослался на соцопросы, соглас-
но которым немецкие гражда-
не не готовы одобрять поставки 
ВСУ всех подряд вооружений.

За передачу Taurus активно 
выступают «Зеленые», пред-
ставители консервативного 
блока ХДС/ХСС и Свободная 

партия. Сторонники есть и в 
рядах канцлерской СДПГ, хотя 
там пока проявляют в этом во-
просе сдержанность. Однознач-
но против поставок — оппози-
ционные АдГ и «Левые».

В ведомстве канцлера, как 
отмечает газета Bild, ждут, что-
бы сначала Вашингтон одобрил 
передачу Украине своих даль-
нобойных ракет ATACMS, так 
же как это было зимой, когда 
Берлин дожидался решения 
об американских «Абрамсах», 
чтобы начать поставки своих 
«Леопардов» для ВСУ.

Но есть и другие сложности. 
Например, в Берлине не хотят, 
чтобы полетные задания в ра-
кеты вводили военнослужащие 
бундесвера, опасаясь риска во-
влечения Германии в конфликт. 
А кроме того, в Берлине пере-
живают, что Taurus будут ис-
пользованы для ударов по це-
лям в глубине российской тер-
ритории. Поэтому сначала нем-
цам необходимо будет обучить 
украинских военных и ограни-
чить полетную дальность ракет, 
что может занять достаточно 
длительное время.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Киев привезли «первых» жен и мужей

Леди с психикой
Павел Дульман

В
изит главы госдепар-
тамента США Энтони 
Блинкена в Киев случай-

ным образом совпал с тре-
тьим саммитом первых леди и 
джентльменов, для чего в сто-
лицу самой несчастной стра-
ны Европы, если не всего мира, 
приехали жены и мужья глав го-
сударств пока чуть менее стра-
ждущих.

Весь этот «саммит» — ис-
ключительно украинская при-
думка, инициатива скучающей 
большую часть времени вдали 
от родины, в Лондоне, супру-
ги пана верховного главноко-
мандующего Украины Елены Зе-
ленской. Первый междусобой-
чик хранительниц первого оча-
га, невзирая на их пол, прошел 
в Софии Киевской в 2021 году, 
был посвящен «мягкой силе в 
новой реальности» и получил 
видеоприветствие от самой экс
-госсекретаря США Хиллари 
Клинтон. Тогда приглашенными 
звездами были философ Нассим 
Талеб и актриса Робин Райт.

На нынешних посиделках за 
шарлоткой и котлетами по-ки-
евски тамадой выступал из-
вестный английский актер и 
ЛГБТ-активист Стивен Фрай. 
Компанию ему составили су-

пруги президентов Сербии, Че-
хии, Эстонии, Великобритании, 
Японии, мужья глав Словении и 
Дании и другие непричастные 
к мировой политике, но живу-
щие где-то рядом персоны обо-
их полов. Виртуально помахали 
участникам ручкой глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен 
и председатель Европарламента 
Роберта Метсола.

Но главной гостьей самми-
та украинские СМИ назначили 
жену премьер-министра Арме-
нии Анну Акопян, которая по-
кинула мужа — Никола Паши-
няна — в момент его намеков на 
очередной рискованный куль-
бит в направлении ЕС и НАТО.

Каждая из присутствующих 
леди и джентльменов хотела бы  
перекинуться словечком с ока-
завшимся в роли «свадебного 
генерала» Энтони Блинкеном, 
озвучить насущные требы, за-
молвить словечко за супруга. 
Но желанный американский 
гость, по-видимому, к концу 
первых суток визита устал, а 
также осознал, где оказался. 
Поэтому отделался формаль-
ным поздравлением, не удосто-
ил никого отдельной аудиенции 
и экстренно отбыл с провинци-
альной вечеринки в отель. Са-
мая политически актуальная 
Анна Акопян, таким образом, не 

смогла исполнить возложенную 
на нее мужем миссию.

В отсутствие Блинкена леди 
и джентльмены могли обсу-
дить обозначенную Еленой Зе-
ленской повестку — проблемы 
ментального здоровья. Для мно-
гих участников, как ни странно, 
этот вопрос действительно ак-
туален. Например, для той же 
первой украинской леди. Сидя в 
тесном кругу товарок и товари-

щей по несчастью, эта урожен-
ка Донбасса могла бы расска-
зать, как весной 2014 года в со-
циальных сетях приветствова-
ла восстание земляков против 
государственного переворота в 
Киеве, но бессовестный муж и 
квартира на Бейкер-стрит воз-
обладали над ее личностью и со-
вестью. И теперь, возможно, это 
сказывается на ее ментальном 
состоянии.  

Минувшим летом средняя температура во многих уголках 
мира достигла исторических максимумов.
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«Саммит» первых леди и джентльменов в Киеве — придумка Елены 
Зеленской (в центре), которая большую часть времени скучает в Лондоне.
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Сергей Лавров прибыл на ужин 
от лица президента Индонезии в тра-
диционной асеановской рубашке.
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АКТУАЛЬНО Как попасть 
в реестр доноров

Чужие как свои

Сергей Винник, «Российская газета», Симферополь

Крым присоединился к всероссийскому марафону до-
норства костного мозга #ДавайВступай. В первый день 
акции десятки людей пришли, чтобы сдать кровь на 
анализ для внесения в реестр доноров.
Донорский костный мозг нужен в первую очередь тем, 
кто перенес онкологическое заболевание.

— К использованию донорского костного мозга при-
бегают, когда стандартная химиолучевая терапия и 
операции недостаточно эффективны. И добиться ре-
миссии заболевания другими путями нельзя. В этом 
случае «неправильно работающий» костный мозг за-
меняют донорским, — рассказал министр здравоохра-
нения Крыма Константин Скорупский.

Для онкобольных найти донора — без преувеличе-
ния вопрос жизни и смерти. Чтобы пересадка была 
успешной, ДНК донора и пациента должны совпадать 
по определенным генам. Шанс найти — примерно один 
на десять тысяч.

По словам заместителя главного врача «Центра 
крови» Антона Скоромного, у потенциального донора 
в качестве теста берется всего три миллилитра крови. 
Затем в лаборатории проводится HLA-типирование: 
определяется тот самый набор генов.

Особенно остро проблема поиска доноров стоит 
для пациентов из малых народов и этнических групп, 
этнически смешанных семей. Тот случай, когда и близ-
кие родственники не всегда могут помочь. Поэтому так 
важно, чтобы были доноры не родные. Для Крыма, где 
на неполных два миллиона жителей приходится 26 на-
циональностей, это очень актуально.

Сегодня в России в федеральный регистр доноров 
костного мозга вошли уже 205 тысяч добровольцев. 
Достаточно, чтобы обеспечить донорским материа-
лом 70 процентов нуждающихся в пересадке. Но что-
бы охватить всех — мало. Поэтому в России проводится 
марафон #ДавайВступай. Стоит задача увеличить чис-
ло доноров до 500 тысяч человек, а в перспективе — до 
миллиона.

Каждый потенциальный донор проходит все-
стороннее обследование.  Изъятые у донора клетки 
восстанавливаются через 7—10 дней. Марафон #Да-
вайВступай проходит в 72 городах России.  

ПРАКТИКА Пациенту 
провели уникальную 
операцию без наркоза

Вижу, слышу, 
чувствую

Михаил Пинкус, «Росийская газета», Челябинск

Первую на Урале операцию с интраоперационным 
пробуждением провели нейрохирурги Челябинской 
областной клинической больницы вместе с коллегами 
из тюменского Федерального центра нейрохирургии. 
Суть в том, что при удалении опухоли головного мозга 
пациента намеренно выводят из наркоза: чтобы про-
контролировать работу жизненно важных центров, от-
вечающих за речь, память, движение, и не повредить 
их при хирургическом вмешательстве.

Пациент, 60-летний врач скорой помощи из Озер-
ска, во время операции спокойно общался с коллега-
ми. Отвечал на вопросы о том, какие картинки видит 
на планшете, считал вслух, выполнял другие нехитрые 
задания... У смотревших операцию по видео журнали-
стов это вызвало настоящую оторопь.

Первые измене-
ния в состоянии здо-
ровья он заметил 
еще в мае. «Читаю 
текст, и вдруг кажет-
ся, что он не на рус-
ском языке. Разго-
вариваю с кем-то и 
вдруг перестаю по-
нимать собеседника. 
Как врачу, мне сра-
зу стало ясно: дело 
плохо. Что и под-
твердило обследо-
вание»,  — рассказал 
пациент перед операцией. — Я полностью доверяю колле-
гам и верю в благоприятный исход. Dum sp ro, sp ro. Пока 
дышу — надеюсь».

К операционному столу встал заслуженный врач 
РФ, член-корреспондент РАН Альберт Суфианов, прие-
хавший из Тюмени с  группой специалистов — нейрохи-
рургами, нейропсихологом, нейрофизиологом, анесте-
зиологами и сурдологом.

— Накануне вечером они закончили операцию в Тю-
мени, сели в машину и поехали к нам. Это не только 
врачебный, но и человеческий подвиг, — говорит глав-
врач ЧОКБ Дмитрий Альтман. — Без их помощи мы бы 
на такое вмешательство не решились».

К проведению подобных операций здесь готовились 
давно. В клинике современный операционный блок с 
оборудованием экспертного класса, выверенная логи-
стика, а главное — хорошо обученная, высокопрофес-
сиональная мультидисциплинарная бригада. Так что 
для Челябинска открывается новая страничка в исто-
рии нейрохирургии. По словам заведующего отделени-
ем нейрохирургии ЧОКБ, главного нейрохирурга челя-
бинского минздрава Сергея Пашнина, совместная ра-
бота со специалистами федерального центра, возмож-
ность перенимать их опыт — большой шаг вперед.

Челябинская клиника больше десяти лет  сотруд-
ничает со многими известными НМИЦ. С тюменским 
центром после проведения операции также подписано 
соглашение о дальнейшем сотрудничестве.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Николай Потекаев: Каждой коже нужна карта

Закон меланомы 
Ирина Краснопольская

Н
е исключено, что 
читатель невольно 
спросит сам себя: 
а есть ли у него та-
кая карта? И нужен 
ли такой документ 
лично ему? Потому 
наша беседа с глав-
ным внештатным 

специалистом по дерматове-
нерологии и косметологии Мин-
здрава России и Департамента 
здравоохранения Москвы, ди-
ректором Московского научно-
практического центра дермато-
венерологии и косметологии, 
заведующим кафедрой кожных 
болезней и косметологии РНИ-
МУ имени Пирогова, профессо-
ром Николаем Потекаевым на-
чалась с вопроса: что такое карта 
кожи? Всем ли она действитель-
но нужна?

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Карта кожи — 
это документ, в котором зафик-
сированы локализация и внеш-
ний вид всех родинок на коже. 
В таком паспорте прежде всего 
нуждаются люди из группы вы-
сокого риска по развитию рака 
кожи — меланомы.

Не все, но все-таки многие. 
Состояние кожи, ее внешний 
вид — некое зеркало здоровья 
человека. И уж раз озвучена 
«меланома», то…

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Меланома — зло-
качественная опухоль кожи. На-
ряду с опухолью головного мозга 
это наиболее опасное онкологи-
ческое заболевание, которое бы-
стро дает метастазы. Напомню, 
по частоте злокачественные опу-
холи кожи занимают третье ме-
сто у мужчин после новообразо-
ваний бронхо-легочной системы 
и предстательной железы. У жен-
щин первенствует рак молочной 
железы, а злокачественные забо-
левания кожи занимают вторую 
позицию. У людей старше 60 лет 
опухоли кожи на первом месте. 
Именно распространенность 
этих заболеваний обусловила 
необходимость более эффектив-
ной борьбы с ними и «паспорта» 
кожи.

Если не ошибаюсь, еще в 2007 
году меланома была «удосто-
ена» запуска профилактиче-
ской акции «День диагности-
ки меланомы».

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: С той поры раз 
в году, в третий понедельник 
мая, врачи-дерматологи из по-
чти ста городов проводят массо-
вое обследование населения. 
Цель — раннее выявление опухо-
лей кожи, меланомы. Эффектив-
ность? В 2008 году в Москве вы-
являли 69% пациентов на пер-
вой и второй стадиях меланомы, 
когда опухоль локализована на 
коже. И 31% — на третьей и чет-
вертой, когда раковые клетки 
распространились по организму 
и излечить пациента тяжело. А 
уже в 2018-м на первой и второй 
стадиях болезни стали выявлять 
83% случаев, и выживаемость 
пациентов выросла.Карта кожи 
позволяет отслеживать состоя-
ние пациентов, у которых часто 
появляются новообразования 
или много потенциально опас-
ных родинок. Компьютер срав-
нивает между собой снимки, сде-
ланные с временным промежут-
ком, и сигнализирует, если какой
-то из элементов изменил цвет, 
форму или увеличился с про-
шлой проверки.

Родинки… Кого-то они укра-
шают. Кому-то создают 
неудобства. Но нередко ста-
новятся опасными. Внеш-

ние проявления сигналят об 
этом?

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Если родинка 
сильно увеличилась в размерах, 
если она изменила цвет, если бо-
лит, чешется, покраснела, если 
из нее выпадают волосы... Это 
может быть сигнал о развития 
меланомы. Срочно к врачу! И тут 
на помощь приходит «паспорт» 
кожи. Мы обследуем пациен-
та специальным аппаратом, ко-
торый с помощью специальной 
программы анализирует каж-
дую родинку. Не стану утомлять 
подробностями. Скажу лишь о 
том, что при необходимости от-
правляем биоматериал на гисто-

логическое исследование. И на 
основе полученных данных врач 
ставит диагноз, дает рекоменда-
ции по лечению.

Понятно, что летом уход за 
кожей, волосами более интен-
сивен. А зимой? Можно рас-
слабиться?

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Принципиаль-
ной разницы между летом и зи-
мой в гигиеническом уходе за ко-
жей, волосами нет. Хотя есть осо-
бенности, о которых нельзя за-
бывать. То же злоупотребление 
солнечными лучами, мода на за-
гар до черноты, ношение сверх-
плоской обуви, всяческая синте-
тика в одежде… А еще кондици-
онеры. Они же с нами практиче-
ски везде: дома, на работе, в тор-
говых и не торговых залах, в ав-
томобилях… Не только летом, но 
и зимой. Легче с ними дышать? 
Комфортнее? Не спорю! Но… 
при длительном использовании 
они поглощают естественную 
влагу кожи, сушат ее. И потому 
нужно применять увлажняющие 
средства: спреи, кремы.

С наступлением холодного се-
зона, какие кожные болезни 
обостряются?

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Первенствует 
псориаз. От него страдает почти 
три процента населения плане-
ты. Чаще всего в зимнюю пору. 
Оно может поражать не только 
кожу, но и другие органы. Тут в 

зоне риска люди, чьи родствен-
ники уже страдают от этой бо-
лезни. И сразу, если позволите, 
совет: таким пациентам нужно 
быть особенно осторожными с 
алкоголем, избегать стрессов. 
Это может вызвать обострение 
заболевания. Кстати, псориаз хо-
рошо реагирует на солнце. Пото-
му летом он, так сказать, в тени.
Чем холоднее, тем активнее ве-
дет себя атопический дерматит. 
Это зудящие высыпания на сги-
бах рук и ног, на туловище, шее, 
лице. В развитых странах он по-
ражает примерно 10—20% детей 
и 2—5% взрослых. Почему? «Ви-
новата» не только наследствен-
ность, но и аллергенные продук-
ты, антибиотики, синтетическая 
одежда, неправильная гигиена. 
Мы, например, вынуждены объ-
яснять родителям, что не каждо-
му ребенку можно есть шоколад 
или мандарины, что нужно но-
сить натуральное хлопковое бе-
лье и… правильно ухаживать за 
кожей.

И красные с мороза щеки так 
же нежелательны, как обвет-
ренные руки?

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Слишком одно-
значно! Организм по-разному 
реагирует на холод. Хуже всего 
людям с сухим типом кожи. Им 
обязательно нужно смазывать 
лицо и руки питательным кре-
мом. Причем не позже чем за 
полчаса до выхода на улицу. Ина-
че крем не успеет впитаться. И 
еще  необходимое правило: оде-
ваться по сезону. Зимой носить 
перчатки, закрывать лицо от вет-
ра, не растирать его снегом.

Запугиваем читателя. Мы 
же красоты жаждем. И, при-
знаемся, прежде всего лица. 
Хотим, чтобы оно долго-дол-
го оставалось красивым. Что 
еще нужно вылечить, чтобы 
лицо нас не огорчало?

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Перечислять 
можно долго. Но два основных 
заболевания: акне (угри) и ро-
зацеа. От угрей страдают 85% 
людей в подростковом возрасте. 
Взрослые реже. Это нередко свя-
зано с гормональными наруше-
ниями, неправильным питани-
ем, приемом стероидов. Как  из-
бавиться?  Тут общие правила. 
Обычно угревая сыпь возникает 
на фоне излишней жирности 
кожи. Потому  прежде всего сле-
дует удалять излишки сального 
секрета с помощью очищающих 
средств. И, поверьте, необходи-
мо обратиться к дерматологу 
для получения апробированных 

рекомендаций, а при появлении 
воспалительных элементов — ле-
чения. Розацеа, наоборот, про-
является только после 30 лет. У 
женщин в два раза чаще, чем у 
мужчин.

Популярны предложения вся-
ческих экзотических кремов 
для борьбы с этими неприят-
ностями. Уповаем на возвра-
щение красоты?

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Чаще зря. И уж 
если приобретаете чудо-сред-
ство, постарайтесь проверить, 
прошло ли оно клинические ис-
следования.

А массажи лица, на которые 
нас зазывают?

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Можно пример 
из прошлого, который, поверь-
те профессионалу, актуальности 
не потерял. В 1905 году русский 
дерматолог, профессор Алексей 
Иванович Поспелов создал эф-
фективную методику массажа. 
Она так и называется: «По По-
спелову». Берете кубики льда 
(можно взять не воду, а заморо-
женный отвар ромашки, череды, 
если нет на них аллергии) и раз-
глаживаете ими кожу, мягко на-
давливая на нее. Кроме того, эф-
фективны лазерные и фотопро-
цедуры.

А состояние окружающей сре-
ды? А ссылки на то, что все 
болезни, кожные в том числе, 
от нервов?

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Во многих слу-
чаях это действительно так. 
Влияет даже экология квартиры, 
в которой живет человек. Тем бо-

лее воздух окружающей среды, 
нежелательные выбросы в ат-
мосферу и так далее. И при эмо-
циональных потрясениях могут 
заявлять о себе разнообразные 
заболевания кожи, особенно зу-
дящие дерматозы. Недаром наши 
корифеи, говорили: «Нет кож-
ных заболеваний, а есть кожные 
проявления внутренних болез-
ней». Конечно, может это не со-
всем так, потому что есть заболе-
вания сугубо кожные. Например, 
красный плоский лишай, кото-
рый, как правило, не проявление 
какой-либо внутренней патоло-
гии. А тот же псориаз, наоборот, 
начинается на коже, а потом ухо-
дит в глубь организма. Могут по-
ражаться суставы. Иногда быва-
ет первичное поражение суста-
вов при псориазе. Но это реже 
встречается.  Огромный пласт 
болезней кожи однозначно свя-
зан с тем или иным поражением 
внутренних органов.

Но если это так, то почему  
важен особый уход именно за 
кожей, волосами, ногтями?  
Элементарных правил гигие-
ны недостаточно?

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Как правило, 
постоянное соблюдение правил 
личной гигиены вполне доста-
точный минимум. Определен-
ные особенности ухода возни-
кают тогда, когда есть какая-ли-
бо патология, требующая инди-
видуального подхода. Это касает-
ся и женщин, и мужчин. Тем бо-

лее — повторюсь — известно, что 
проблемы с общим здоровьем 
отражаются на внешнем виде 
человека. Как именно понять, в 
чем проблема, например, когда 
слоятся ногти или тускнеет кожа 
лица, выпадают волосы?

Кстати, о ногтях. Даже клас-
сики говорили о важности их 
красоты. Но от классиков — в 
день сегодняшний. Не вреден 
ли ногтям шеллак и другие 
средства, которые ныне так 
популярны?

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Всегда нужно 
помнить о здоровье. После оче-
редного снятия покрытия, ма-
стер должен оценить состояние 
ногтей. Чтобы предупредить 
возможные негативные послед-
ствия этой процедуры, эксперты 
советуют делать перерыв от 3 до 
6 месяцев. Кутикуле и боковым 
валикам вокруг ногтей требу-
ется качественное увлажнение 
и питание. Тут ко двору масло 
для ногтей. Для красоты, здоро-
вья и ногтей, и кожи необходим 
высококачественный белок (го-
вядина, индейка, курятина, дру-
гие виды мяса), кальций (все мо-
лочные продукты), сера (капу-
ста, лук, чеснок) и минераль-
ные вещества: магний, кремний, 
фосфор, цинк, селен.

И уж раз сказали о красоте 
ногтей, то не обойти внима-
нием волосы. Они же счита-
ются зеркалом здоровья. И 
чтобы зеркало не было кри-
вым… Как ухаживать за воло-
сами? Например, как часто их 
мыть?

НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Мыть по мере 
необходимости. Перед мытьем 
хорошо их расчешите. Вода не 
должна быть слишком холодной 
или слишком горячей. Вспень-
те шампунь в ладонях. Затем на-
несите на кожу головы. Снова 
вспеньте. Затем смойте водой. 
Потом повтор. После этого акку-
ратно отожмите волосы или про-
мокните их полотенцем. После 
этого можно нанести бальзам, 
кондиционер или маску, отсту-
пая от корней на 7—10 см. Выдер-
жите средство на волосах 1—2 ми-
нуты. Тщательно смойте. Затем 
аккуратно отожмите волосы ру-
ками, промокните полотенцем. 
Если любите заворачивать во-
лосы в полотенце, то оно должно 

быть не тяжелым. Долгое пребы-
вание волос в полотенце приво-
дит к их пересушиванию. Не рас-
чесывайте мокрые волосы, дайте 
им подсушиться естественным 
образом.

Целая наука. Но есть же уни-
версальные, временем прове-
ренные советы, чтобы хорошо 
выглядеть, чтобы, например, 
те же морщины не портили 
наши лица раньше времени. 
Добрые люди лучше выглядят, 
чем злые, завистливые? Хоро-
шие новости разглаживают 
кожу, а плохие увеличивают 
мешки под глазами? Это так?

Н И К О Л А Й  П ОТ Е К А Е В :  Так. Приро-
да умнее, мудрее нас. Но… в по-
мощь ей есть универсальные со-
веты. Они не только от нас, дер-
матологов, но и от коллег-спе-
циалистов в других областях. 
Соблюдение правил личной ги-
гиены — дело общее. Речь не толь-
ко о коже, а о любом другом орга-
не человека, который страдает в 
той или иной степени при нару-
шении правил гигиены. Это сон, 
отдых. Это не спорт, а физкульту-
ра, и не тяжелого порядка, а про-
стого (ходьба, плавание). Это ре-
жим питания. Тот же себорей-
ный дерматит возникает у людей 
от хронической усталости, при 
недосыпе. Как от него избавить-
ся? Нередко назначают лекар-
ственные препараты. Человек 
их принимает, но… продолжает 
ложиться спать в два часа ночи, 
встает в семь утра, интенсивно 
работает, неправильно питается. 
А еще восстанавливает свое здо-
ровье чрезмерными физкультур-
ными нагрузками. Результат ну-
левой. Нужно иное: надо приве-
сти свой режим в порядок. И то-
гда на фоне восстановления ор-
ганизма высыпания себорейно-
го дерматита уйдут.

А морщины?
НИКОЛАЙ ПОТЕКАЕВ: Их появление 
не связано с внутренним состо-
янием человека, его личностны-
ми особенностями. Это мимиче-
ские морщины, которые при вы-
раженных эмоциях, например 
при улыбке, к сожалению, появ-
ляются. Появляются и когда че-
ловек хмурится, сосредоточен-
но думает, морща лоб. Под влия-
нием солнечных лучей. Это так 
называемая геродермия (геро — 
старость, дерма — кожа). Сол-
нечные лучи негативно изменя-
ют  структуру кожи, приводят 
к  морщинам. Важно не злоупо-
треблять солнечными ваннами, 
не загорать. Это путь не только 
к старению кожи, но и к появле-
нию на ней новообразований. 
Могут возникнуть предраковые 
состояния, даже меланомы.  

Николай Потекаев: Природа умнее, 
мудрее нас. Но в помощь ей есть 
универсальные советы.

А К Ц Е Н Т

Карта кожи позволяет отслеживать 
состояние пациентов, у которых часто 
появляются новообразования или много 
потенциально опасных родинок 

А К Ц Е Н Т

При покупке косметического средства 
с любой «начинкой» необходимо 
проверить, прошло ли оно клинические 
исследования

Пациент, 60-летний врач скорой помощи из Озерска, во время 
операции спокойно общался с коллегами.

Ах, эта родинка!.. Неужели надо удалять? Не всегда.

Во время 
операции 
пациент отвечал 
на вопросы 
врачей, считал 
вслух
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Вопрос ребром

Николай Николаевич, вас, титулованного ученого, организатора, 
не напрягает необходимость отвечать на вопросы о том же мытье волос, 
о сохранении ногтей… Может, не по чину?
Потекаев | Я же врач! Врачу — это по чину.

Но все же «под занавес»… Одна из последних научных разработок Цен-
тра, который вы возглавляете, — проект по созданию искусственной 
кожи… Уйдут проблемы натуральной?
Потекаев | Не уйдут! Но появится еще одна возможность их преодоле-

ния. Специалисты разрабатывают аналог кожи, который можно будет 

использовать в экспериментальных целях, например, для оценки воз-

действия на эпидермис тех или иных лекарственных средств и субстан-

ций. Проект «Искусственная кожа» — очень перспективное научное 

направление, которое позволит проводить клинические исследования 

в соответствии с европейскими стандартами без использования жи-

вотных. А это, поверьте, чрезвычайно важно.
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ИНИЦИАТИВА Фермеры 
начали продавать 
в супермаркетах

Островки
изобилия

Елена Шулепова,«Российская газета», Тула

Федеральные торговые сети начали открывать «фер-
мерские островки». Это такой магазин в магазине, где 
даже самый маленький фермер может стать ближе к 
покупателям супермаркетов.

Доля агропродукции составляет 80%, рассказал ру-
ководитель по внешним коммуникациям и связям с 
госорганами Центрального округа крупной торговой 
сети Алексей Некрасов: «Растет спрос на дополнитель-
ный ассортимент. Крупные холдинги не могут быстро 
перестроиться под спрос. Здесь — ниша фермеров».

Аграрии тоже не скрывают интереса к сотрудни-
честву с федеральной розницей. Как отметил курский 
фермер Кирилл Сорокин, надо возвращаться к нату-
ральным продуктам. Но их себестоимость заметно 
выше. Если продавать с наценкой сетей, получается со-
всем дорого. Да и строгие правила ретейла выполнить 
нелегко. По продукции «ФРЕШ»: объем поставок от 50 
кг в неделю, регистрация в системе «Меркурий», для 
молочки — маркировка «Честный знак». «Вот и при-
думали «Фермерские островки», — рассказала руко-
водитель дирекции по развитию сельхозкооперации 
Корпорации МСП Елена Дубинчук. — Выбираем лока-
цию, договариваемся о площади, подбираем постав-
щиков. Уже более 450 фермеров продают там продук-
цию. Это поможет им протестировать свой продукт, 
изучить требования сетей, чтобы стать полноценными 
поставщиками». «Островок» формально не относится 
к супермаркету. Поэтому фермеры не скованы жестки-
ми договорами торговой сети. Но их экологичная про-
дукция попадает на ее полки. На запуск этих «остров-
ков» корпорация может давать кредиты под 9% на три 
года без залога. Есть и операторы, готовые объединять 
фермеров на своей территории. Агрегаторами высту-
пают крупные предприятия и сельхозкооперативы. По 
сути, агрегатор — та же заготконтора. В Тульской обла-
сти уже 30 фермеров участвуют в проекте, поставляя 
молочную и мясную продукцию, яйца. В Липецкой — 
«островки» есть в 43 магазинах. В Псковской — в систе-
му агрегатора вошли 30 предпринимателей.  

ПАМЯТЬ В Петербурге 
вспоминают начало 
блокады Ленинграда

Дни мужества

Марина Ледяева, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

8 сентября — особая дата для города на Неве: 82 года на-
зад Ленинград оказался в блокаде. Начались 872 дня 
тяжелейших испытаний и беспримерного мужества.

Накануне на Пискаревском мемориале прошла 
«Ночь перед блокадой»: к монументу «Мать-Родина» 
возложили цветы под стихи Ольги Берггольц. Каждый 
смог сказать свое слово о блокаде в «Открытый ми-
крофон».  А сегодня на площади Искусств зажгут «Све-
чу памяти», солисты Мариинского театра и академии 
«Авансцена» вместе с Большим симфоническим ор-
кестром Северо-Запада России исполнят фрагмент 
легендарной Седьмой «Ленинградской» симфонии 
Дмитрия Шостаковича и другие произведения. Памят-
ные акции объединят артистов Петербурга и его горо-
да-побратима Мариуполя: они прочтут стихи поэтов 
блокадного Ленинграда и современного Донбасса. 
На разведенные мосты будут транслировать хронику 
блокады под музыку в исполнении молодежного орке-
стра… И это лишь часть большой памятной афиши.

Многие из 47 ты-
сяч блокадников 
в городе редко вы-
ходят из дома. Но 
сохраняют актив-
ную жизненную 
позицию. 92-лет-
ний Иван Егорович 
Морозов показы-
вает высокие стоп-
ки книг: «Первая 
— книги, в написа-
нии которых я при-
нимал участие, а 
вторую подарили 
музеи, с которыми я сотрудничаю». У ветерана много 
дел — от проектов по сохранению исторической памяти 
до поисков справедливости в оплате капремонта. Не-
давно он одержал большую победу — добился присво-
ения одной из аллей имени Ленинградских Зенитчиц. 
Эти девочки, как ласково называет их Иван Морозов, 
в блокаду защищали от вражеских налетов Финлян-
дский железнодорожный мост. Семья десятилетнего 
Вани жила неподалеку. «Они грелись, пили приготов-
ленный мамой чай на целебных травах, — вспоминает 
Иван Егорович. — Потом мы уехали в эвакуацию, а вер-
нувшись, узнали, что все 14 девочек и их командир по-
гибли в мае 1943-го». Несколько лет блокадник доби-
вался, чтобы память зенитчиц увековечили. И добился.

Его ровесница Нина Николаевна Соколова дев-
чонкой рыла окопы наравне со взрослыми. Ее главное 
воспоминание связано с мамой: «Мы украдкой под-
совывали друг другу свой хлеб. Я ей кусочек добавлю, 
пока мама не видит, а она мне… Тогда люди делились 
последним. Когда нет воды и еды, трудно оставаться 
человеком. Но большинство смогли». В день начала 
блокады Иван Егорович и Нина Николаевна останут-
ся дома. Будут вспоминать родных и то время, которое 
сделало их особенными людьми высшей пробы.  

92-летний блокадник Иван Егорович Морозов неравнодушен к 
происходящему. Недавно он добился присвоения одной из 
аллей города имени Ленинградских Зенитчиц.
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СПЕЦСЛУЖБЫ 
ФСБ раскрыла 
канал поставки 
авиазапчастей 
для ВСУ

ПОМОГАЛИ 
ВРАГУ
Иван Егоров

ФСБ обезвредила группу 
контрабандистов, которая ре-
монтировала и вывозила за ру-
беж детали и узлы для боевых 
самолетов и вертолетов, в том 
числе для нужд ВСУ.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, 
контрабандисты — уроженцы 
Украины и одной из республик 
Центральной Азии, занима-
лись покупкой в России узлов 
и агрегатов боевых самолетов 
и вертолетов, их ремонтом и 
последующей продажей в ин-
тересах иностранных заказчи-
ков. Через Западную Европу 
поставки шли в том числе для 
нужд украинской боевой авиа-
ции. На кадрах оперативного 
видео показано, как двое муж-
чин что-то обсуждают в ресто-
ране, после чего один из них 
уезжает на электросамокате. 
После того как он остановился, 
его моментально задерживают 
сотрудники ФСБ. У мужчины 
при себе оказался плотный чер-
ный сверток с пачками пятиты-
сячных купюр. Далее показаны 
кадры готовых к отправке авиа-
ционных запчастей в ящиках, а 
также части авиационных дви-
гателей и бортового оборудо-
вания.

По данным ЦОС ФСБ, во 
время обысков было изъято 
более 100 изделий для боевой 
авиационной техники, а также 
117 тысяч долларов США и 59 
тысяч евро.  

ВЫБОРЫ 
МГИК заявил 
о готовности 
к онлайн-
голосованию

КЛЮЧЕВОЙ 
МОМЕНТ
Сергей Буланов

Мосгоризбирком полностью 
готов к проведению выборов 
мэра, которые состоятся 8—10 
сентября, заявила вчера глава 
МГИК Ольга Кириллова. Нака-
нуне старта голосования состо-
ялась церемония разделения 
«ключа» от онлайн-выборов. 
Это последний этап приготов-
ления к дистанционному элек-
тронному голосованию, кото-
рое начинается в столице сего-
дня в 8.00.

«Ключ» — это программ-
ный код, который позволя-
ет расшифровать результаты 
электронного голосования. 
В этот раз на стационарном 
компьютере в МГИК он был 
специально разделен на пять 
частей. Чтобы получить до-
ступ к итогам онлайн-выборов, 
необходимо перенести хотя бы 
три части этого «ключа» на тот 
же компьютер, где он был сге-
нерирован.

По словам Кирилловой, это 
произойдет сразу же после 
окончания голосования, то есть 
вечером 10 сентября. Храните-
лями флешек с «ключом» ста-
ли глава Общественного штаба 
по наблюдению за выборами 
Вадим Ковалев, председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников, глава администрации 
Троицка Владимир Дудочкин, 
замруководителя МГИК Юрий 
Ермолов и член ЦИК Игорь Бо-
рисов.

По оценкам Кирилловой, 
значительная часть избира-
телей будет голосовать именно 
онлайн. При этом традицион-
ные избирательные участки бу-
дут работать в обычном режи-
ме, но их количество сократи-
лось почти на треть.

«Это необходимо, чтобы 
уменьшить нагрузку на чле-
нов избиркомов, — объяснила 
Ольга Кириллова. — Все больше 
избирателей предпочитают 
электронный формат, поэто-
му нет необходимости созда-
вать по несколько участков в 
одном здании, как это делалось 
прежде».

Открытых 2058 участков, 
по мнению Ольги Кирилловой, 
с лихвой должно хватить из-
бирателям, а учителя и другие 
бюджетники, которые во время 
выборов часто работают в УИК, 
получат возможность в выход-
ные нормально отдохнуть.

Напомню, сегодня участки 
для голосования откроются в 
8.00. В это же время начнется 
онлайн-голосование. На пост 
мэра претендуют пять канди-
датов.  

ПРАЗДНИК Москве исполняется 876 лет: какая программа ждет гостей 
и жителей столицы?

День хождения
Александр Мелешенко

У
же в пятницу Москва на-
чнет отмечать свой 876-й 
день рождения, а продлят-

ся гуляния до вечера воскресе-
нья. Всего запланировано бо-
лее 150 мероприятий на любой 
вкус. Хотите попробовать себя 
в роли машиниста или залезть 
в кабину старинного трамвая? 
Пожалуйста. Или, может, лучше 
отправиться на шоу флайбор-
дистов? Тоже без проблем. А 
еще можно взглянуть на буду-
щее инженерное чудо Москвы — 
тоннель, который пророют под 
центром города.

На этот раз назвать какую-то 
ключевую точку, где соберут 
самое важное, сложно. На Твер-
ской, например, будут праздно-
вать на одноименной площа-
ди, а также на площади Револю-

ции. Причем интереснее всего 
там будет детям и подросткам 
за счет обилия мастер-классов. 
На Тверской площади откроет-
ся театральная мастерская — 
там создадут яркие концертные 
афиши и научат декорировать 
балетные пачки. Подробнее 
смотрите в нашей инфографике.

Если хотите большего раз-
маха, то отправляйтесь в «Луж-
ники». Там 9 сентября пройдут 
концерты, выступление цы-
ганского театра «Ромэн», ку-
линарные шоу от московских 
шефов и вечерние выступле-
ния хэдлайнеров. А на террито-
рии Северной площади вечером 
устроят дискотеку. Будет кон-
церт и на стадионе, но бесплат-
ные билеты туда уже разобрали. 
На набережной спорткомплек-
са проведут соревнования по 
уличной рыбалке. В «Лужни-

ках» придумали много актив-
ностей, связанных с водой. В 
местном бассейне для вейкбор-
динга устроят, в частности, шоу 
флайбордистов. Это когда люди 
летают на специальной доске, 
приводимой в движение за счет 
реактивной силы потока воды. 
Выступления длительностью 
около 20 минут каждое будут 
начинаться в субботу и воскре-
сенье в 13.00, 17.00 и 20.00.

Много интересного на День 
города будет связано с транс-
портом. «РГ» уже подробно 
рассказывала сразу о трех пара-
дах — судов, трамваев и поездов 
метро. Но этим все не ограни-
чится. Любителям старинного 
транспорта стоит отправиться 9 
сентября на территорию трам-
вайного депо на Сельскохозяй-
ственной улице — там будет ра-
ботать выставка. Свою про-

грамму готовят и речные вокза-
лы. У Северного вокзала устро-
ят концерт с участием группы 
«Отпетые мошенники» и дру-
гих звезд, а еще флайборд-шоу. 
Похожая программа будет и у 

Южного вокзала. А еще в обеих 
точках подготовят много актив-
ностей для детей. Если ехать ни-
куда не хочется, подберите бли-
жайшую окружную площадку — 
их более 20.  

 МЕТРО Открыты новые станции салатовой ветки

Линия жизни

Сергей Буланов

В 
столичном метро-
политене открылся 
новый участок Лю-
блинско-Дмитровской 
линии. Подземка в оче-
редной раз вышла за 
МКАД, не только в по-
селок Северный самой 
столицы, но и на тер-

риторию соседнего Подмоско-
вья. «Метро пришло в отдален-
ные северные районы города, — 
сказал, давая старт ставшей еще 
длиннее подземке, мэр Сергей 
Собянин. — Своя станция появи-
лась и у МФТИ, одного из круп-
нейших вузов России».

На новом участке три стан-
ции: «Физтех», «Яхромская» и 
«Лианозово». Каждую из них 

ждали новоселы разросших-
ся поселков и многочисленный 
коллектив физтеха — студенты и 
преподаватели. Не так давно ре-
бята из этого вуза сделали в соц-
сетях шуточную карту метро со 
станцией около своего институ-
та. Мало кто мог поверить, что 
студенческий прикол действи-
тельно найдет место в реальной 
схеме подземки. В районе МФТИ 
расположено еще несколько 

институтов и предприятий, до 
которых прежде можно было до-
браться только на автобусе либо 
на электричке МЦД. Теперь же 
метро появилось в шаговой до-
ступности у многих тысяч жи-
телей Северного поселка — они 
теперь смогут добраться до цен-
тра буквально за 20—30 минут.

Две другие новые стан-
ции упростят жизнь в райо-
нах Западное Дегунино, Бес-

кудниково и Лианозово. До их 
открытия основным транспор-
том здесь был железнодорож-
ный. Метро создало достойную 
и быструю альтернативу. Вме-
сте с подземкой северо-восток 
мегаполиса получил еще один 
городской вокзал на станции 
Лианозово, где открылся один 
из крупнейших в городе транс-
портно-пересадочных узлов с 
выходами к метро, МЦД и авто-
бусам.

Станции строились крайне 
тяжело, рядом проходили мно-
жественные коммуникации и 
железная дорога. Но почти 200 
тысяч жителей округа выска-
зались за продление салатовой 
ветки, об этом также мечтали 
жители Долгопрудного и других 
городов ближнего Подмосковья. 

Ведь теперь время в пути от дома 
до центра столицы для местно-
го населения сократилось чуть 
ли не вдвое: например, от «Физ-
теха» до «Сретенского бульва-
ра» требуется ехать уже не час, 
а только 35 минут. Значительно 
меньше нужно времени на доро-
гу и между ключевыми точками 
округа. Например, от Северно-
го поселка до ТПУ «Окружная» 
можно добраться всего за 20 ми-
нут, а раньше приходилось тра-
тить минимум 40.

Таким образом, Люблинско-
Дмитровская линия стала вто-
рой по протяженности в мо-
сковском метро после Арбатско-
Покровской.  

Мэр города Сергей Собянин нанес 
маркером на схему метро еще три 
станции.

А К Ц Е Н Т

На новом участке расположено 
три станции: «Физтех», «Яхромская» 
и «Лианозово»
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В субботу с 8:00 до окончания мероприятия будет закрыт съезд с Ха-

мовнического Вала на улицу Доватора. С 18:00 до окончания мероприя-

тия не будет движения в Проектируемом проезде №2309, на улицах Са-

вельева, Доватора, 10-летия Октября, 3-й Фрунзенской, Ефремова, Тру-

бецкой, в переулке Хользунова, а также на дублере Комсомольского 

проспекта от переулка Хользунова до дома 20, строение 1. По улице Ге-

нерала Ермолова и в боковом проезде Кутузовского проспекта проезд 

закрыт 9 сентября с 12:00 до 22:00 и 10 сентября с 15:00 до 22:00. В эти 

же дни с 20:00 до 22:00 закроют боковой проезд Кутузовского проспек-

та между дома 41-45. Метро и МЦК в ночь с 9 на 10 сентября будут рабо-

тать круглосуточно. Интервалы у поездов МЦК до 23.30 будут всего 4 

минуты, а потом - 8 минут. До отдаленных районов москвичам помогут 

добраться 16 ночных маршрутов наземного транспорта.

Подготовила Ирина Огилько

Начались 872 дня 
тяжелейших 
испытаний 
и беспримерного 
мужества 
ленинградцев
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАК ЭТО БЫЛО 80 лет назад Красная армия освободила Донбасс

«Наконец-то нам дали приказ 
наступать!»
Андрей Смирнов, 
кандидат исторических наук

О
свобождение Дон-
басса началось той 
победной зимой 
1942/43 года, когда 
в о й с к а  Ю г о - З а -
падного и Сталин-
градского фронтов 
окружили под Ста-
линградом, меж-

ду Волгой и Доном, 6-ю ар-
мию немцев. Когда вслед за ней 
Юго-Западный фронт разгро-
мил на Среднем Дону 8-ю ар-
мию итальянцев, а Воронеж-
ский, на Верхнем Дону, — 2-ю ар-
мию венгров.

То есть когда у врага рухнуло 
все южное крыло советско-гер-
манского фронта.

Враг был потрясен, но еще 
далеко не повержен.

Неудавшийся «Скачок»
20 декабря 1942 года вой-

ска Юго-Западного фронта (ге-
нерал-полковник Николай Ва-
тутин), продвигаясь через об-
разовавшуюся в обороне вра-
га брешь на запад, от Дона к 
Северскому Донцу, вступили 
на территорию нынешней Лу-
ганской области. И к концу ян-
варя освободили почти всю ее 
северную половину (на левобе-
режье Северского Донца).

Нависнув огромным «бал-
коном» над всей группировкой 
вермахта на юге.

8 января Ватутин предложил 
обрушить этот балкон — ударом 
трех танковых корпусов из рай-
она западнее Старобельска на 
Мариуполь отсечь всю немец-
кую группировку в Донбас-
се и уничтожить ее в «котле» у 
Азовского моря.

И с одобрения Ставки Вер-
ховного главнокомандования 
30 января 1943 года начал опе-
рацию «Скачок».

А когда она принесла первые 
результаты (и среди них Сла-
вянск и Краматорск), Ставка 
одобрила и еще более смелую 
идею Ватутина: двинуть часть 
сил фронта на Днепр, к Дне-
пропетровску и Запорожью, 
и от Запорожья снова ударить 
на юг — на Мелитополь. Чтобы 
перехватить тех, кто прорвется 
из Донбасса на запад, в Север-
ную Таврию. (Или вынудить их 
уйти в Крым — и там заблокиро-
вать...)

Однако и Ватутин, и Ставка 
переоценили степень разгро-
ма врага под Сталинградом и 
на Среднем Дону. Недооценили 
умение немцев быстро восста-
навливать положение переброс-
кой войск с других участков.

А возглавивший вновь со-
зданную группу армий «Юг» ге-
нерал-фельдмаршал Эрих фон 
Манштейн подтвердил свою ре-
путацию лучшего стратега вер-
махта.

Для позиционной обороны 
сил у него не было, но он прибег-
нул к обороне маневренной. Со-
здал на флангах войск Ватути-
на две ударные группировки и 
в 20-х числах февраля не только 
остановил ими под Красноар-
мейским (ныне Покровск) «ска-
чок» «красной танковой ар-
мии» на Мариуполь, но и окру-
жил и разбил войска, подходив-
шие к Днепру.

В итоге Ватутин сохранил 
лишь освобожденные 14 февра-
ля Ворошиловград (ныне Лу-
ганск) и Краснодон — где неза-
долго до этого казнили подполь-
щиков из «Молодой гвардии».

А с севера нынешней Донец-
кой области пришлось уйти — 
вернуться на левый берег Се-
верского Донца.

Не дошли тогда до Донецкой 
области и наступавшие на нее 
с востока, от Ростова-на-Дону, 
войска Южного фронта, не су-

мевшие в феврале преодолеть 
«Миусфронт» — укрепленные 
позиции на западном берегу 
реки Миус.

Июльская попытка
Новую попытку окружить 

немцев в Донбассе предприня-
ли 17 июля 1943 года — встреч-
ными ударами Юго-Западного 
(генерал армии Родион Мали-
новский) и Южного (генерал-
полковник Федор Толбухин) 
фронтов. Первый наступал от 
Северского Донца (из района 
между Изюмом и Красным Ли-
маном) на юг, а второй — от Миу-
са на запад.

После артподготовки «взви-
лась серия зеленых ракет, и 
вслед за огневым валом рванули 
через Миус стрелковые роты» 
(бывший командир пулеметно-
го взвода Михаил Белов).

«Из зарослей, из прибреж-
ных лесов по-пластунски или 
бегом, пригибаясь к земле, 
спускались к воде передовые 
батальоны пехоты. Под дымо-
вой защитой отчалили одна за 
другой весельные лодки» (быв-
ший командующий армией Ва-
силий Чуйков).

«Командир роты дал ко-
манду: «За мной! Вперед! За Ро-
дину!», и мы побежали через ку-
курузное поле, в атаку.

Первым был убит сигналь-
щик. Потом ранило ординар-
ца, а затем в голову ранило ко-
мандира роты. Я запомнил, как 
у него пошла розовая кровь» 
(бывший комсорг стрелкового 
батальона Иван Семенов).

Сказалось, однако, что эти 
операции  — Изюм-Барвен-
ковскую и Миусскую — готови-
ли не столько ради скорейше-
го освобождения Донбасса, 

сколько для отвлечения немец-
ких резервов от Курской дуги, 
где ожидалось наступление 
врага. И, например, Юго-За-
падному фронту не выделили 
достаточного количества сна-
рядов...

А немцы, как всегда, об-
рушили на наступающих бы-
стро перенацеленную с дру-
гих участков бомбардировоч-
ную авиацию и перебросили 
на Северский Донец и Миус 
несколько танковых дивизий, 
эту главную ударную силу су-
хопутных войск в ту войну. (По 
советским меркам — несколь-
ко механизированных корпу-
сов...)

«Солнце пекло, земля чади-
ла, и над полем боя все время 
стоял гул танковых и авиацион-
ных моторов» (бывший началь-
ник штаба фронта Сергей Би-
рюзов).

В результате продвинуть-
ся — что от Донца, что от Миуса — 
удалось максимум на 15 кило-
метров. На Южном фронте по-
сле контрудара, нанесенного 30 
июля 2-м танковым корпусом 
СС, пришлось и вовсе отойти (2 
августа) обратно за Миус...

Но после того как была вы-
играна Курская битва, Став-
ка сосредоточила усилия в пер-
вую очередь на южном крыле 
фронта — чтобы освободить Ле-
вобережную Украину с Дон-
бассом.

Первый заместитель Вер-
ховного Главнокомандующе-
го Маршал Советского Союза 
Георгий Жуков — поддержанный 
первым заместителем началь-
ника Генерального штаба Крас-
ной армии генерал-полковни-
ком Алексеем Антоновым — 
вновь предложил отрезать да-

леко выдававшуюся на восток 
группировку врага в Донбассе.

Однако Верховный идею 
отверг.

Ведь «котел» Жуков плани-
ровал для целых двух армий 
(1-й танковой и 6-й), а под Ста-
линградом ликвидация даже и 
одной (6-й первого формирова-
ния) заняла два с лишним меся-
ца. Если так же будет и сейчас, 

если два из пяти наступающих 
на Украину фронтов окажут-
ся надолго связаны борьбой с 
окруженными, то враг успеет 
построить прочную оборону по 
Днепру.

Он уже решил возвести там 
укрепленный рубеж — «Восточ-
ный вал».

Если его успеют достроить и 
занять войсками, то форсиро-

вание третьей по величине реки 
Европы обернется огромными 
жертвами.

И Сталин приказал не увле-
каться окружениями, а как 
можно быстрее выйти к Днепру, 
форсировать его и закрепиться 
на правом берегу.

18 августа Толбухин вновь 
стал прорывать «Миусфронт».

«Над Донбассом — 
солнце!»

Теперь Толбухин умело ис-
пользовал свою подвижную 
группировку — конно-меха-
низированную группу из 4-го 
гвардейского Кубанского каза-
чьего кавалерийского (гвардии 
генерал-лейтенант Николай 
Кириченко) и 4-го гвардейско-
го механизированного (гвар-
дии генерал-майор танковых 
войск Трофим Танасчишин) 
корпусов.

Ее направили-таки не на 
запад, а на юг, к Азовскому 
морю. И 29 августа кубанские 
казаки вышли к Миусскому ли-
ману — окружив под Таганрогом 
целый немецкий корпус.

В обороне врага образова-
лась огромная брешь, и «Миус-
фронт» рухнул. 6-я армия гене-
рал-полковника Карла-Адоль-
фа Холлидта стала отступать из 
Донбасса...

«Дороги забиты наступаю-
щими и отступающими. Начал-
ся отход немцев, пожары, горят 
хлеба. Жгут все.

Дым, видимость до 4 км»  
(из дневника боевых действий 
16-го гвардейского истреби-
тельного авиаполка, 1 сентября 
1943 года).

2 сентября, форсировав Се-
верский Донец, в Донбасс на-

чал продвигаться, тесня части 
1-й танковой армии генерал-
полковника Эберхарда фон Ма-
кензена, и правый сосед Толбу-
хина — 3-я гвардейская армия 
(гвардии генерал-лейтенант 
Дмитрий Лелюшенко) Юго-За-
падного фронта.

Она освободила Лисичанск, 
Славянск, Артемовск (ныне 
Бахмут), Краматорск, а ча-
сти 5-й ударной армии (гене-
рал-лейтенант Вячеслав Цвета-
ев) вошли 8 сентября в Сталино 
(ныне Донецк).

«Город в пламени пожаров: 
немцы, отступая, подожгли сот-
ни зданий в центральной части 
города. Вдоль улиц, освещен-
ных пламенем пожаров, стоят 
сотни людей. Они сердечно при-
ветствуют нас. Особенно запо-
мнился седобородый старик, 
непрерывно крестившийся и 
отбивавший земные поклоны 
освободителям» (бывший ко-
мандир огневого взвода Исаак 
Кобылянский).

«Жгут всё»; «немцы, отсту-
пая, подожгли»... Да, уходя из 
Донбасса, враг уничтожал все, 
что можно, — оставляя за собой 
изуродованную пустыню.

«Над Донбассом — солнце, 
бездонное синее небо с застыв-
шими белыми облачками. [...]

По широкой степи будто про-
шли чудовищные грабли. Все, что 
можно было искорежить — иско-
режено, начисто разрушено. Вез-
де взорванные шахты, промыш-
ленные предприятия, электро-
станции, скелеты разрушенных 
зданий, сгоревшие шахтерские 
поселки, воронки от бомб и сна-
рядов. Там и сям, поверженные 
наземь, валяются столбы элек-
тропередачи, вывороченные 
взрывами, и совсем по-другому 
смотрится пейзаж, над которым 
повисло какое-то не радостное, 
вовсе не синее, а блеклое, размо-
ренное жарой небо.

Исчезла в прямом смысле 
этого слова даже железная до-
рога на Павлоград. Мосты лежат 
в обломках, станции — в руинах. 
[...] Ни рельс, ни шпал, лишь сла-
бо желтеющая насыпь оста-
лась...» (бывший летчик-развед-
чик Александр Краснов).

Железнодорожное полотно 
разрушали специальной маши-
ной — перерубавшей, выворачи-
вавшей и вздыбливавшей шпа-
лы стальным клыком...

И моторизованные передо-
вые отряды дивизий Толбухи-
на делали все, чтобы побыстрее 
продвинуться вперед.

«Вспоминаю эту жаркую 
погоду и жаркие дни без сна и 
отдыха. Не могу представить, 
сколько времени в сутки я спал 
и при какой обстановке. Толь-
ко хорошо запомнил — с осво-
бождением города Снежное 
подразделения заняли обо-
рону, а я на опушке леса спал 
4 часа» (бывший командир 
стрелкового батальона Федор 
Суханов).

«Cевернее ст[анции. — Авт.] 
Кичикан уничтожили паровоз 
[эшелона. — Авт.] с отправляю-
щимися девушками в Герма-
нию. А пока подошел новый — 
через 4 часа подошли наши 
танки. Спасение от рабства.

Хорошо помню этот вылет. 
Раннее утро, воздух чист, чуть 
подернут синевой, белеет» 
(бывший летчик-истребитель 
Григорий Речкалов).  

Советская пехота на окраине г. Орджоникидзе (ныне — Енакиево). Донбасс 1943 год.

ОТ ДОНБАССА ДО БЕРЛИНА

ПЯТЬ ДИВИЗИЙ, ПРОШАГАВШИХ ЭТОТ ПУТЬ ДО КОНЦА
50-я гвардейская стрелковая Сталинская дважды Краснознамен-
ная орденов Суворова и Кутузова дивизия участвовала в освобо-

ждении территории пятнадцати областей Советского Союза. Пройдя с 

боями свыше 11 тыс. километров и преодолев многочисленные водные 

преграды — Дон, Миус, Днепр, Западный Буг и другие, ее воины освобо-

дили свыше 2 тыс. населенных пунктов, пленили около 20 тыс. враже-

ских солдат и офицеров, захватили 127 танков, 30 самолетов, свыше 

1500 орудий и минометов, более 2 тыс. пулеметов.

301-я стрелковая Сталинская ордена Суворова дивизия принима-

ла участие в боях в Донбассе, на юге Украины, сражалась в Молдавии, 

Польше, Германии. Особенно отличилась при освобождении городов 

Макеевка и Сталино. В октябре 1943 года — феврале 1944 года участво-

вала в битве за Днепр, прорыве так называемого Восточного вала, счи-

тавшегося гитлеровцами неприступным, форсировании Днепра, овладе-

нии городом Никополем.

С апреля по май 1945 года дивизия принимала участие в Берлинской на-

ступательной операции и в штурме Берлина. Водрузила Красные знаме-

на Победы в Берлине — над зданиями гестапо, министерства авиации, 

имперской канцелярии, последним убежищем Гитлера — бункером.

230-я стрелковая Сталинская ордена Суворова дивизия в ходе Ме-

литопольской наступательной операции в конце сентября 1943 года 

подошла к реке Молочной, на которой гитлеровцы создали глубокоэше-

лонированную оборону (так называемую линию Вотана). В 1944 году 

участвовала в освобождении Правобережной Украины и в Ясско-Киши-

невской стратегической операции. В 1945 году участвовала в Варшавско-

Познанской и Берлинской стратегической наступательных операциях.

266-я стрелковая Артемовско-Берлинская Краснознаменная ор-
дена Суворова дивизия боевое крещение получила в Сталинградской 

битве. Зимой 1944 года форсировала Днепр и завязала бои за освобо-

ждение Никополя. Форсировала Днестр, приняла участие в Ясско-Киши-

невской операции, а в августе вступила в Кишинев.

В апреле 1945 года стремительно наступала на Берлин. Водрузила над 

Красной городской ратушей в центре Берлина Красное знамя. 1 мая вы-

шла к Рейхстагу.

54-я гвардейская стрелковая Макеевская ордена Ленина Красно-
знаменная орденов Суворова и Кутузова дивизия в августе — сен-

тябре 1943 года участвовала в Донбасской наступательной операции, в 

ходе которой вела бои за город Иловайск, первой ворвалась в город Ма-

кеевка, принимала участие в освобождении города Сталино (Донецк).

Отважно сражалась при ликвидации группировки противника юго-за-

паднее Кенигсберга. На завершающем этапе войны участвовала в Бер-

линской наступательной операции.Дорога из Донбасса ведет к Рейхстагу.

АНОНС

В сентябрьском номере «Родины» 

читатель найдет материалы на лю-

бой вкус. 80-летию освобождения 

Донбасса от немецко-фашистских 

захватчиков посвящен рассказ о 

летчице Лидии Литвяк, воевавшей 

и погибшей в небе Донбасса. 

«Вербовки, явки и любовь» — так 

называется материал о семье раз-

ведчиков-нелегалов Федоровых, 

которая в 60-х годах прошлого 

столетия сумела проникнуть в свя-

тая святых штаб-квартиры НАТО. 

Корреспондент «Родины» побы-

вал на необитаемом острове Си-

мушир (Курильская гряда) и делит-

ся своими впечатлениями...

Подписаться на «Родину» можно 

по каталогам: АО «Почта Рос-

сии» — П1266, П5705; ФГУП «По-

чта Крыма» — 73325, 71244.

А К Ц Е Н Т

«Солнце пекло, земля чадила, и над 
полем боя все время стоял гул танковых 
и авиационных моторов» (бывший 
начштаба фронта Сергей Бирюзов)

А К Ц Е Н Т

Когда операция «Скачок» принесла пер-
вые результаты (и среди них Славянск 
и Крамоторск), ставка одобрила и еще 
более смелую идею Ватутина — двинуть 
часть сил фронта на Днепр...

Р
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Начало освобождения Донбасса. 
Декабрь 1942 — март 1943 года.
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КИНО Венецианский 
фестиваль готовится 
назвать победителей

Львы думают

Валерий Кичин

80-й Венецианский кинофестиваль близится к фина-
лу. Золотые и Серебряные львы ждут своих новых вла-
дельцев. Судя по реакции мировой прессы, програм-
ма Мостры не обманула ожиданий: было много резо-
нансных премьер, гламурных дефиле и неизбежных 
скандалов.

Фестиваль шел под знаком непримиримой борь-
бы. Французские активистки воевали против участия 
в Мостре проштрафившегося Люка Бессона, и по всей 
Венеции красовались плакаты: «Сексистский фести-
валь — феминистский ответ!», «Достанется ли Золотой 
лев насильнику?». Хотя в июне суд снял с режиссера 
обвинение в харрасменте, и Бессон в Венеции спокой-
но представлял свой конкурсный фильм.

О неласковом приеме новинки от Романа Полански 
«Дворец» можно судить по мировой прессе: найти по-
зитивное мнение крайне трудно. Сам Полански в Вене-
цию не приехал и так избежал демонстраций протеста. 
Чего, увы, не избежал Вуди Аллен: явившись к фести-
вальному дворцу топлес, феминистки провели визгли-
вый сеанс ненави-
сти к 87-летнему 
режиссеру, когда-то 
обвиненному при-
емной дочерью в 
насилии. Что так и 
не нашло подтвер-
ждения, и прокурор 
отказался выдви-
гать обвинение про-
тив режиссера.

Зато в зале клас-
сика мирового кино 
ждал теплый при-
ем. Конечно, при его 
появлении аплодировали стоя не все, но после оконча-
ния его 50-го по счету фильма «Великая ирония» пуб-
лика хлопала долго и дружно.

Лучшим фильмом Аллена за десятилетие назвал 
картину журнал Rolling Stone. Это первый его фильм 
на французском языке — история супружеской пары, 
ведущей как бы счастливое существование в своей 
роскошной парижской квартире, пока не произой-
дет случайная встреча Фанни с одноклассником, 
ныне писателем-фантастом Алленом… Этот «семей-
ный триллер» считают завершением трилогии Алле-
на, которую можно условно назвать «Убийца внутри 
нас»; ее первые две части — «Преступления и проступ-
ки» и «Матч-пойнт». Критик итальянского портала 
MoviePlayer увидел в фильме «триллер в форме коме-
дии, где весь мир — театр, а элегантность буржуазии 
запятнана гротескным существованием, пороками и 
подозрениями. Это история, состоящая из множества 
гениальных ходов, повествование столь же простое, 
сколь и впечатляющее». «Это не комедия, но во вре-
мя просмотра вы почти видите, как Вуди Аллен сто-
ит в стороне и посмеивается над человеческой глупо-
стью», — пишет Variety.

А вот Hollywood Reporter принял картину опально-
го режиссера с раздражением, что чувствуется уже по 
тону рецензии: «Эта умелая, но неинтересная рабо-
та продолжает манеру Аллена раз от раза делать все то 
же самое с небольшими нововведениями в актерском 
составе», — пишет критик, перемежая анализ филь-
ма ядовитыми шпильками по поводу туманного про-
шлого.

Со слоганом конкурсного фильма Люка Бессона 
«Догмен» не поспоришь: «В этом мире доверять мож-
но только собакам». Это мрачная история замкнуто-
го в своем мире собачьего опекуна Марчелло (Калеб 
Лэндри Джонс), который с детства обижен судьбой и 
людьми, стал инвалидом, подрабатывает драг-арти-
стом, и единственные его друзья — собаки, с которыми 
он укрылся в заброшенной школе. Смышленые песи-
ки его понимают лучше всех и охотно помогают в ма-
леньких авантюрах — крадут для него драгоценности 
и пр. Но герой попал под влияние держащего в страхе 
всю округу наркодельца: тот обладает над людьми не-
пререкаемой властью кулака. Такое «собачнику» мо-
жет только сниться, и он пытается наладить с банди-
том дружбу. Пресса подчеркивает заземленный тон 
картины: неряшливые люди, ветхие здания, пыльные 
дороги,тусклые лица — в этом мире не может быть ни-
чего чистого и настоящего. «Фильм вызывает сим-
патию к любой нежной душе, пытающейся заклю-
чить сделку с дьяволом», — резюмирует автор порта-
ла Roger Ebert.com. «Самый нелепый фильм, какой вы 
можете когда-либо увидеть», — выносит приговор The 
Guardian.

Автор оскароносного фильма «Сядь за руль моей 
машины» Рюсукэ Хамагути представил в конкурсе 
пантеистический по стилю медитативный фильм «Зла 
не существует».  Действие происходит в буколической 
деревушке, где живут Такуми с дочерью. Здесь царь и 
бог — пока не тронутая природа, леса, где можно охо-
титься, чистейший родник, откуда Такуми берет воду 
для местного ресторанчика — получается непревзой-
денная лапша. Но некая компания решила устроить 
здесь глэмпинг для утех богатых токийцев, и весь этот 
рай может исчезнуть. Местные жители протестуют, но 
это не стандартный экологический фильм, и автор не 
спешит делать однозначные выводы — о чем и преду-
преждает странное на первый взгляд название карти-
ны. Она нетороплива, созерцательна, она живет одним 
дыханием с музыкой Эико Исибаси, которой режиссер 
придает особое значение. Музыка вплетается в драма-
тургию картины, чуть ее опережая — предвещая нечто.

Как пишут, Хамагути удается даже подробное об-
суждение проблем чистоты родниковой воды и проти-
востояния защитников природы наступающей ком-
мерции превратить в гипнотическое действо. Пример-
но так же, как в предыдущем изумительном фильме 
«Сядь за руль моей машины» мы не могли оторваться 
от монотонных репетиций чеховской пьесы и беско-
нечных разговоров в бегущем по дорогам Японии ав-
томобиле.

Лауреаты 80-го Венецианского фестиваля будут 
объявлены в субботу.  

ДИАЛОГИ С БАСИНСКИМ Евгений Водолазкин: Шлиман открыл Трою, 
потому что мечтал об этом

Память — 
дар или проклятие?
Павел Басинский

В 
коротком списке пре-
мии «Большая кни-
га» этого года — роман 
Евгения Водолазки-
на «Чагин». Этот пи-
сатель является без-
условным фаворитом 
главной литератур-
ной премии страны. 

Он получал ее уже дважды — за 
романы «Лавр» и «Авиатор». 
Но в этом году ставки премии 
высоки — в финал вышло более 
десятка современных романов, 
и каждый из них заслуживает 
читательского внимания. «РГ» 
беседует с каждым из финали-
стов. И вот — Евгений Водолаз-
кин. Тема его романа, как и все-
гда в творчестве этого писателя, 
неожиданная и парадоксальная. 
Человеческая память — это дар 
или проклятие? Главный герой 
его романа скорее бы сказал, 
что — проклятие. А что дума-
ет об этом автор? Об этом мы и 
говорили с ним, а также о том: 
открыл ли Шлиман Трою или 
это величайший фейк в истории 
мировой археологии?
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Главным героем 
твоего романа является мнемо-
нист. Для тех, кто роман не чи-
тал: мнемонист — человек, об-
ладающий феноменальной па-
мятью. Он способен запоми-
нать тексты любой сложности 
и даже бессмысленный набор 
цифр с одного прочтения. Фото-
графическая память. Раньше та-
ких людей привлекали в каче-
стве артистов эстрады, а сего-
дня мы можем видеть их на 
разных телевизионных шоу, где 
демонстрируют сверхспособ-
ности. Возможно, их также ис-
пользуют спецслужбы, что ты 
и показываешь в своем рома-
не. Но что это за люди, каков их 
внутренний мир? Исключитель-
ная память и неспособность за-
бывать — это дар Божий или 
проклятие? Это главная тема 
твоего романа. По сути, «Ча-
гин» — антитеза роману «Авиа-
тор», где герой, наоборот, был 
лишен памяти о своем прошлом 
и мучительно ее восстанавли-
вал, но результат не принес ему 
счастья. А Чагин как раз мечта-
ет избавиться от своего дара, 
но финал тоже не очень утеши-
тельный. Почему тебя так вол-
нует эта тема — память? Меж-
ду прочим, она была ключевой 
для поздней советской прозы. 
«И дольше века длится день...» 
Чингиза Айтматова, «Живи и 
помни» Валентина Распутина... 
А сколько было песен! «Что-
то с памятью моей стало: / все, 
что было не со мной, помню…». 
Песня на стихи Рождественско-
го. Тогда был своего рода культ 
Памяти. Если забыли свое про-
шлое, свою историю, то мы 
«манкурты», как в романе Айт-
матова. А сегодня, мне кажет-
ся, борются два умонастрое-
ния. Одни считают, что хватит 
жить историей, надо двигаться 
вперед, а другие — чуть ли не за 
буквальную реставрацию про-
шлого, то ли русской монархии, 
то ли СССР. Что ты думаешь об 
этом?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Человечество 
устроено так, что и прошлое, и 
будущее в его сознании часто 
определяются настоящим и его 
потребностями. У всякой эпо-
хи — свои мечты о будущем и 

свои представления о прошлом. 
Они в равной степени размы-
ты. Единственный вывод, кото-
рый из этого, на мой взгляд, сле-
дует: надо заниматься настоя-
щим. Делать его гармоничным и 
приемлемым для жизни. Поэто-
му радикальные призывы дви-
гаться вперед так же сомнитель-
ны, как стремление вернуться в 
прошлое.

В прошлое не нужно возвра-
щаться — его нужно знать. Это 
знание должно быть объектив-
ным — насколько это возмож-
но — и не зависеть от политиче-
ской целесообразности. Только 
тогда оно способно помочь.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Нескромный во-
прос: как у тебя, филолога и пи-
сателя, с памятью? У меня — как 
решето. И странно: я часто за-
бываю важные вещи, но намерт-
во помню какие-то абсолют-
но ненужные эпизоды из своей 
жизни. Я даже наделил этой осо-
бенностью героя своего романа 
«Любовное чтиво». Частичная 
амнезия со специфической осо-
бенностью запоминать самое 
ненужное.
Е В Г Е Н И Й  В О Д О Л А З К И Н :  Память  — 
вообще загадочная штука. Я, 
например, помню фрагменты 
древнерусских текстов и шиф-
ры рукописей, с которыми рабо-
тал много лет назад, но могу за-
быть какие-нибудь недавние со-

бытия. Иногда забываю имена — 
и стесняюсь в этом признаться. 
Ищу обходные пути: «Кому под-
писать книгу?» — «Мне». Тут уж 
никуда не денешься. Или лица — 
с ними вообще катастрофа. Я за-
поминаю их в определенном ра-
курсе и освещении. Когда то и 
другое меняется, я их не всегда 
узнаю. Так было у Чагина и его 
прототипа Соломона Шерешев-

ского. Вероятно, это фотографи-
ческий тип памяти — с той лишь 
разницей, что, в отличие от мо-
его героя, у меня еще и плохой 
«фотоаппарат». Правда, лиц и 
имен в моей жизни стало гораз-
до больше.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Фамилия героя 
случайная? Чагин — это либо 
от «чаги» (грибковый нарост 
на березе), либо от тюркского 
слова, которое означает «ма-
ленький», «ребенок». В сущно-
сти, оба значения подходят ге-
рою. Он чужой на этом праздни-
ке жизни, такой странный «на-
рост» на ней, и в то же время со-
вершенный младенец по созна-
нию, такая реинкарнация князя 
Мышкина. Ты думал об этом?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я редко даю 
говорящие имена. В этом есть 
какая-то заданность. Жизнь — 
она непричесанная, многое в 
ней случайно. Предпочитаю ее 
такой и оставлять. Мне скорее 
важно какое-то внутреннее со-
ответствие имени герою. Ну, не 
знаю — фонетический облик… 
В детстве я любил давать имена: 
людям, животным, предметам. 
У меня для всех были свои на-
звания. Я старался не брать го-
товых слов, придумывал свои. 
Если имя выбрано точно, то там 
уж складывается и все осталь-
ное — то, о чем ты говоришь: 
и чага, и ребенок.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: В своем романе 
ты показываешь глубокое зна-
ние нейрологии (или нейробио-
логии, как сегодня принято это 
называть). У тебя там есть пер-
сонаж — профессор Спицын, 
который пишет о Чагине науч-
ное исследование, изучая его 
и одновременно вступая с ним 
в добросердечные отношения. 
У тебя был консультант по этой 
теме, или ты изучал все само-
стоятельно?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: О нейрофи-
зиологических проблемах су-
ществует большая литература. 
Самая известная работа — это 
«Маленькая книжка о большой 
памяти» Александра Лурии, в 
которой отражены его много-
летние наблюдения над фено-
меном Шерешевского. Как я 
уже говорил, Чагин и Шерешев-
ский — родственники по пря-
мой. Биографии у них совер-
шенно разные, но особенности 
памяти похожи. Кроме того, 
у меня были замечательные 
консультанты: Александр Кап-

лан и Татьяна Черниговская — 
два крупнейших специалиста 
по нейрофизиологии и нейро-
лингвистике соответственно. 
Разумеется, я не записывал-
ся к ним на консультации — это 
были дружеские беседы, кото-
рые дали мне правильное пони-
мание дела в целом. Я (пионеры 
смелые спросили напрямик) не 
стеснялся задавать им самые 
экзотические вопросы — и сер-
дечно благодарен им за терпе-
ние. В каких-то частностях я, 
возможно, грешу против ней-
рофизиологических истин — 
например, когда того требуют 
художественные задачи. Здесь 
меня оправдывает лишь то, что 
в сфере моей ответственности — 
не живые люди, а придуманные 
мной персонажи.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Когда в твоем ро-
мане появились два агента, по-
нятно каких органов, которые 
вербуют несчастного Чагина 
за ленинградскую прописку и 
квартиру, чтобы внедрить его 
в полудиссидентский «Шлима-
новский кружок», я сначала, 
честно говоря, немного скри-
вился. Вот, думаю, сейчас пе-
тербургский интеллигент Водо-
лазкин начнет задним числом 
литературно мстить советской 
«гэбухе». Не то чтобы я против, 
но это уже стало как-то общим 
местом. Но в результате у тебя 

получились два совершенно 
очаровательных типа — Нико-
лай Иванович и Николай Пет-
рович. Такие нелепые, забав-
ные, со своими «тараканами» 
в голове. Николай Иванович — 
просто чудо! Работая по долж-
ности в библиотеке, начитался 
книг и стал замечательным гра-
фоманом, на которого невоз-
можно смотреть без симпатии. 
Вообще, я заметил, что в твоем 
романе нет ни одного отрица-
тельного героя, кроме Альбер-
та. Он, как и Чагин, становится 
стукачом и приводит руководи-
теля кружка к лагерному сроку, 
но Чагин страдает всю жизнь, 
а с Альберта — как с гуся вода. 
Ты, Женя, может, и не думал об 
этом, но у тебя получился аб-
солютно христианский роман. 
Три очень важные темы — вины, 
раскаяния и милосердия. Как ты 
считаешь: всех надо прощать?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Среди тех ге-
роев романа, которые так или 
иначе связаны с тайной полици-
ей, я бы выделил несколько ка-
тегорий. Первая — это люди, слу-
жащие там по убеждениям. Это 
Николай Петрович, английский 
офицер Барлоу и, конечно же, 
Николай Иванович — внештат-
ный, так сказать, сотрудник, в 
свободное время производя-
щий допросы и обыски (хоб-
би такое). Ко второй категории 
принадлежит главный герой ро-
мана, Чагин — человек, ввязав-
шийся в скверную историю по 
недомыслию. По молодости, из-

за отсутствия опыта. И наконец, 
третья — это Альберт: расчетли-
вый циник и вдохновенный пре-
датель. Ты прав: это единствен-
ный персонаж в романе, на ко-
торого у меня не хватило лю-
бви. Поскольку в книге значима 
тема Данте, напомню, что в де-
вятом, самом страшном, круге 
Ада помещены предатели (Иуда, 
Брут и Кассий). К сожалению, в 
трудные времена они поднима-
ют голову: пишут доносы, лгут, 
устраивают провокации — все 
это старо как мир. Вспоминает-
ся строка Галича: «Доносы и на-
ветики страшнее, чем картечь». 
Считается, что прощать нужно 
всех, но как же порой это труд-
но сделать! А темы романа ты 
определил очень точно: вина, 
раскаяние и милосердие. Под-
писываюсь под каждым словом. 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Так Шлиман на-
шел Трою? (Ударение на по-
следнем слове.) Или это один 
из величайших фейков в архео-
логии?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, Шлиман 
нашел Трою. Правда, с само-
го начала он взял такой разгон, 
что ушел гораздо глубже слоя 
Троянской войны. Не будучи 
профессиональным археоло-
гом, он, вообще говоря, вел рас-
копки довольно небрежно, если 
не сказать грубо. Злые языки го-
ворили, что Шлиман — это че-

ловек, который окончательно 
разрушил Трою. Он многое де-
лал неправильно — этот Шли-
ман. Например, искал Трою на 
основании мифа, в то время как 
со школьной скамьи любому из-
вестно, что так поступать не-
льзя. Неудивительно, что акаде-
мическая общественность под-
нимала его на смех. Кроме того 
Шлиман постоянно что-то вы-
думывал, да еще и записывал 
это в своем дневнике. А потом — 
вдруг взял и нашел Трою. При-
том самым неподобающим об-
разом — на основании мифа. И 
сообщение о находке оказалось 
чистой правдой. Мы с тобой го-
ворили о том, что историю нуж-
но знать, что история учит. Я вот 
сейчас подумал: а чему учит ис-
тория Шлимана? Ведь не тому 
же, чтобы плевать против вет-
ра, верно? Поскольку уроки ис-
тории обычно конструктивны, 
предлагаю такую версию: нуж-
но помнить, что любое правило 
имеет исключения. Ну, и более 
романтическое предположе-
ние: просто надо уметь по-на-
стоящему мечтать. 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Твой главный 
герой Чагин в конце жизни пи-
шет гекзаметром поэму «Одис-
сей» — историю о самом себе. Ты 
ее обильно цитируешь, и нельзя 
не признать, что, несмотря на 
архаичный гекзаметр, это до-
вольно сильные стихи. Они тво-
его сочинения?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Есть случаи, 
когда героям требуется помощь. 

Помогать пришлось не только 
Чагину, но и Николаю Ивано-
вичу. Здесь важно лишь пред-
ставить, от чьего лица пишешь, 
а дальше уже все само собой по-
лучается.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: В этом году до-
вольно громко отмечаются два 
юбилея — 155-летие Максима 
Горького и 130-летие Владими-
ра Маяковского. Два столпа со-
ветской литературы, которых 
пытались свергнуть с пьедеста-
лов в 90-е годы. Ты можешь ко-
ротко высказать свое отноше-
ние к ним?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Сложный во-
прос. В чем-то мне было бы про-
ще начать с Маяковского, кото-
рого я люблю. Это тот случай, 
когда ты не разделяешь взгляды 
человека и тебя раздражают его 
манеры, но ты понимаешь, ка-
кой это талант. Я убежден, что 
человек шире своих взглядов, и 
это дает возможность общать-
ся с ним поверх идеологий и 
его высказываний. Замечатель-
на лирика Маяковского — чего 
стоит одно лишь «Хорошее от-
ношение к лошадям»! Но даже в 
его гражданской поэзии можно 
найти строки, свидетельствую-
щие об умении подняться над 
«партийным» и посмотреть на 
дело с высоты птичьего поле-
та. Какие потрясающие стро-
ки в поэме «Хорошо!» посвя-
щены им Петру Николаевичу 
Врангелю! Как ни странно, ино-
гда неважно, о чем стихотворе-
ние — о советском паспорте или 
товарище Нетте, — этот удиви-
тельный ритм завораживает. 
Ну, и просто жалко его. Он по-
нял, в какую историю ввязал-
ся, но заднего хода не было. По 
крайней мере, так ему казалось.

К Горькому у меня более про-
хладное отношение. Ничто у 
него меня особенно не увлека-
ло, а соловецкий вояж симпатий 
к нему не прибавлял.

Сейчас — может быть, ввиду 
возраста — я отношусь к Горько-
му более взвешенно.

Да, он был слабым челове-
ком и допускал вещи непри-
емлемые, но ведь многим и по-
мог. И то, что он, подобно Мая-
ковскому, оказался в этой мя-
сорубке, — не столько вина его, 
сколько беда. Две эти судьбы 
(опять к вопросу об историче-
ских уроках) свидетельству-
ют об одном: художник должен 
соблюдать дистанцию по от-
ношению к своему времени, и 
уж точно — по отношению к по-
литике.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Если не секрет, 
над чем ты сейчас работаешь?
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: После очеред-
ного романа я обычно пишу пье-
су. Своего рода переключение. 
Только что я закончил пьесу, 
которая называется «Жостов». 
По-моему, вполне гармониру-
ет с «Чагиным». Жостов — чело-
век накануне своего 80-летия. 
Владелец, между прочим, гря-
зелечебницы. Очевидный этот 
жизненный успех омрачает-
ся неожиданными обстоятель-
ствами… В сентябре к работе 
над пьесой приступает извест-
ный петербургский театраль-
ный режиссер Лев Рахлин.  

Работая над романом, Евгений 
Водолазкин задавал вопросы 
специалистам по нейрофизиологии.

А К Ц Е Н Т

Что за люди — личности, обладающие 
феноменальной памятью 
и не способные ничего забывать? 
Каков их внутренний мир

А К Ц Е Н Т

Жизнь — она непричесанная, 
многое в ней случайно. 
Предпочитаю ее такой и оставлять

Фильм Люка Бессона «Догмен» получил полярные отзывы 
прессы — от умиленно восторженных до разносных.

«Достанется ли 
Золотой лев 
насильнику?!» — 
скандировали 
феминистки 
в Венеции

Евгений Водолазкин: В прошлое не нужно возвращаться — его нужно знать.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Фильмы и программы к юбилею 
Татьяны Дорониной, 
«Россия-Культура», 12 сентября
12 сентября юбилей отмечает прези-

дент МХАТ им. М. Горького, народная 

артистка СССР, полный кавалер ор-

дена «За заслуги перед Отечеством» 

Татьяна Васильевна Доронина. К 

этой дате канал «Россия-Культура» 

подготовил специальную програм-

му, в которую вошли документаль-

ные и художественные фильмы с 

участием народной артистки.

Татьяна Доронина — актриса с удиви-

тельной судьбой. Восьмиклассни-

цей она записалась на прослушива-

ние в Школу-студию МХАТ и успеш-

но прошла все туры. Однако студен-

ткой смогла стать лишь спустя не-

сколько лет, после получения атте-

стата зрелости.

Она была любимой актрисой Геор-

гия Товстоногова. Среди ее лучших 

работ на сцене БДТ — главные роли в 

спектаклях: «Варвары», «Моя стар-

шая сестра», «Горе от ума», «Подня-

тая целина». Более десятка лет Тать-

яна Доронина плодотворно сотруд-

ничала с Андреем Гончаровым, 

главным режиссером в 1967—1987 

годах Московского театра им. 

Вл. Маяковского. Однако большая 

часть творческой биографии актри-

сы связана с МХАТ им. М. Горького, 

который с 1987 года она возглавля-

ла как художественный руководи-

тель, а в 2018-м стала его президен-

том. Для Татьяны Дорониной театр 

всегда был на первом месте. При 

этом на счету актрисы более десят-

ка киноролей, и каждая запомни-

лась миллионам зрителей. Фильмы 

с ее участием «Старшая сестра», 

«Три тополя на Плющихе», «Еще раз 

про любовь» стали отечественной 

киноклассикой.

Также телеканал покажет телевизи-

онный восьмисерийный фильм 

Александра Прошкина «Ольга Сер-

геевна», снятый по повести Эдварда 

Радзинского «Воспоминания…» (12 

сентября в 08.40, 13—14 сентября в 

08.45, 15 сентября в 08.35). На экра-

ны картина вышла в 1975 году. В цен-

тре сюжета — ученый-океанолог Оль-

га Вашкина, которая через всю 

жизнь пронесла любовь лишь к од-

ному человеку. Программу «ХХ век». 

«Урмас Отт с Татьяной Дорониной»  

покажут 12 сентября в 11.10 (повтор 

в 00.55). Запись 1998 года.

Смотрите также
Премьера авторского фильма 
Александра Казакевича «Старшая 
сестра». Любите ли вы театр?» 
из цикла «Кино о кино», 
12 сентября, 21.40
Фильм рассказывает об истории со-

здания картины «Старшая сестра», в 

середине 60-х снятой Георгием На-

тансоном по пьесе Александра Во-

лодина. Только Татьяну Доронину 

режиссер видел в роли Нади Рязае-

вой, которая хочет быть актрисой, но 

жертвует мечтой ради младшей се-

стры. Сначала в этом образе Татьяна 

Васильевна предстала в постановке 

Георгия Товстоногова. В 60-е смо-

треть спектакли с участием Дорони-

ной в Ленинград специально приез-

жали театралы. А после выхода на 

экраны «Старшей сестры» Дорони-

на стала известной на всю страну. В 

документальном фильме участвуют 

актеры Олег Басилашвили, Виктор 

Сухоруков, критик Алена Солнцева и 

другие.

Художественный фильм «Старшая 

сестра» смотрите на «России-Куль-

туре» 12 сентября в 22.20 (повтор 

13 сентября, 13.40).  

Мари Краймбрери
 «Почему у меня нет парня?!» 
VK Музыка. 2023
Одна из самых успешных молодых 

певиц, соединившая в своих песнях 

трип-хоп, мелодраму, взволнован-

ные мелодии и чарующе-отчаянный 

психоанализ, написала много заме-

чательных песен, собирающих ста-

дионы. «Пряталась в ванной», «Оке-

ан» (со словами «И я устала от всех, и 

я хочу быть счастливой»), Amore, 

«Иначе все это зря», «Я хотела твою 

фамилию», «Малая, пой» («Малая» — 

с ударение на первом слоге — про-

звище самой Мари-Марины), «Не 

буди меня»… И сейчас она отправи-

лась с ними в тур по стране.

Основная аудитория певицы — пар-

ни, которые любуются модной, при-

влекательной и искренней Мари, 

или девушки-подростки, узнающие в 

ее хитах истории про себя. Чтобы 

утешиться: мол, «значит, не я одна та-

кая…» Грустные и мелодичные пе-

сни вообще легче становятся хита-

ми — закон шоу-бизнеса.

Ее концерты —это одновременно и 

дискотека, и уроки психоанализа о 

девичьих смятениях, разочаровани-

ях и несправедливостях любви. Пе-

ребора в сентиментальности нет, 

скуки и однообразия в мелодиях и 

аранжировках — тоже.

И вот, 21 августа — в день своего 

31-летия — Мари Краймбрери выпу-

стила новый, самый неожиданный в 

ее дискографии альбом. Сразу с при-

влекательным для всех невезучих 

влюбленных названием: «Почему у 

меня нет парня?!». И с изменившим-

ся именем — на обложке написано 

«Мари aka Краймбрери» («ака» озна-

чает «также известен как» — то есть 

фактически другую суть человека)… 

Это сразу заметно по новым настро-

ениями и интонациям — на этом ди-

ске Мари Краймбрери по сути пред-

ставила себя такой, какой мы, может 

быть , ее не знали. Смелую, отчаян-

ную девушку, в минуту отчаяния не 

грустящую, а беззлобно подшучива-

ющую над собой. Гордости и даже 

шика здесь больше, чем нежности и 

самокопаний. Такое вот альтер-эго, 

на представление которого Мари 

Краймбрери решилась только в свой 

день рождения.

Особенно важен для самой певицы, 

наверное, финальный трек: Happy 

Birthday, Girl. Будто бы напутствие са-

мой себе в день рождения, со слова-

ми «я прошу тебя, главное не болей — 

остальное мы разрулим, да» и «голо-

са из прошлого стихли, ведь ты их 

уже не слышишь». Подача тоже из-

менилась: горделивый саксофон на 

дальнем плане и будто поддакиваю-

щий, оттеночный мужской бэк-во-

кал. «Ждать 9 месяцев» — ритмы фла-

менко, переборы акустической гита-

ры и добрая грусть в духе Леонида 

Агутина, зато намного больше само-

любований и озорства.

«Пришел тот день, когда я действи-

тельно могу с юмором воспринимать 

истории из своего прошлого, кото-

рые по факту никогда не были для 

меня ироничными, — рассказала 

Мари Краймбрери о премьере. И до-

бавила, что «большинство этих песен 

вообще было написано «в стол».  

«Садко», в постановке 
Башкирского театра оперы 
и балета, Большой театр, 
Историческая сцена, 12 сентября
Выступления Башкирского театра в 

Большом стали ежегодной тради-

цией последнего времени. Уфимцы 

уже привозили в Москву «Аттилу» 

Верди, «Фауста» Гуно, «Vita Nuova» 

Мартынова, «Дон Кихот» Массне. 

Ныне театр представляет эпическую 

премьеру, ставшую главным событи-

ем его 85-го сезона. В спектакле за-

действованы более трех сотен арти-

стов — практически полностью опер-

ная и балетная труппы, оркестр и хор.

«Садко» Римский-Корсаков созда-

вал на основе старинных русских 

былин, но под впечатлением кругос-

ветного путешествия, откуда вер-

нулся в 1867 году. Мировая премье-

ра оперы состоялась 30 лет спустя 

на сцене частной оперы Солодов-

никова.

Над сегодняшней премьерой в каче-

стве режиссера-постановщика ра-

ботал именитый оперный певец и ху-

друк театра Аскар Абдразаков в тан-

деме с хореографами Ириной Фи-

липповой и Маргаритой Дроздовой, 

за дирижерский пульт встал специ-

ально приглашенный из Москвы 

главный дирижер Музыкального теа-

тра им. К.С. Станиславского и 

Вл.И. Немировича-Данченко Феликс 

Коробов, а художником стал Иван 

Складчиков, создавший около 400 

роскошных костюмов и семь полно-

ценных смен декораций, явно стре-

мясь стать наследником Коровина, 

Васнецова, Рериха, которые прежде 

становились соавторами знамени-

тых премьер «Садко», что вошли в 

историю.

Эпизодически возникает ощущение, 

что сценограф вдохновлялся однои-

менным полотном Ильи Репина, ко-

торое художник написал в Париже в 

1876 году по заказу великого князя 

Александра (будущего императора 

Александра III).

Для большинства певцов театра — 

эта первая встреча с «Садко», но в 

труппе нашли достойных исполни-

телей для всех партий, большая 

часть которых требует не только от-

личных голосов, но и высокого уров-

ня вокального мастерства. И только 

на заглавную и титаническую роль 

позвали приглашенного солиста — 

тенора Игоря Морозова из столич-

ной «Геликон-оперы». Красивый, 

полнозвучный голос, находящийся 

в моменте перехода от лирического 

к драматическому, создает трога-

тельный и убедительный образ бы-

линного героя. Не похожий ни на од-

ного выдающегося исполнителя из 

ряда прежних — Георгия Нэлеппа, 

Владимира Атлантова или Владими-

ра Галузина, но продолжающий их 

традицию.

Четырехчасовое полотно, отважно 

практически лишенное купюр, смо-

трится по-сказочному заворажива-

юще. Все сделано строго по автор-

ским ремаркам, а одежды будто взя-

ты из гардероба классических бы-

линных героев. К тому же все симфо-

нические сцены оперы — это настоя-

щий оммаж (иногда не лишенный 

сарказма) русскому классическому 

балету. Спектакль решен в стиле 

исторической реконструкции, кото-

рый очень любим большей частью 

оперной публики.

А сегодня он еще и дарит такую необ-

ходимую мечтательную, волшебную 

атмосферу (при этом философский 

смысл и социальный подтекст не иг-

норируются) с надеждой на счастли-

вый финал.  

Премьера «Дубровский», Театр 
Терезы Дуровой, 15 сентября
В Театре Терезы Дуровой все готово 

к постановке неоконченного рома-

на Александра Пушкина «Дубров-

ский». Сложного, страстного, стре-

мительного, кинематографичного, 

где буквально в нескольких строках 

— целая картина. Как говорит режис-

сер Ирина Пахомова, ставившая у 

Дуровой «На бойком месте» Остров-

ского, для нее этот спектакль стал 

вызовом. «То, что Пушкин с его лако-

низмом умещает буквально в 3—4 

строки, требует напряжения всех 

сил и возможностей театра, — рас-

сказывает о замысле режиссер. — 

Это большой вызов для нас — но мы 

его приняли. И нашли способ визуа-

лизации, который делает язык про-

изведения современным. В то же 

время мы старались придать пуш-

кинской прозе звучание поэзии».

Пушкин в «Дубровском» не дает под-

робного описания внешности своих 

героев. Так что почти с нуля костюмы 

создает художник Вера Новичкова. 

Декорации — обстановку богатых 

усадеб, псарню на 500 собак, засне-

женные зимние поля — создает лау-

реат Госпремии Мария Рыбасова.

Вообще за «Дубровского» в театрах 

берутся редко. В далеком 1997 году в 

Театре им. Пушкина был поставлен 

одноименный спектакль. А в Театре 

Геннадия Чихачева в 2022 году ро-

ман Пушкина стал мюзиклом.

В Театре Терезы Дуровой подчерки-

вают, что у них «Дубровский» не бу-

дет мюзиклом: авантюрный разбой-

ничий сюжет превратится в музы-

кальную драму в сопровождении 

живого оркестра. Конфликт между 

бедным дворянином Дубровским и 

самодуром-богачом Троекуровым (в 

основе романа — реальная история, 

рассказанная Пушкину) будет таким 

же напряженным, как в первоисточ-

нике. Ведь роман вобрал в себя все 

многообразие жизни: вражда, нена-

висть, дружба, любовь, прощение, 

жертвенность, социальная неспра-

ведливость, конфликт отцов и детей.

Сложна не только сценическая исто-

рия романа, но и его литературная 

судьба. «Дубровский» не был закон-

чен и не был опубликован при жизни 

автора. Не было у него и названия — 

издатели дали рукописи название по 

имени главного героя. Лишь в одном 

из писем роман упоминается под на-

званием «Островский» — так в перво-

начальном замысле звали Дубров-

ского.

Почему Пушкин добровольно отка-

зался от продолжения романа, до 

конца не ясно. Но литературоведы 

считают, что ему не нравилась из-

лишняя мелодраматичность сюже-

та, напоминавшая популярные аван-

тюрные романы о благородных раз-

бойниках западноевропейских ав-

торов.

В Театре Терезы Дуровой уверены, 

что классику надо ставить нескучно. 

«Дубровский» — квинтэссенция того, 

что нам нужно для диалога со зрите-

лями, — говорит художественный ру-

ководитель театра Тереза Дурова. — 

В этом романе очень мощный чувст-

венный ряд, его события крайне 

эмоциональны. Предательство, 

убийство, пожар, любовь — испыта-

ния, проходя через которые герой 

начинает лучше понимать природу 

себя и своих поступков».

Главного героя в новом спектакле в 

очередь играют Данил Григорьев и 

Николай Теряев.  

с Марией Бабаловой

КЛАССИКА

ПЕРСОНА Ученику Фаворского и Фалька Эрику Булатову 90

Эрик ходит напрямик
ДАТА В Литературном музее — выставка «Поэт аула и планеты»

Паромщик культур
Жанна Васильева

В 
России сегодня только 
одна выставка с работами 
Булатова — в Арсенале в 

Нижнем Новгороде. На выстав-
ке «Живу — вижу. Художники и 
поэты круга Всеволода Некра-
сова», которую сделал Пушкин-
ский музей, среди 67 графиче-
ских работ, представляющих 
часть собрания поэта-концеп-
туалиста, можно увидеть знако-
вые произведения Булатова: 
«Севина синева», «Там-там по 
дорогам — а там и дом», «Свобо-
да есть свобода». В октябре-ноя-
бре обещают большие выставки 
тоже в музее в Нижнем Новго-
роде и в московском Мультиме-
диа-арт-музее.

Анна Чудецкая, куратор вы-
ставки в Арсенале, приводит 
слова Всеволода Некрасова об 
Эрике Булатове: «Эрик ходит 
напрямик — / как привык. / Эрик 
знает как. / И я хочу так...». В 
свою очередь Булатов создал 
большой живописный цикл, в 
котором слова ведут в про-
странство картины, выстраива-
ют его так же, как сознание. И 
если слова «Черный вечер, бе-
лый снег» — цитата из поэмы 
Блока, то все остальные, от 
«Живу — дышу», «Свобода есть 
свобода» до «Вот» опираются 
на конкретную поэзию Всево-
лода Некрасова.

Как и поэт, Булатов работает 
со словом, стертым от употре-
бления. Будь то лозунг «Слава 
КПСС», указательное слово 
«Вот» или слово «Свобода», 
разворачивающееся от плоско-
сти картины и уводящее в даль 
небесную. Слова превращаются 
у Булатова в визуальный образ, 
обретают плотность, трехмер-
ность (в последних проектах — 
так вырастают в громаду сталь-
ных объектов).

Булатов, художник, который 
классическую картину разъял, 
проверил на прочность, повер-
тел, как кубик Рубика, и сложил 
— в новый безупречно точно вы-
строенный пазл. Хочется ска-
зать, что Булатов вышел из поэ-
зии так же, как из картины XIX 
века. Но это будет не совсем 
правда. Он не выходит из карти-
ны и не уходит из поэзии. Уче-
ник Фаворского и Фалька, он 
выстраивает отношения между 
плоскостью картины и изобра-

женным пространством таким 
образом, что зритель оказыва-
ется у входа в ее пространство. 
Ярче всего этот эффект ощуща-
ется в полотне «Картина и зри-
тели», счастливым обладателем 
которой стала в 2017 году Тре-
тьяковская галерея благодаря 
дару фонда Потанина. Диалог 
Эрика Булатова с полотном 
Александра Иванова становит-
ся порталом, который ведет 
зрителя прямиком в классиче-
ское полотно. Разворачивается 
совсем иной сюжет — картины 
как входа в пространство не-
здешнее.

Это не эскапизм, скорее фор-
мула профессионала. Как гово-
рит Булатов в документальном 
сериале Третьяковской гале-
реи: «Я хотел всегда доказать, 
что социальное пространство 
ограничено. Оно имеет границу. 
И свобода всегда за этой грани-
цей». «Свобода» — ключевое 

слово для понимания творчест-
ва Булатова. И «Горизонт», и 
«Слава КПСС» были, в сущно-
сти, о том пределе, который за-
гораживал пространство пре-
жде всего для мысли, сознания. 
Булатов напомнил формулу Не-
красова в недавнем интервью: 
«Наше искусство — это искусст-
во эпохи возражения». Там, где 
нет возражений, нет и мышле-
ния.

«Возражения» работ Булато-
ва начисто лишены иронии соц-
арта. Они бесстрастны, как ди-
агноз окулиста, фиксирующего 
катаракту, которая закрывает 
поле видения и меняет взгляд.

И прав Илья Кабаков, заме-
тивший в книге «60-е—70-е»: 
«Подлинное и мучительное от-
крытие, сделанное Булатовым, 
состоит в том, что… нет на са-
мом деле разделенности этих 
сфер и нельзя спрятаться от все-
проникающего, всепронизыва-
ющего ветра идеологического 
языка, дующего вокруг наших 
домов и мастерских, захватив-
шего все наше пространство, 
пронимающего повсюду и, что 
самое важное, существующего 
и внутри нас самих».  

Андрей Васянин

Н
а вечере поэта, знамени-
того чуть ли не на весь 
мир и при этом писавше-

го только на аварском языке, в 
стенах Государственного музея 
истории российской литерату-
ры имени В.И. Даля без музыки 
было не обойтись. И когда трио 
«Кавказ-Мьюзик» — трехструн-
ный тандур, барабан дхол, гар-
монь — заиграло лезгинку и за-
звучали горские напевы, солид-
ные гости вечера тут же броси-
лись снимать это действо на те-
лефоны...

К 8 сентября, дню юбилея 
классика, ГМИРЛИ готовился 
несколько месяцев. В актовом 
зале музея расположилась не-
большая выставка «Поэт аула и 
планеты», для которой Махач-
калинский музей Расула Гамза-
това предоставил московским 
коллегам вещи из личного архи-
ва народного поэта Дагестана — 
черновики его стихов, книги, 
надписанные рукой Гамзатова, 
в архивах Гослитмузея нашлись 
фотографии, на которых поэт 
запечатлен с Чингизом Айтма-
товым, Сергеем Михалковым, 
Константином Симоновым...

С дочерью поэта, директо-
ром Дагестанского музея из-
образительных искусств Сали-
хат Расуловной Гамзатовой 
идем вдоль выставки редких фо-
тографий поэта, также прибыв-
ших из Махачкалы. Вот совсем 
юный Расул в горах, раскинул 
руки, изображает орла. Снова 
горы, и на их фоне уже масти-
тый поэт отплясывает лезгинку. 
Вот вечером у костра — разгова-
ривает с пастухами...

Салихат Расуловна остано-
вилась возле снимка с хохочу-
щими родителями.

— Тут фотограф попросил 
папу надеть папаху и бурку, а 
папа вдруг — рраз! — укрыл ею 
маму, — вспоминает Салихат 
Гамзатова. — А фотограф возьми 
да и нажми на спуск.

А начался вечер с выступле-
ния директора департамента 
музеев и внешних связей Мин-
культуры России Елены Харла-
мовой, которая перед тем, как 
зачитать официальные привет-
ствия, рассказала о том, что 
папа часто пел ей на ночь «Ко-
лыбельную» Гамзатова. «Колы-
бельная» прозвучала и в Гослит-

музее: ее исполнил солист Даге-
станского театра оперы и бале-
та Денис Федоренко.

— Тебе не нужно думать, как 
петь на эти стихи, тут сами сло-
ва уже звучат, как песня, — гово-
рил Денис, исполнивший еще и 
«Исчезли солнечные дни», 
«Мое пожелание» и, конечно, 
«Журавлей» вместе с залом, 
вставшим для того, чтобы спеть 
великую песню. В первой стро-
ке «Журавлей», оказывается, 
вместо слова «солдаты» были 
изначально «джигиты», но пе-
вец Марк Бернес убедил пере-
водчика Наума Гребнева, что 
слово «солдаты» прозвучит тут 
лучше, расширит смысл песни. 
Об этом собравшимся напом-
нил сын переводчика многих 
стихов Гамзатова, тоже пере-
водчик, Михаил Гребнев.

Это был вечер стихов, музы-
ки и воспоминаний. Артисты 
Московского театра им. Гоголя 
Алеся Алисиевич и Анатолий 
Просалов читали собравшимся 
«Если в мире тысяча мужчин», 
«Есть комната у нас с тобой…» 
и другие стихи великого даге-
станца. Пришедший на вечер 
специальный представитель 
президента РФ по вопросам гу-
манитарного и экономическо-
го сотрудничества с государст-
вами Каспийского региона Ра-
мазан Абдулатипов и Салихат 
Расуловна сыпали бесконечны-

ми историями из жизни мудре-
ца и острослова Гамзатова, 
вспоминали его реплики и по-
ступки.

«Я говорю ему: Расул Гамза-
тович, вам надо помощника при 
себе держать, чтоб записывал 
ваши афоризмы — КГБ уже 50 
лет их записывает». «Салихат, я 
сегодня в больнице двух медсе-
стер спас. — Как? — Они пошли в 

продуктовый, а на обратном 
пути их увидела их главврач. Так 
они сказали, что это я их по-
слал, и их отпустили».

— Гамзатов был человеком, 
соединявшим культуры, — гово-
рил на вечере замдиректора Ин-
ститута мировой литературы 
Алексей Чагин. — Он нес в себе 
любовь и всегда будет вызывать 
к себе любовь.  

Художник-концептуалист Эрик 
Булатов давно стал классиком 
современного искусства.

А К Ц Е Н Т

Диалог Булатова с полотном 
Александра Иванова становится 
порталом, который ведет зрителя 
прямиком в классическое полотно

На выставке к юбилею Расула Гамзатова представили фоторедкости из семейного альбома поэта.

Песни Мари Краймбрери — учебник 
психоанализа для влюбленных.

За «Дубровского» в театрах берутся 
редко. Постановка неоконченного 
романа Пушкина — вызов.

Для постановки «Садко» созданы 400 костюмов и семь декораций, вдохнов-
ленных полотнами Коровина, Рериха и Васнецова.

Несмотря на то что для Татьяны Дорониной театр всегда был на первом 
месте, фильмы с ее участием стали настоящей киноклассикой.

Кстати

Как отметят столетие Расула Гамзатова
Как рассказали «РГ» в Минкультуры Дагестана, 7 сентября старто-

вал международный литературный фестиваль «Дни белых журав-

лей». Он проводится ежегодно под эгидой ЮНЕСКО. Фестиваль со-

стоится в Махачкале и на малой родине поэта — в селе Цада Хунзах-

ского района. Он был учрежден Расулом Гамзатовым как праздник 

духовности и поэзии в память о павших воинах на полях сражений.

8 сентября в Махачкале состоится музыкально-театрализованное 

представление «Люди, люди — высокие звезды…» с участием акте-

ров: Дмитрия Дюжева, Екатерины Гусевой, Михаила Морозова, пев-

цов Аскара Абдразакова, Зары, Сергея Волчкова. Для того чтобы 

как можно больше людей смогли стать зрителями этого масштабно-

го действия, перед Русским и Аварским театрами будут установле-

ны экраны с прямой трансляцией концерта.

В Махачкале также пройдут поэтический микрофон «Читаем Расу-

ла Гамзатова», концерт Дагестанского театра оперы и балета «С лю-

бовью к женщине», литературно-театрализованная композиция 

«Наш Расул» на площадке Аварского театра.

Юбилей поэта отмечают не только в России. Столетие Расула Гамза-

това отметили в Замбии. Юбилейный вечер состоялся в Россий-

ском центре науки и культуры в Лусаке.

Подготовил Тимур Алиев

Между тем

Ближайшие концерты тура:

8 сентября — Тула, 9 сентября — 

Ярославль, 16 сентября — Став-

рополь, 17 сентября — Ессенту-

ки, 29 сентября — Ижевск.

НАВИГАТОР

Где в России можно увидеть работы Эрика Булатова

— Выкса, мурал на стене трубного цеха. Мурал 2020 года соединил две 

картины художника: «Амбар в Нормандии» и «Стой — Иди».

— Екатеринбург, Ельцин-центр: «Свобода» (2000—2001).

— Москва, Третьяковская галерея: полотна «Картина и зрители» (2011—

2012), «Тучи растут» (2007).

— Нижний Новгород, Арсенал: выставка «Живу — вижу. Художники и поэ-

ты круга Всеволода Некрасова». Дар Г. Зыковой и Е. Пенской ГМИИ им. 

А.С. Пушкина.

— Санкт-Петербург, Русский музей: «Тающие облака» (1982—1987). 

с Натальей Соколовой
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ Наставника 
испанских футболисток 
отправили в отставку

Обошлись 
без поцелуя

Павел Петровский

Получил продолжение скандал, связанный с времен-
ным отстранением главы испанской федерации футбо-
ла Луиса Рубиалеса.

Напомним, что чиновник поплатился за поцелуй 
футболистки Дженнифер Эрмосо во время празднова-
ния победы испанок в финале чемпионата мира. И хотя 
сам Рубиалес заявил, что «это был момент, когда двое 
друзей праздновали победу», на него набросились 
даже члены испанского правительства. Сексистский 
скандал живо смаковали во всем Старом Свете, и жур-
налисты гадали, каково продолжение этой истории. 
Оно случилось.

Накануне работы лишился главный тренер женской 
сборной Хорхе Вильда, который после нападок на Ру-
биалеса поддержал его, назвав нормальным мужчи-
ной, что в нынешней Европе для многих звучит уже не-
прилично...

Вильда был уволен без объяснения причин, хотя 
именно благодаря ему команда с Пиреней впервые в 
своей истории стала лучшей на планете.

42-летний Вильда тренировал женскую сборную 
Испании на протяжении восьми лет (с 2015 года). Те-
перь на его место св срочном порядке назначили жен-
щину — Монсеррат Томе.

Сам уволенный тренер в беседе с журналиста-
ми Marca заявил, что считает подобное решение глу-
постью:

— Не буду скрывать, я собой очень доволен. Считаю, 
что как тренер я настолько хорош, насколько это воз-
можно, после того, как стал чемпионом мира. Многое 
было достигнуто и моя советь чиста. Я выложился на 
сто процентов и не считаю свое увольнение справедли-
вым. Разумеется, как нормальный профессионал не 
ожидал подобного, более того, видел будущее своей ко-
манды в Лиге наций, на Олимпийских играх. Но у спор-
та есть и другая сторона. И не всегда решения, которые 
принимают функционеры в своих кабинетах, бывают 
справедливыми.  

ХОККЕЙ «Сибирь» провела 
первый матч на новой 
арене

Дворец 
для шайбы

Илья Соболев, Новосибирск

В Континентальной хоккейной лиге еще одним супер-
современным стадионом стало больше. Вчера первый 
матч на льду «Сибирь-Арены» провела новосибирская 
«Сибирь», обыгравшая по буллитам казахстанский 
«Барыс» — 1:0.

Как известно, Новосибирск вместе с Омском в этом 
году должны были принять молодежный чемпионат 
мира. В обоих городах под турнир ударными темпами 
началось возведение новых арен. Однако по политиче-
ским причинам МЧМ-2023 был перенесен из России в 
Канаду.

Перенос моло-
дежного чемпио-
ната мира строй-
ку в Новосибирске 
затормозил. «Си-
бирь-Арену» долж-
ны были сдать еще 
в сентябре 2022-
го, потом сроки по 
разным причинам 
неоднократно пере-
носились. И вот 
свершилось.

Вместимость 
«Сибирь-Арены» — 10 500 человек. И это не предел. За 
счет раздвижных рядов руководство намерено уве-
личить вместимость до 12 тысяч зрителей. Тогда, уве-
рен генеральный директор ХК «Сибирь» Кирилл Фа-
стовский, арена будет легко входить в топ-5 ледовых 
дворцов страны и сможет претендовать на проведение 
Матча всех звезд КХЛ. 

Ну а прямо сейчас новая арена уже заняла важную 
нишу в жизни города. Спасибо выигрышному распо-
ложению дворца. Всего в 500 метрах — Обь. Вокруг но-
вый современный парк со скейт-зоной. Есть все, чтобы 
сделать новый ледовый дворец городской точкой при-
тяжения.

По словам гендиректора «Сибири», теперь одна из 
главных задач — перенести на новую арену уникальную 
атмосферу, которой славился прежний домашний ле-
довый дворец клуба.

Вчера это точно получилось. Надо ли говорить, что 
трибуны заполнились под завязку, несмотря на повы-
шенные цены на билеты на матч открытия. «Теперь 
такая поддержка у вас будет всегда», — обращаясь к 
хоккеистам, почти прокричал в своем приветствен-
ном слове губернатор Новосибирской области Андрей 
Травников.

Эмоций добавило яркое лазерное шоу и минута 
молчания в память о 12-й годовщине трагической ги-
бели команды ярославского «Локомотива». Дело оста-
валось только за хоккеистами. По общему мнению, 
показать зрелище помешало качество льда — обычная 
история для новых арен. А победу в итоге в серии бул-
литов вырвали хозяева. Победный бросок на счету ка-
надца Тэйлора Бека.  

СБОРНАЯ  РОССИИ Наша национальная команда сыграла вничью с олимпий-
ской сборной Египта — 1:1

Не растаяли в Суэце

Артур Нанян, 
Павел Петровский

С
борная России по 
футболу, а если быть 
точнее — ее молодеж-
ная часть, провела 
товарищеский матч 
в городе Суэц про-
тив олимпийской 
сборной Египта.

Встреча завер-
шилась со счетом 1:1. Билал 
Мажар вывел хозяев вперед на 
седьмой минуте. Степан Огане-
сян сравнял счет на 46-й мину-
те после того, как Никита Сал-
тыков воспользовался ошиб-
кой вратаря египтян Мохамеда 
Эль-Сайеда.

Наши футболисты во главе 
с главным тренером Валерием 
Карпиным на знаменитый Су-
эцкий канал смогли посмот-
реть только из окна автобуса. 
По словам наставника сбор-
ной России, они приехали на 
землю фараонов не отдыхать, 
а работать. Соперник у наших 
ребят достойный. Египтяне — 
финалисты последнего Кубка 
африканских наций U-23. Так-
же команда вышла в финаль-
ный турнир летней Олимпиа-
ды-2024. На стороне «фарао-
нов» была и жара, которая в Су-

эце достигает отметки 42 гра-
дуса по Цельсию, а к моменту 
начала игры опустилась до тер-
пимых 37 градусов. Играть в та-
ких условиях — настоящая про-
верка для ближайшего резерва 
отечественной сборной.

В Египет отправились 22 иг-
рока национальной сборной. 
Это вратари: Станислав Агка-
цев, Владислав Тороп.

Защитники: Виктор Алексан-
дров, Андрей Лангович, Илья 
Вахания, Виктор Мелехин, Да-
нила Прохин, Даниил Хлусе-
вич, Даниил Денисов, Вячеслав 
Литвинов, Егор Погостнов.

Полузащитники: Дмитрий 
Васильев, Александр Ковален-
ко, Ярослав Гладышев, Никита 
Ермаков, Кирилл Кравцов, Яро-
слав Михайлов, Степан Огане-
сян, Никита Салтыков, Даниил 
Кузнецов.

Нападающие: Тамерлан Му-
саев, Владислав Шитов.

Напомним, что сборная Рос-
сии в сентябре проведет три 
матча. Сначала в Египте подо-
печные Валерия Карпина сы-
грают со сборной страны U23 
7 и 11 сентября, а следом, 12-
го числа, российские футболи-
сты проведут матч против сбор-
ной Катара. Там уже в деле мы 
увидим нашу «основу».

Насколько тяжело делить 
сборную на два состава, жур-
налистам рассказал Валерий 
Карпин:

— Конечно, сложно, тяжело, 
сейчас все делается в двойном 
объеме, — подчеркнул Валерий 
Карпин в разговоре с журнали-
стами. — Задача — побеждать во 
всех матчах? Победить важно, 
но не любой ценой. Мы не бу-
дем рисковать здоровьем фут-
болистов. Например, Пиняева в 
«Локомотиве» ставят, даже не-
смотря на проблемы со здоро-
вьем. Мы так делать не будем.

После того как нас отстра-
нили отовсюду, мы говори-
ли, что хотим посмотреть как 
можно больше молодых фут-
болистов. Возможность предо-
ставляется в таком виде: мож-
но это осуществить не только в 
тренировочном процессе, но и 
в играх. Олимпийская сборная 
Египта — достойный соперник 
для наших футболистов анало-
гичного возраста.

Ну а сегодня вечером состо-
ятся очередные матчи отбо-
рочного турнира чемпионата 
Европы-2024.

Одна из самых любопытных 
встреч состоится в Братиславе, 
где сыграют лидеры группы «J» 
— Словакия и Португалия.

После не слишком удачно-
го выступления на первенстве 
планеты-2022 в стане порту-
гальской команды произошло 
сразу несколько изменений. В 
частности, после восьми лет 
работы в стане «европейских 
бразильцев» сборную покинул 
Фернанду Сантуш, а на его ме-
сто заступил Роберто Марти-
нес. При испанском специали-
сте «красно-зеленые» идут без 
потерь в квалификации. К тому 
же продолжает исправно заби-
вать главная звезда португаль-
цев — Криштиану Роналду.

Выступающий за саудовский 
«Аль-Наср» Роналду отличился 
пять раз в четырех матчах от-
бора, и во всех этих поединках 
его команда одерживала победу. 
Несмотря на солидный по фут-
больным меркам возраст (38 
лет), Криштиану по-прежнему 
является настоящим лидером 
не только своего клуба, но и на-
циональной команды. Роналду 
бьет один рекорд за другим. Не-
давно он забил 850-й мяч в ка-
рьере, поразив ворота «Аль-Ха-
зема» (5:1). Именно Криштиану 
занимает первое место в списке 
лучших бомбардиров в истории 
национальных сборных со 123 
голами. И похоже, что останав-
ливаться он не намерен.

Интересно будет понаблю-
дать за тем, как словаки бу-
дут сдерживать Роналду. Что 
интересно — последний из 
четырех матчей между этими 
командами состоялся в 2005 
году в рамках квалификации 
чемпионата мира. Победу в нем 
одержали португальцы (2:0), и 
один из мячей забил совсем мо-
лодой Роналду, только пару лет 
как дебютировавший в нацио-
нальной сборной.

Удивительно, но третье ме-
сто в этой группе занимают не 
крепкие боснийцы или исланд-
цы, а Люксембург. В четвертом 
туре «красные львы» примут 
как раз Исландию.

Одну из своих решающих 
встреч в квалификации прове-
дет Испания, которая, к всеоб-
щему удивлению, идет на пред-
последней четвертой строчке в 
группе «А». «Красной фурии» 
предстоит непростой выезд к 
Грузии, опережающей подо-
печных Луиса Де ла Фуэнте 
на одно очко — четыре против 
трех. Лидирует же здесь Шот-
ландия, в активе которой мак-
симальные на данный момент 
12 очков.

С в ерх п р и н ц и п и а л ь н ы й 
матч пройдет в городе Эскише-
хир, где сыграют лидеры груп-

пы «D» — Турция и Армения. В 
активе «янычар» пока девять 
очков, а у армянской сборной 
на три балла меньше. Обе ко-
манды опережают бронзовых 
призеров чемпионата мира-
2022 хорватов, набравших 
пока четыре очка. «Шашечкам» 
для продолжения борьбы за вы-
ход в финальную стадию Евро-
2024 крайне важно победить 
на своем поле Латвию. Плюс 
не стоит сбрасывать со счетов 
Уэльс, у которого в активе те же 
четыре очка.  

Новая и такая дол-
гожданная арена 
хоккейного клуба 
«Сибирь» вмещает 
10 500 человек. 
И это не предел 

Хоккеисты «Сибири» показали характер и смогли довести 
поединок с «Барысом» до победы.

ТЕННИС Обладатель титула 2021 года Медведев и действующий победитель US Open Алькарас: 
кто пробьется в финал американского «мэйджора»

Чемпионом меньше
Анна Козина

Ч
емпион US Open-2021, 
третья ракетка мира рос-
сийский теннисист Дани-

ил Медведев поборется за пу-
тевку в финал Открытого чем-
пионата США с действующим 
чемпионом турнира, лидером 
рейтинга испанцем Карлосом 
Алькарасом. Их матч состоится 
сегодня поздно вечером по мо-
сковскому времени.

В четвертьфинальных мат-
чах Медведев обыграл соотече-
ственника Андрея Рублева (8) — 

6:4, 6:3, 6:4, а Алькарас не оста-
вил шансов Александру Звереву 
из Германии (12) — 6:3, 6:2, 6:4.

Между собой Даниил и Кар-
литос встречались трижды. Счет 
в очном противостоянии 2:1 
в пользу испанца. Обе победы 
Алькарас одержал в этом году: в 
финале хардового турнира в Ин-
диан-Уэллсе со счетом 6:3, 6:2 и 
в полуфинале травяного Уимбл-
дона со счетом 6:3, 6:3, 6:3.

Экс-девятая ракетка мира, 
обладатель семи титулов турни-
ров ATP Андрей Чесноков ска-
зал в разговоре с корреспонден-

том «РГ», что фаворитом полу-
финала US Open снова будет ис-
панец, но и Медведев не должен 
проигрывать в одну калитку.

Если судить по счету, матч 
Медведева и Рублева как буд-
то был простым. Но ведь это 
не так?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Знаете, что на 
меня произвело большое впе-
чатление — тяжелейшие погод-
ные условия. Жара 35 граду-
сов, влажность, отсутствие вет-
ра. После розыгрышей они чуть 
ли не ползали по корту на чет-

вереньках. Я все думал: кто же 
первый в обморок упадет? Но 
они вставали и выдавали следу-
ющий гениальный розыгрыш по 
20—25 ударов. И все это с уско-
рениями. Это невероятно. Надо 
быть настолько физически 
сильным и готовым.

А количество брейков вас 
не удивило?

А Н Д Р Е Й  Ч Е С Н О К О В :  Загадка для 
меня. Оба игрока хорошо при-
нимают, хорошо играют на 
задней линии, хорошо держат 
корт, справляются со скоро-
стью и с давлением. Поэтому, 
наверное, столько брейков. По-
лагаю, у Новака Джоковича за 
весь «мэйджор» в Мельбурне 
было меньше брейков на пода-
че, чем в матче Медведев — Ру-
блев. Но Медведев — третий в 
мире. Мне кажется, он должен 
как-то солиднее держать свою 
подачу. Вот Алькарас, напри-
мер, держит. Причем Даниил и 
Андрей не легко проигрывали 
свои подачи. Каждый раз была 
битва не на жизнь, а на смерть. 
Обычно три сета с таким счетом 
продолжаются часа два, 2.20. 

А здесь они провели на корте 3 
часа. Это говорит о том, что уро-
вень был феноменальный. Даже 
последний гейм они играли 15 
минут. Некоторые за это время 
умудряются один сет закрыть 
со счетом 6:1 или 6:0.  Медведев 
и Рублев упирались. Теннис хо-
роший, скорость потрясающая. 
Физически готовы как никогда.

Чего ждете от полуфинала 
Медведев — Алькарас?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Они сыграли два 
раза в этом году. Алькарас очень 
уверенно побеждал. Для меня 
он и сейчас будет фаворитом. 
По идее Медведев в хорошей 
форме, здорово держит корт 
ногами. Есть нюанс, он сразу 
удачно атакует. Хорошо подает. 
Все шансы есть, чтобы показать 
что-то более интересное, а не 
повторять сценарии предыду-
щих матчей.

С каким настроем выйдут на 
корт сами полуфиналисты, ста-
ло понятно по ходу их пресс-
конференций в Нью-Йорке.

После матча с Рублевым 
Медведев оценил свой теннис 
на US Open на 10 из 10. С Алька-

расом, по словам россиянина, 
«нужно играть на 11 из 10».

— Карлос очень силен. На 
этом турнире он отдал всего 
один сет. То, что он творит, про-
сто невероятно, — сказал Медве-
дев. — В двух последних встречах 
Карлос обыграл меня, скажем 
так, довольно легко. Но я боец, я 
никогда не сдаюсь. Буду бороть-
ся и постараюсь стать лучше. 
С ним сложно, потому что он 
умеет все, владеет всеми удара-
ми, обладает мощью. Далеко не 
каждый может меня пробить, я 
все мячи тащу. Но Алькарас мо-
жет заколотить форхэнд со ско-
ростью 160 км/ч.  И все же в тен-
нисе обыграть можно любого. 
Новака побеждали. Рафу обы-
грывали даже на грунте, что по-
чти невозможно. С Карлосом то 
же самое. Я, как и в каждом мат-
че, попробую его победить.

Алькарас признался, что го-
тов к большой битве с Медведе-
вым в полуфинале. После побе-
ды над Зверевым он отметил, что 
отлично чувствует себя физиче-
ски, показывает отличный тен-
нис, психологически все в поряд-
ке. Кроме того, он считает росси-
янина удобным соперником.

— В предыдущих матчах с Да-
ниилом я выбрал идеальную 
тактику. Думаю, мой теннис 
подходит для успешной игры 
против таких соперников, — ска-
зал Карлос. — Постараюсь сде-
лать то же самое, что делал в Ин-
диан-Уэллсе или на Уимблдоне. 
Надеюсь, смогу показать такой 
же высокий уровень, как и в тех 
матчах, и пройти в финал.  

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев вышел в седьмой 
полуфинал «Большого шлема» в карьере. 
Обошел Евгения Кафельникова 
и сравнялся с Маратом Сафиным

Даниил Медведев считает, что нужно играть на 11 из 10, чтобы одолеть Карлоса Алькараса в полуфинале US Open.

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

К
И

Р
И

Л
Л

 К
У

Х
М

А
Р

Ь
 /

 Т
А

С
С

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 сентября, пятница, 
«Матч ТВ»
18.50. Грузия — Испания. 

Прямая трансляция.

21.35. Словакия — Португалия. 

Прямая трансляция

«Матч Премьер»
21.35. Хорватия — Латвия. 

Прямая трансляция

«Матч! Футбол 2»
21.35. Турция — Армения. 

Прямая трансляция

Матч на стадионе в Суэце отличался 
упорной борьбой и в итоге не при-
нес победы ни одной из команд.
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